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Borborema e Serraria são 
beneficiadas com rodovia
Restauração da PB-087 oferece mais conforto aos habitantes da região e facilita o escoamento da produção local. Página 8

Candidata a deputada estadual 
é presa em Campina Grande
Durante operação da PM, uma candidata a deputada 
estadual foi presa ontem ao ser encontrado em sua casa 
parte de uma carga roubada e munições de fuzil. Página 6

Foto: Secom-PB

Paraíba

Audiência de custódia de 
radialista preso será hoje 
Por descumprir medidas cautelares impostas pela Justiça 
por meio da 2a fase da Operação Xeque-Mate, o radialista 
Fabiano Gomes foi preso na manhã de ontem, em JP. Página 7

Solenidade marca os 37 anos 
da Polícia Civil da Paraíba
Cerca de 400 pessoas participaram, na terça-feira, da solenidade 
realizada pela Polícia Civil da Paraíba para comemorar os 
37 anos de criação da corporação no Estado. Página 7
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Promotoria transfere idosos 
de abrigo interditado em JP
Lar do Idoso Nossa Senhora da Conceição, que se encontrava 
em situação irregular, foi interditado pela Vigilância Sanitária 
de João Pessoa. Três idosos foram transferidos. Página 6

Foto: Ernane Gomes/MPPB

Hospital Metropolitano realiza 
100o procedimento cirúrgico
Nesta semana, a centésima cirurgia do Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires foi realizada. O paciente de 53 anos 
passou por uma revascularização do miocárdio. Página 7

Foto: Alberi Pontes

Eficiência na educação: PB 
faz mais gastando menos
Ações nesta área contribuem para salto da Paraíba no Ranking de Eficiência dos Estados. Página 5

Sesc EnCena reúne espetáculos 
em turnê por 6 cidades da PB
Até o dia 11 de setembro, a programação do Sesc 
Paraíba EnCena terá levado seis espetáculos 
paraibanos para seis municípios do Estado. Página 12

2o Caderno
Foto: Divulgação

Foto: Edson Matos

Descaso. Motoristas que circulam pelo Acesso Oeste reclamam das péssimas condições 
das lombadas, sem nenhuma manutenção por parte da prefeitura de João Pessoa. Página 8



Adormece em alguma das gavetas da 
Comissão de Assuntos Econômicos do Se-
nado um projeto de lei que, se um dia for 
aprovado, trará com certeza importantes 
benefícios para os trabalhadores brasilei-
ros. Trata-se do projeto que modifica a cor-
reção monetária dos depósitos do Fundo 
de Garantia por Tempo de Serviço, FGTS. 
De autoria do senador Lasier Martins, a 
proposição estabelece que os depósitos do 
fundo sejam mensalmente corrigidos com 
base na variação do Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo, do IBGE, e 
capitalizados com juros de 3% ao ano.

O projeto é importante porque a re-
serva financeira acumulada pelo traba-
lhador no FGTS tem sido sistematicamen-
te corroída pela perda de poder de compra 
da moeda, visto que o indexador de corre-
ção usado atualmente, a Taxa Referencial 
(TR), tem se situado historicamente abai-
xo da inflação. Segundo o autor da propos-
ta, a escolha do IPCA se justifica pelo fato 
de o indicador refletir a taxa de inflação 
para as famílias com renda mensal entre 
1 e 40 salários mínimos, independente-
mente da fonte de rendimentos recebidos. 
Ele afirma que o objetivo da proposta é 
garantir que a reserva financeira acu-
mulada pelo trabalhador junto ao FGTS 
“tenha o seu poder de compra estável no 
tempo, em linha com o comportamento de 
índice oficial de preços”.

É bom lembrar que o Fundo de Garan-
tia por Tempo de Serviço completou 50 
anos de criação em 2016, sempre servin-
do de grande instrumento de formação 
bruta de capital em nosso País. A rigor, 
talvez a única forma, pois a poupança 

patina em seus diversos problemas, que, 
de certa maneira, também atinge o fundo 
dos trabalhadores. Não são poucos os nú-
meros importantes construídos com o di-
nheiro depositado nas milhões de contas 
ativas e inativas. Conforme dados oficiais, 
durante todo este tempo, foram investi-
dos aproximadamente R$ 360 bilhões, em 
valores nominais (não atualizados mo-
netariamente), para o financiamento de 
mais de 10 milhões de moradias em todos 
os Estados brasileiros.

Somente no setor imobiliário, que usa 
e abusa dos recursos dos trabalhadores 
depositados no FGTS, foram beneficiados 
diretamente 58 milhões de brasileiros e 
gerados ou mantidos mais de 18 milhões 
de empregos.  Ainda seguindo os dados ofi-
ciais, em 10 anos (2006 a 2015), o Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço foi o respon-
sável por 52% das unidades habitacionais 
financiadas no Brasil e que garantiram um 
teto para quase quatro milhões de unida-
des (3,984 milhões).

Em resumo, o que salta aos olhos, e 
desde muitos anos, passando por vários 
governos, é que os recursos do FGTS não 
são remunerados na forma devida. Ou 
seja, a poupança dos trabalhadores é ví-
tima de uma apropriação indébita prati-
cada pelos governos de plantão. É lamen-
tável que tema tão importante não tenha 
ainda sido abordado pelos candidatos ao 
Palácio do Planalto. Dê-se o desconto de 
que o horário eleitoral ainda não come-
çou e, quem sabe, alguns deles venham 
a tratar deste tema. Os trabalhadores, a 
depender as propostas que vierem a ser 
apresentadas, só teriam a agradecer. 

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 23 de agosto de 2018 2
Opinião

 Mudanças no FGTS

Editorial

O pedido foi da editoria 
do Segundo Caderno, mas 
reivindiquei para a coluna 
o texto de Ipojuca Pontes 
rememorando sua amizade 
com o Biu Ramos que nos 
deixou há poucos dias:

O negócio foi o seguinte: eu tinha fre-
quentado um curso de Iniciação à Filosofia 
do Jornalismo, ministrado pelo pioneiro 
Luiz Beltrão, na PUC do Recife, durante 
três meses, graças à gestão providencial 
de Virginius da Gama e Melo, meu cambo-
no e camarada. (Beltrão, por sua vez, ha-
via estagiado no The New York Times e, em 
João Pessoa, criara um curso de jornalis-
mo na Faculdade das Lourdinas, que tinha 
como um dos alunos, se não me engano, 
Arael Costa). 

De volta à taba, e graças aos caramin-
guás fornecidos por D. Laís, enfermeira-
-chefe na Maternidade Júlia Maranhão, 
em Araruna, passei a almoçar na Pensão 
de Alexina, a temível mãe de Luís Hugo 
Guimarães, assessor da confiança pessoal 
de Jango na Paraíba. No dia da primeira 
refeição,  Alexina me conduziu à mesa de 
quem?... Você acertou:  Severino Ramos 
Pedro da Silva. Logo uma simpatia mútua 
nos aproximou, transformada, ao longo de 
décadas, em amizade sólida e inquebran-
tável. Sim, Biu não era figura fácil, como 
não deviam ter sido  fáceis os ásperos 
caminhos que trilhou para se impor num 
meio, até então, limitado, problemático e, 
quase sempre, preconceituoso. 

Mas o fato é que Severino Ramos guar-
dava luz própria e cedo superou as adversi-
dades. Numa batida firme, de exímio dati-
lógrafo dos editoriais de Ivaldo Falconi, se 
fez redator, bom repórter e, melhor ainda, 
secretário do Correio da Paraíba, substi-
tuindo, à perfeição, o experiente Eurípedes 
Gadelha, que deixou o cargo para dirigir 
os Correios e Telégrafos, em Salvador. Eis 
a verdade: reunindo vocação, talento, se-
riedade e imensa capacidade de trabalho, 
Severino Ramos não brincava em serviço. 
Por vezes fazia sozinho o jornal inteiro, 
pautando repórteres, redigindo notícias, 
elegendo matérias para as oficinas do li-
notipista Chambrão. 

Quando deixei O Norte para assinar 
coluna diária no CP, cansei de vê-lo, sem 
chiar ou dizer palavrões, fechar o jornal. 
Era de se ver: recebia minhas matérias e 
as de outros repórteres sem tirar os dedos 
da velha Remington. Sua única pinimba 
era com o fotografo “Cabeção”, eficiente, 
mas sempre atrasado, segundo justificava, 
por causa da arisca vaca “Mimosa”, que 
mantinha no quintal, e de “trato difícil na 

hora de pear e espremer 
as tetas para tirar o leite”. 
(Até hoje creio que aprendi 
mais vendo Biu trabalhar 
do que no cursinho de Bel-
trão, na PUC do Recife).   

Na Rádio Tabajara, 
nomeado diretor artístico por Adalberto 
Barreto, fez um programa de entrevistas 
que marcou época, Salão de Debates, em 
que encostava as chamadas “autoridades 
competentes” contra a parede. Conhecen-
do bem os problemas do Estado, Biu não se 
deixava enganar por respostas evasivas ou 
conversinha à toa. Atirava na mosca, com 
verve e objetividade.  (Mais tarde, no inicio 
dos anos 70, inaugurada a Rádio Correio 
da Paraíba, no Ponto de Cem Réis, fizemos 
programa noturno lapidar, bem humora-
do, que arrebatou a audiência: Diário Ín-
timo da Cidade, bate-papo cativante que 
passava a limpo os acontecimentos do 
dia. Dele faziam parte Sonia Yost, Marti-
nho Moreira Franco, Luiz Andrade, Biu e 
eu. Era o modelo do que a CBN tenta fazer 
hoje em dia. Ah!, o título do programa foi 
dado por Biu). 

O velho Aristóteles, refletindo sobre o 
teatro grego, ensina que caráter é destino, 
ou seja: a forma como se age ou reage mo-
ralmente diante dos acontecimentos nasce 
com a pessoa. Em substância, Biu Ramos 
era um ser moralmente íntegro. Narro, 
para concluir, o seguinte episódio:

Certa feita, vi uma foto no jornal em 
que o usineiro Renato Ribeiro Coutinho, la-
deado por José Leal, Arquimedes Cavalcan-
ti, José Souto e outros jornalistas, posava 
na API  ao lado de uma geladeira, com a 
seguinte legenda: “Na Associação Paraiba-
na de Imprensa, por ocasião da entrega de 
um refrigerador doado pelo comendador 
Renato Ribeiro,  vários confrades obser-
vam o aparelho em pleno funcionamento”. 

  Dr. Renato, bom sujeito, era presiden-
te da UDN, demonizada pelas esquerdas. 
Bati na máquina um texto caricaturando o 
fato e o passei ao secretário do jornal. Ele 
leu o texto e foi sereno: “Monjardim (meu 
pseudônimo, à época), o texto tá bom, mas 
Renato não é isso, não. Sabe, meu pai tra-
balha na Usina S. João, eu nasci lá. Foi Re-
nato quem me matriculou e me deu con-
dições de estudar na Escola Industrial. Me 
tratava como uma pessoa da família. Ele 
ajuda Deus e o mundo. Se insistir, eu publi-
co, mas não é correto o que você diz”. 

Depois de observar Severino por al-
gum tempo, respondi: “Você tem razão. Me 
dá isso aqui.”  Em seguida, rasguei o tex-
to, dele fiz uma bola de papel e a joguei na 
cesta do lixo. Merecia.

Biu Ramos, por Ipojuca
Por vezes fazia 

sozinho o jornal inteiro, 
pautando repórteres, 
redigindo notícias   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Impressiona a notícia de que Henrique Meirelles, candi-
dato a presidente do MDB, tenha doado R$ 20 milhões 
para sua própria campanha. Mas ele pode: sua decla-
ração de bens à Justiça Eleitoral é superior a R$ 377 
milhões. Mas o fato interessante é que Meirelles tem 
dinheiro demais e voto de menos. Em todas as pesquisas, 
tem apenas 1% das intenções de voto, mesmo percentual 
de Guilherme Boulos (PSOL), que declarou ter R$ 15 mil, 
e de Cabo Daciolo (Patriotas), que não declarou bens.   

Candidato ao Senado, Luiz 
Couto (PT) voltou a cobrar da 
Justiça brasileira o cumprimen-
to do que a ONU propôs ao Es-
tado brasileiro, não sem antes 
acusar parte do Judiciário de 
perseguição a Lula: “Isso é ver-
gonhoso, a Justiça age de forma 
seletiva. O governo brasileiro 
está descumprindo. Não pode 
impedir que Lula, alguém com 
seus plenos direitos políticos, 
seja candidato a presidente”.

Presidente da AL-PB, Gervásio Maia (PSB) alfine-
tou a gestão de Luciano Cartaxo (PV), ao enumerar 
algumas obras do Governo do Estado em João 
Pessoa. “Ricardo Coutinho, além de governador, é 
prefeito desta cidade”, disse, citando os investimen-
tos do Executivo Estadual no Centro de Convenções, 
na Perimetral Sul, na Escola Técnica, no Trevo das 
Mangabeiras e no Viaduto do Geisel.   

“É governador e prefeito”

“É vergonhoso”

alertas do tCe ‘Contestam’ efiCiênCia de gestões

flexibilidade dissidênCias

Cassação de maluf: a Justiça falha, por que tarda

No esforço concentrado para vo-
tações de matérias na AL-PB, às 
terças-feiras, quem faltar perderá 
R$ 800 no salário, por corte de 
ponto – na sessão desta semana, 30 
dos 36 estavam presentes. Porém, 
quando a sessão não é deliberativa 
– em que não existe corte de ponto 
–, a agenda dos deputados está nas 
campanhas. Ontem, não ocorreu 
sessão. Apenas quatro comparece-
ram: Branco Mendes, Raniery Pau-
lino e Aníbal Marcolino.

A candidatura de José Maranhão 
sofreu nova baixa, no que diz 
respeito a apoios dentro do seu 
partido. Ontem, o presidente 
do diretório do MDB de Mari, 
Adnaldo Pontes, e a ex-prefeita 
do município, a também eme-
debista Vera Pontes, declararam 
apoio a João Azevêdo (PSB). No 
diretório do MDB de João Pessoa, 
conforme já adiantou o vereador 
Mangueira, vice-presidente, Ma-
ranhão não tem voto.  

Romero Rodrigues (PSDB), prefeito de Campina Grande, e Luciano Cartaxo (PV), prefeito de João Pessoa, ficaram 
na berlinda, no que diz respeito ao quesito eficiência de gestão, após os dois alertas emitidos por conselheiros do 
Tribunal de Contas do Estado (TCE), que fazem o acompanhamento das contas dos dois municípios. Em ambos os 
casos, eles registraram “déficit no fluxo financeiro, insuficiência de recursos para quitar obrigações e elevado gasto 
com pessoal temporário, além de gasto com pessoal acima do limite legal”, afora aplicação inferior em educação ao 
que estabelece a lei. Esse caso, certamente, será explorado pelos adversários da campanha política em curso. Até 
por que PSDB e PV vivem a afirmar que as gestões nas duas cidades são eficientes e exemplares.

voto de menos

Costuma-se dizer que a Justiça tarda, 
mas não falha, em que pese inúmeros 
casos de impunidade que ainda ocor-
rem no país. Essa máxima vem bem a 
calhar em relação à cassação do man-
dato do deputado federal Paulo Maluf 
(PP-SP), decidida ontem pela Mesa 
Diretora da Câmara dos Deputados. 
Mais para ilustrar o quanto são len-
tas as punições para agentes políticos 
que, comprovadamente, roubaram 
dinheiro público. A propósito, a frase 
poderia ser melhor reestruturada no caso em questão: ‘a Justiça falha, por que tarda’. Senão, veja-
mos: Maluf fora acusado de desviar dinheiro da Prefeitura de São Paulo, entre 1993 e 1996, para 
abastecer suas contas ilícitas no exterior. Condenado a 7 anos e 9 meses, em maio de 2017, somente 
veio a ser preso em dezembro do mesmo ano. Porém, logo após, em março deste ano, passou a 
cumprir a pena em prisão domiciliar, em sua mansão no Morumbi – por questões de saúde, confor-
me anuiu a Justiça. Ou seja: passou-se mais de 21 anos para que esse processo tivesse uma conclu-
são. E, no âmbito do Legislativo, apenas ontem a Câmara Federal decidiu pela cassação de Maluf, 
quando poderia tê-lo feito desde o ano passado, quando ocorreu sua prisão. Ora, quando o ministro 
Edson Fachin, do STF, negou os recursos da defesa do deputado e determinou sua imediata prisão, 
isso, por si só, já caracterizava a perda automática do mandato, uma vez que Maluf não poderia 
comparecer às sessões legislativas – afora o fato de que condenado, sendo ficha suja, incorreria em 
quebra de decoro. O Legislativo, assim como o Judiciário, falham quando tardam a decidir.   

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Denunciados em Pocinhos são suspeitos pelos crimes de falsidade ideológica, associação criminosa e estelionato
A Promotoria de Justi-

ça de Pocinhos denunciou 
três pessoas por falsidade 
ideológica e associação cri-
minosa e outra por estelio-
nato na criação da empresa 
de fachada Construservice 
para, segundo a investiga-
ção, fraudar licitações. O 
Ministério Público também 
ajuizou uma ação civil pú-
blica com pedido de quebra 
de sigilo fiscal da empresa.

Segundo a denúncia, a 
empresa foi registrada na 
Junta Comercial, em feve-
reiro de 2014, tendo como 
sócios os denunciados Moi-
sés Rolim Júnior e Sandoval 
Francisco Araújo, mesmo 
sem eles terem investido 
nenhum recurso.

Além disso, eles indica-
ram um endereço de imóvel 
particular como sede da 
empresa. Conforme cons-
tatado na investigação, o 
imóvel pertence a Lindnal-
do Vasconcelos Cipriano, 
que confirmou em depoi-
mento ao MP.

Em janeiro de 2016, 
os supostos sócios Moisés 
e Sandoval registraram na 
Junta Comercial uma altera-
ção na empresa, transferin-
do a sociedade de Sandoval 
para a terceira denunciada, 
Lindaci das Neves Lima. 
Em depoimento ao Minis-
tério Público, Lindaci se-
quer soube informar qual a 
atividade que seria desem-
penhada pela empresa da 
qual era sócia. Além disso, 
ela é beneficiária do Bolsa 
Família, apresentando ren-
da incompatível com a fun-
ção de empresária.

De acordo com a de-
núncia, além da falsidade 
ideológica, Moisés, Sando-
val e Lindaci compunham 
uma associação criminosa 
para participar de licita-
ções públicas. Desde 2014, 
a empresa recebeu mais de 
R$ 3 milhões de órgãos pú-
blicos para prestar o servi-
ço sem ter corpo de funcio-
nários e capacidade técnica 
para tal.

Além disso, Lindinaldo 
confessou que recebeu, en-
tre 2014 e agosto de 2016, 
R$ 150 por mês para colo-
car uma placa da empresa 
na fachada de sua casa e re-
ceber as correspondências 
que eram encaminhadas 
para o endereço da empre-
sa. Por isso, ele foi denun-
ciado por estelionato, por 
ter recebido cerca de R$ 4,4 
mil durante esse tempo em 
prejuízo do Poder Público.

 
Ação civil
A Promotoria de Poci-

nhos também ajuizou uma 
ação civil pública requeren-
do a quebra de sigilo fiscal 
da Construservice para ve-
rificar o fluxo de caixa da 
empresa. Segundo a ação, 
isso vai possibilitar o ras-
treamento das mercadorias 
que foram efetivamente 
adquiridas e fornecidas a 
órgãos públicos, de forma a 
dimensionar o dano ao erá-
rio. A ação requer que, ao 
final do processo, a empre-
sa seja compulsoriamente 
dissolvida, conforme prevê 
a Lei Anticorrupção (Lei 
12.846/2013).

MP denuncia trio por desviar 
R$ 3 mi em recursos públicos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Felipe Gesteira

Mais de mil escutas

TJ avança na coleta de depoimentos especiais
Na Paraíba, crianças 

e adolescentes que são ví-
timas ou testemunhas de 
crimes de violência física, 
psicológica ou sexual, são 
atendidos pelo Projeto ‘Jus-
tiça Pra te Ouvir’, ação itine-
rante do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, que percorre 56 
comarcas do Estado, reali-
zando a coleta do chamado 
depoimento especial. Desde 
a implantação do projeto, 
em 2012, já aconteceram 
675 oitivas, coordenadas 
por psicólogas habilitadas 
a realizar o trabalho. No 
entanto, o número chega a 
1.138 escutas especializa-
das, quando somados os tra-
balhos realizados anterior-
mente, conforme apontou o 
juiz-coordenador da Infân-
cia e Juventude, Adhailton 
Lacet Correia Porto.

O depoimento especial 
passou a ser obrigatório a 
partir da Lei nº 13.431/2017, 
que entrou em vigor em abril 
de 2018, e regulamenta (nos 
artigos 7º a 12) a escuta es-
pecializada segundo os mol-
des do antigo ‘Depoimento 
Sem Dano’. No entanto, no 
âmbito do Judiciário parai-
bano, a ação de entrevistas 
especializadas com crianças 
e adolescentes já vem sendo 
desenvolvida desde 2010, 
seguindo a Recomendação 
nº 33 do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ).

Somente nos últimos 
cinco anos, os dados registra-
dos foram os seguintes: em 
2013, 81 escutas foram reali-
zadas; em 2014, 66; o número 
subiu para 87 em 2015 e 103, 
em 2016. No ano de 2017, 
200 crianças e adolescentes 
foram ouvidos e, neste ano de 
2018, até o momento, a equi-

Justiça divulga sentenças 
envolvendo improbidade 

A comissão de juízes 
que vem dando prioridade 
ao julgamento de processos 
referentes a atos de impro-
bidade administrativa e cri-
mes contra a administração 
pública divulgou mais um 
lote, com 25 sentenças pro-
latadas, envolvendo agen-
tes públicos do Estado da 
Paraíba. Os processos ana-
lisados dizem respeito a 
crimes contra a ordem tri-
butária (sonegação fiscal), 
superfaturamento, desvio 
de verbas públicas, dispen-
sas indevidas de licitações, 
entre outros. 

O trabalho da comissão 
é voltado para combater os 
atos e crimes desta natu-
reza e dar cumprimento à 
Meta 4 do Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ), cujo 
coordenador, no âmbito da 
Paraíba, é o juiz Antônio 
Carneiro de Paiva Júnior. 
Integram, também, o grupo 
os magistrados Rúsio Lima 
de Melo, Jailson Shizue 

Suassuna e Sivanildo Tor-
res Ferreira.

“Estamos obtendo re-
sultados satisfatórios no 
enfrentamento destes pro-
cessos, tanto que restavam 
apenas 8% para que alcan-
çássemos a Meta 4. Porém, 
devido às mudanças feitas 
recentemente pelo CNJ em 
relação aos cálculos das 
Metas de 2018, ainda não 
temos como precisar este 
percentual”, informou o 
juiz Antônio Carneiro.

De acordo com a geren-
te de Pesquisas Estatísticas 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, Renata Grigório, as 
mudanças implementadas 
pelo CNJ dizem respeito a 
uma nova parametrização, 
que envolve as classes e as-
suntos dos feitos, e a uma 
nova forma de realizar os 
cálculos, que modifica os 
processos a serem consi-
derados dentro do período 
de referência, assim como 
os resultados finais. Renata 

disse que a matéria ainda 
está em discussão entre os 
tribunais e o CNJ. 

A Meta 4 do CNJ dispõe 
que os Tribunais de Justiça 
estaduais deverão julgar 
70% das ações de improbi-
dade administrativa e das 
ações penais relacionadas a 
crimes contra a administra-
ção pública distribuídas até 
31 de dezembro de 2015, 
em especial a corrupção 
ativa e passiva, peculato em 
geral e concussão

A Justiça Federal da Pa-
raíba (JFPB) lançou, nessa 
quarta-feira (22), um site 
que permite o acompanha-
mento das atividades do 
seu Centro de Inteligência, 
instituído por meio da Por-
taria nº 1460/2017, em 
observância à Portaria nº 
369/2017 – CJF, e voltado 
especialmente à prevenção 
e contenção de demandas 
repetitivas e à obtenção de 
maior eficácia na prestação 
jurisdicional. O sítio eletrô-
nico, que reúne informações 
sobre atos normativos e te-
mas analisados pelo centro, 
pode ser acessado pelo por-
tal institucional da JFPB. 

O Centro de Inteligên-
cia da JFPB, composto por 
juízes federais e servidores, 
promove o debate entre os 
seus componentes e os de-
mais integrantes do siste-
ma de Justiça, como forma 
de municiar o Centro de In-
teligência Nacional com da-
dos inerentes às demandas 
semelhantes ou com gran-

de repercussão social, sub-
sidiando a atuação estraté-
gica de gestão processual e 
de precedentes no âmbito 
da Justiça Federal.

O centro funciona, 
ainda, como receptor de 
propostas de outras insti-
tuições para o aperfeiçoa-
mento da prestação jurisdi-
cional. Através do endereço 
eletrônico centrodeinteli-
gencia@jfpb.jus.br é possí-
vel solicitar reuniões e/ou 
propor seminários com 
membros do Poder Judici-
ário, do Ministério Público, 
das Defensorias Públicas, 
da Ordem dos Advogados 
do Brasil, da Procuradoria 
Federal, da Advocacia Geral 
da União, do Poder Executi-
vo, do Poder Legislativo, de 
organizações da sociedade 
civil, das universidades, de 
estudiosos e outros que, 
de qualquer modo, possam 
contribuir para o debate e 
apresentação de melhorias 
para a gestão de processos 
repetitivos.

JFPB cria site para 
acompanhamento

Os processos analisados 
dizem respeito a crimes 

contra a sonegação 
fiscal, superfaturamento, 

desvio de verbas 
públicas, dispensas 

indevidas de licitações, 
entre outros

pe executou 138 entrevistas. 
Os dados foram fornecidos 
pela Coordenaria da Infância 
e Juventude do TJPB (Coinju).

O juiz Adhailton Lacet 
celebrou o número, superior 
a 1000, de entrevistas reali-
zadas, avaliando como um 
resultado de êxito. E acredita 
que, futuramente, o projeto 
poderá ser regionalizado na 
Paraíba. “Isso é um dado im-
portantíssimo, é um número 
que revela a relevância e o 
sucesso desse projeto que, 
agora, foi positivado atra-
vés da Lei do Depoimento 
Especial. O Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba, certamente, 
irá implantar, ao menos em 
alguns fóruns das circuns-
crições, salas para a tomada 
de depoimento especial. Por 
enquanto, a equipe da Coinju 
continua atendendo às so-

licitações dos magistrados, 
através desse trabalho iti-
nerante que tem merecido 
elogios, inclusive, fora do Es-
tado da Paraíba”, afirmou o 
magistrado.

Tanto as comarcas do 
interior, quanto as varas da 
Capital e Região Metropoli-
tana podem solicitar a atua-
ção do ‘Justiça pra te Ouvir’, 
através da Coinju, para rea-
lizar a coleta de depoimento 
especial em processos que 
tenham crianças e/ou ado-
lescentes envolvidos.

Experiência nas comar-
cas – A escuta especializada 
pode ser aplicada não ape-
nas casos feitos de varas da 
Infância e Juventude, mas, 
também, em casos Criminais 
e de Família, por exemplo.

A juíza Hyanara Torre 
de Souza, que responde pela 

3ª Vara Mista da Comarca 
de Itaporanga, com compe-
tência para feitos de famí-
lia, solicitou, nos últimos 15 
dias, a atuação do Projeto 
‘Justiça Pra te Ouvir’, que se 
deslocou até a comarca para 
ouvir duas crianças vítimas 
de estupro, meninas com 6 e 
4 anos. Os processos trami-
tavam na 3ª e 2ª Varas, res-
pectivamente. A magistrada 
elogiou as técnicas utilizadas 
pela psicóloga e considerou 
essencial a coleta do depoi-
mento especial, na forma hu-
manizada como é feita.

“A equipe extraiu muitas 
informações que eu, como 
magistrada, não teria conse-
guido, pela delicadeza como é 
conduzido. Os juízes não são 
preparados para isso. No caso 
da menina que tinha 4 anos, 
por exemplo, foi muito difícil, 

porque, além de ser muito 
nova, o trauma que ficou foi 
grande, e ela não conseguia 
falar. Com maestria, a equipe 
conseguiu colher a versão da 
vítima, que é a principal. Os 
depoimentos são fundamen-
tais para o deslinde do pro-
cesso”, disse a juíza.

A magistrada também 
avaliou o ambiente lúdico 
montado para receber as 
crianças: “Além de proporcio-
nar o conforto para ela falar, 
também evita a revitimiza-
ção. Colocar uma criança, 
que já foi vítima de um crime, 
em frente a pessoas sérias, 
de toga, que estão julgando, 
causa um desconforto e cons-
trangimento. Isso seria re-
vitimizá-las. E, as psicólogas 
atendem num ambiente in-
fantil, trazendo brinquedos. É 
o ideal”, acrescentou.

Foto: Ortilo Antonio

Crianças e adolescentes vítimas ou testemunhas de crimes são ouvidas nas 56 comarcas da Paraíba dentro do projeto “Justiça pra te Ouvir”
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Este é o melhor desempenho para o mês desde 2012, ano em que foram abertos mais de 142,4 mil empregos com carteira assinada

O país fechou o mês de 
julho com a criação de 47.319 
postos no mercado de traba-
lho, o melhor desempenho 
para este mês desde 2012, ano 
em que foram abertos mais de 
142,4 mil empregos com car-
teira assinada. Os dados são 
do Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados (Ca-
ged), divulgados ontem pelo 
Ministério do Trabalho.

Ao todo, no mês foram 
abertas 1.219.187 vagas, en-
quanto o número de demis-
sões foi de 1.171.868, rever-
tendo o resultado negativo 
apurado em junho, quando 
foram fechados mais de 600 
postos formais de trabalho.

De janeiro a julho, o sal-
do de admissões e demissões 
segue positivo, com a abertu-
ra de 448,2 mil novos postos. 

Se mantiver a tendência até 
o fim do ano, o Brasil terá in-
terrompido uma sequência 
de três anos de queda, quan-
do foram encerrados mais de 
2,88 milhões de empregos 
formais, entre 2015 e 2017.

Setores
Segundo o Caged, todos 

os setores, com exceção do 
comércio e administração 
pública, registraram amplia-
ção de postos de trabalho. O 
segmento que mais empre-
gou em julho foi a agricultura, 
com a abertura de 17.455 no-
vos postos, seguida pelo setor 
de serviços, que gerou um to-
tal de 14.548 empregos.

A construção civil foi 
responsável pela abertura de 
10.063 postos, enquanto na 
indústria de transformação 
foram gerados 4.993 postos 
de trabalho com carteira as-
sinada. A indústria extrativa 

e os serviços industriais de 
utilidade pública abriram 
702 e 1.335 postos, respec-
tivamente. O setor de comér-
cio (atacadista e varejista) 
fechou 249 postos de traba-
lho ao longo do mês, enquan-
to na administração pública 
foram encerradas 1.528 pos-
tos de trabalho.

Estados
O Estado que mais ge-

rou empregos em julho foi 
São Paulo, com a abertura de 
15,3 mil postos. Em seguida, 
aparece Minas Gerais, com 
geração positiva de 10,3 mil 
novos postos de trabalho. 
No Pará, foram gerados 3,5 
mil empregos formais. O Rio 
Grande Sul (-2.657), Rio de 
Janeiro (-1.001) e Pernam-
buco (-111) foram estados 
que registraram mais demis-
sões do que admissões ao 
longo do mês.

Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

Brasil abre 47,3 mil postos 
formais de trabalho em julho

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

SIBRAL ADMISTRADORA DE BENS S/A.
CNPJ 09.138.884/0001-10

NIRE 25.3.00.624-2
EDITAL DE CONVOCAÇÃO / AVISO

Ficam convocados os Senhores acionistas desta sociedade para se reunirem em Assembleias Gerais 
Ordinária e Extraordinária – AGO/AGE, que se realizarão cumulativamente às 10 horas do dia 30 de setembro 
de 2018, na sede social, na R. Dom Carlos Gouveia Coelho, 171 sala 11 – Trincheiras – João Pessoa/PB, 
CEP 58011-030, a fim de deliberarem sobre as seguintes ordens do dia: na AGO: I – Aprovação do Relatório 
da Administração, Demonstrações Financeiras e Resultado do Exercício, referentes ao exercício social 
findo em 31/12/ 2016 , Eleições para conselho de Administração  e diretoria do triênio 2017 a 2019;  outros 
assuntos de interesse da sociedade. AVISO – Encontram-se à disposição dos senhores acionistas, na sede 
social, os documentos a que se refere o artigo 133 da Lei 6.404/76.João Pessoa – PB, 21 de agosto de 2018.

Eulina Maria Maia Cabral
Presidente Conselho de Administração.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO – INTRAFRUT – INDÚSTRIA TRANSFORMADORA DE FRUTOS S/A, 
CNPJ Nº 08.972.622/0001-93. Ficam convidados os Srs. Acionistas para se reunirem em AGO/AGE no dia 
03/09/2018, às 09:00 horas, na sede social da empresa, Rua Agricultor Almerindo Luiz da Silva nº 800 – Distrito 
Industrial – João Pessoa/PB, afim de deliberarem e discutirem sob a seguinte ordem do dia; a) Aprovação 
das contas do exercício social encerrado em 31.12.2017; b) Os assuntos concernentes ao Artigo 132 da Lei 
das Sociedades Anônimas; c) Eleição do Conselho de Administração; d) Fixar honorário para administração; 
e) Reforma e consolidação do Estatuto Social; f) Outros assuntos de interesse social. João Pessoa, 21 de 
agosto de 2018. CLÁUDIO BARBOSA DE CARVALHO, Diretor-Presidente.

COMARCA DE CAMPINA GRANDE. 9A CÍVEL/CG. EDITAL DE CITAÇÃO AO CÍVEL. PRAZO: 60 DIAS. 
Processo: 0005262-50.2013.815.0011. Ação: Execução. A MM. Juíza de Direito, da vara supra, em virtude da 
lei, etc. FAZ SABER a todos quantos o presente edital virem ou dele notícias tiverem que, por esta Serventia 
corre a ação supra, tendo como promovente Banco do Nordeste do Brasil S/A e promovido Nilza Máximo 
de Oliveira e Outros, pelo presente ClTA a promovida a Sra. Nilza Máximo de Oliveira, portadora do CPF 
nº. 120.051,421-15, para pagar o débito no valor de R$ 48.173,86(quarenta e oito mil cento e setenta e 
três reais e oitenta e seis centavos) no prazo de 03(três) dias, sob pena de serem penhorados bens de sua 
titularidade, podendo a executada opor embargos no prazo legal. Caso o débito seja pago no prazo referido, 
os honorários serão reduzidos pela metade, advertência de que existindo revelia, será nomeado curador 
especial, é expedido o presente Edital, que será publicado e afixado no lugar de costume, de conformidade 
com a lei. Dado e passado nesta cidade de Campina Grande, aos 30 de julho de 2018. Eu, Thiago Cavalcante 
Moreira, Técnico. Judiciário, o digitei. Dr(a) Leonardo Sousa de Oliveira Paiva - Juiz de Direito.

ALUMINA RENTAL COMERCIO E SERVIÇOS EIRELI, com o CNPJ de N° 24.148.469/0001-30, Torna-se  
público que recebeu da SEMABY - Secretária de Meio Ambiente de Diretoria de controle ambiental divisão 
de Licenciamento de Bayeux/PB a LICENÇA DE OPERAÇÃO  para Empresa com sede situado na Rua.  
Francisco Marques da Fonseca, Nº 930 – Alto da Boa Vista – CEP: 58.308-001 - Bayeux/PB.

COE CAFÉ BAR LTDA - ME, com o CNPJ de N° 30.487.849/0001-00, Torna-se  público que requereu da 
SEMAM - Secretária de Meio Ambiente de João Pessoa/PB a LICENÇA DE OPERAÇÃO para Empresa com 
sede situada na Rua. Bananeiras, n° 381 – Manaíra – João Pessoa/PB – CEP 58.038-70.

CULTIVATECH CONSULTORIA LTDA - ME, com o CNPJ de N° 13.186.563/0001-68, Torna-se  público 
que requereu a SEMAM - Secretária de Meio Ambiente de João Pessoa/PB  a LICENÇA DE OPERAÇÃO 
para Empresa com sede situado na AV.  Senador Ruy Carneiro, nº115 – CAIXA POSTAL: 061 – 1 Andar 
– Brisamar - CEP: 58.032-100 -  João Pessoa/PB.

OTB COMUNICAÇÃO SERVIÇOS LTDA, com o CNPJ de N° 19.715.551/0001-60, Torna-se  público que 
requereu da SEMAM - Secretária de Meio Ambiente de João Pessoa/PB a LICENÇA DE OPERAÇÃO para 
Empresa com sede situada na Rua. Bananeiras, n° 381 – Manaíra – João Pessoa/PB – CEP 58.038-70.

OUTSIDE THE BOX COMUNICACAO LTDA - ME, com o CNPJ de N° 17.224.242/0001-61, Torna-se  
público que requereu da SEMAM - Secretária de Meio Ambiente de João Pessoa/PB a LICENÇA DE 
OPERAÇÃO para Empresa com sede situada na Rua. Bananeiras, n° 381 – 1º Andar – Sala 201 - Ma-
naíra – João Pessoa/PB – CEP 58.038-70.

TOTAL INDÚSTRIA DE PLÁSTICOS EIRELI LTDA torna público que requereu a SEMAPA- Secretaria de 
Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença Operação parafuncionamento de uma fábrica 
de embalagens plásticas, situada na Rua Santa Clara 336, Renascer, Cabedelo – PB CEP: 58108-067.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 09.123.654/0001-87 
Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, A RENO-
VAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 2993/17, PROC.17-7874 =SISTEMA DE ABASTECIMENTO 
DE ÁGUA (SIST. ADUTOR ARAÇAGI RANMAL LESTE) =AC: 2.484M²=NE: 40 = L/AT: MAMANGUAPE, 
IATAPOROROCA, RIO TINTO/PB.Processo:2018-006131/TEC/LI-6314.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de Instalação n° 
2175/2018 em João Pessoa, 20 de Agosto de 2018 - Prazo 730 dias. Para a atividade de: AMPLIAÇÃO 
DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO. Na(o): PRAIAS DE AREIA DOURADA, CAMBOINHA, 
POÇO E PONTA DE CAMPINA–MUNICIPIO: CABEDELO – UF: PB.Processo 2018-001375/TEC/LI-5993.

JESSIANA TEOFILO SANTANA – ME, empresa situada na Rua Antônio Leandro de Souza, 146 – Sala 
01 – Formosa – Cabedelo – PB. CEP 58.101-175 com CNPJ sob nº 11.372.187/0001-70, torna público 
que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença 
Ambiental para Atividade de Comercio a Varejo de Peças e Acessórios Novos para Veículos Automotores. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00035/2018, em 27.03.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa, ALINE QUENTAL BRASIL.
OBJETO CONTRATUAL: Prestação de serviços médicos
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Ibiara-PB, 22 de Junho de 2018
Francisco Nenivaldo de Sousa - Prefeito

Foto: Marcello Casal/Agência Brasil

Os dados são do Cadastro Geral de Empregados e Desempregados (Caged), divulgados pelo Ministério do Trabalho

Dengue, zika e chikungunya

SES divulga boletim 
sobre notificações

Os casos suspeitos 
de dengue e zika aumen-
taram no período de 1º 
de janeiro a 4 de agosto 
(31ª semana epidemio-
lógica) em comparação 
com o mesmo período do 
ano passado, enquanto a 
chikungunya apresentou 
redução nas notificações. Os 
dados constam no Boletim 
Epidemiológico relacionado 
às arboviroses, divulgado 
pela Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) ontem.

Conforme o boletim, 
foram notificados 9.737 
casos suspeitos de dengue 
no período, sendo 673 des-
cartados, representando 
aumento de 243% em rela-
ção ao ano anterior, quando 
foram registrados 2.835 
casos. O boletim ainda re-
vela um aumento de 146% 
das notificações dos casos 
suspeitos de zika, com 411 
registros no período con-
tra 167 casos no mesmo 
período do ano passado. 
Por sua vez, a chikungunya 
apresentou redução nas no-

tificações. Em 2018, foram 
registrados 918 casos e em 
2017, 1.342 casos suspei-
tos, uma redução de 31%.

Até a 31ª Semana Epi-
demiológica de 2018, foram 
registrados 35 óbitos sus-
peitos de causa de arboviro-
ses, sendo três confirmados 
para chikungunya (Pedras 
de Fogo, Bayeux e Juazeri-
nho); 10 confirmados para 
dengue (três de Campina 
Grande, dois de Juazerinho, 
um de Sapé, um de Aroei-
ras, um de Baraúna e dois 
de Coremas) e dois confir-
mados para zika (Campina 
Grande e Queimadas). Doze 
casos estão em investigação 
e dez já foram descartados.

Entre as ações progra-
madas pela SES de combate 
ao mosquito Aedes aegypti, 
estão o monitoramento e 
acompanhamento da situa-
ção epidemiológica e am-
biental pelas áreas técnicas; 
a mobilização e distribuição 
de material educativo refe-
rente às arboviroses; den-
tre outras.

O presidente afasta-
do da Federação Parai-
bana de Futebol (FPF), 
Nosman Barreiro, foi 
condenado ontem, pelo 
Superior Tribunal de Jus-
tiça Desportiva (STJD) e 
ficará afastado das ativi-
dades desportivas por 1 
ano e 6 meses. A decisão 
cabe recurso.

O julgamento foi re-
ferente a um atrito no 
momento em que o inter-
ventor do STJD na FPF, 
João Bosco Luz, chegou 
à Paraíba para assumir 
o órgão e foi impedido 
de entrar pelo advoga-
do de Nosman, Benedito 
Vasconcelos (Bené), que 
também foi condenado 
no mesmo processo.

Na ocasião, Nosman 
já tinha sido afastado e 
nomeou Bené como pre-
sidente da FPF. Quando 
o interventor do STJD 
chegou à federação, foi 
impedido por Bené, que 
disse que João Bosco não 
entraria no órgão, não te-

ria acesso a nenhum do-
cumento e nem contato 
com nenhum funcioná-
rio. Com isso, João Bosco 
Luz denunciou Nosman e 
Bené ao STJD.

Bené foi condenado 
à suspensão de 360 dias 
aplicada no artigo 223 do 
CBJD (deixar de cumprir ou 
retardar o cumprimento de 
decisão, resolução, transa-
ção disciplinar desportiva 
ou determinação da Justiça 
Desportiva), além de multa 
de R$ 80 mil e suspensão 
de 60 dias, no artigo 243 
C (ameaçar alguém por 
palavra, escrito, gestos ou 
por qualquer outro meio 
a causar-lhe mal injusto 
ou grave).

Já Nosman também 
foi enquadrado no artigo 
223 com a mesma sus-
pensão de 360 dias, e no 
artigo 228 (exercer cargo, 
função ou atividade na 
modalidade desportiva 
durante o período em que 
estiver suspenso por de-
cisão da Justiça Desporti-
va), com uma suspensão 
de 180 dias.

Nosman Barreiro é 
condenado pelo STJD

A Companhia de 
Água e Esgotos da Pa-
raíba (Cagepa) executa 
hoje a substituição de 
um motor na Estação 
Elevatória de Marés, 
intervenção necessária 
para melhoria no abas-
tecimento da região. 

Em decorrência 
desta manutenção, o 
abastecimento de água 
será interrompido, das 
8h às 17h de hoje, nos 
seguintes bairros da 
capital: Centro, Jaguari-
be, Tambiá, Cordão En-
carnado, Roger, Baixo 
Roger, Varadouro, Ilha 
do Bispo, Padre Zé, Alto 
do Céu, Porto de João 
Tota, Salinas Ribamar e 
Vem-vem.

Serviços
Mais informações 

sobre os serviços exe-
cutados pela Cagepa po-
dem ser obtidas gratui-
tamente pelo telefone 
115, que também aten-
de ligações de celular.

13 bairros 
da capital 
ficam sem 
água hoje

Dando continui-
dade às atividades em 
alusão ao mês da Ju-
ventude, a Superinten-
dência de Administra-
ção do Meio Ambiente 
(Sudema) por meio da 
Coordenadoria de Edu-
cação Ambiental reali-
za palestras e oficinas 
de sabão ecologica-
mente correto, para os 
estudantes do Ensino 
Médio das escolas dos 
municípios de Caturité 
e Barra de São Miguel, 
localizados na região 
do Cariri paraibano. 
Na oportunidade, os 
educadores ambientais 
da autarquia, aprovei-
taram para ressaltar 
a importância do pro-
tagonismo juvenil na 
preservação do meio 
ambiente.

Sobre a iniciativa, a 
coordenadora de Edu-
cação Ambiental da Su-
dema, Taciana Wander-
ley pontua  os objetivos 
da ação. 

Sudema 
ressalta 
jovens em 
preservaçãoDo PBEsportes.Net
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Lombadas danificadas
Motoristas que circulam pelo Acesso Oeste reclamam das péssimas 
condições das quatro lombadas da avenida. O DER revitalizou as duas 
faixas, mas a manutenção das lombadas cabe à Seinfra. Página 8

Fo
to

: E
ds

on
 M

at
os

Estado evoluiu com ações de reestruturação da rede educacional, incluindo investimentos nas escolas e em alunos e professores

Mesmo diante de uma 
crise econômica e baixa na 
receita, a Paraíba investiu 
em prioridades, como saú-
de, educação, infraestrutura 
e segurança, segundo apon-
ta o Ranking de Eficiência 
dos Estados – Folha (REE-F), 
colocando o Estado como o 
segundo do Nordeste com 
uma política de eficiência e 
o sexto do Brasil. A pesquisa, 
que foi realizada em parceria 
com o Datafolha, procurou 
saber quais eram os estados 
que faziam mais gastando 
menos. Um dos pontos que 
mais evoluiu através desses 
investimentos no Estado foi 
a educação.

De acordo com o secre-
tário de Estado da Educação, 
Aléssio Trindade, a educa-
ção na Paraíba tem sido tra-
balhada como prioridade, 
através de um processo gra-
dual de investimentos não 
só na infraestrutura das es-
colas, como também em alu-
nos e professores. “Existem 
muitas situações em que a 
gestão faz gastos de ações 
que terminam sendo con-
sumidas pela própria área 
meio e não chega ao destino 
final, que é a escola. Eu acho 
que esse é o primeiro dife-
rencial. Temos foco na quali-
dade e quantidade do gasto”, 
comentou.

Ele explica que esse tra-

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Educação contribue com posição 
da PB no Ranking de Eficiência

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

balho foi realizado através de 
ações de reestruturação da 
rede educacional da Paraíba. 
“Tinha muita escola que não 
era escola, tinha escolas em 
casas, que o primeiro andar 
era Ensino Médio, o térreo 
era Ensino Fundamental. Ti-
nha poucos alunos e pouca 
aprendizagem na escola. Isso 
consome recursos que não 

vão para o objetivo final da 
educação”, disse.

A Secretaria de Estado 
da Educação (SEE) criou, 
desde 2011, 58 novas esco-
las, 102 em tempo integral e 
47 técnicas. Aléssio comenta 
que esses números vieram 
acoplados com uma escola 
mais motivadora para o alu-
no,  trazendo um conheci-

mento mais didático. “O cui-
dado também é que a escola 
seja envolvente, com todos 
os seus espaços adequados, 
e com uma pintura que eleva 
a autoestima da cidade. A Su-
plan passou a trabalhar com 
a referência de Mondrian, 
então tudo isso culminou em 
muita coisa boa da rede”.

Na opinião do gerente 

executivo do Ensino Médio 
da SEE, Robson Rubenilson, 
a secretaria trabalha com efi-
ciência e ousadia. Ele explica 
que a eficiência é necessária 
para fazer mais com o que 
há disponível e a ousadia 
é importante para investir 
mesmo diante de poucos re-
cursos. ”Há uma orientação 
dentro da secretaria para 

que a gente seja o mais efi-
ciente no uso do recurso pú-
blico possível, e há ousadia 
em apostar em projetos até 
mesmo inéditos, que retorna 
para a sociedade através do 
estudante”, disse. 

 
Corte de gastos
Um dos pontos que faz 

com que a Paraíba assuma 
uma boa posição no Ranking 
de Eficiência é a capacidade 
de gastar pouco fazendo mui-
to. O secretário comenta que 
a economia foi fundamental 
para que os recursos fossem 
melhor aproveitados. “Por 
que mesmo com a receita 
menor nós fizemos investi-
mentos? Primeiro, porque 
fizemos investimentos que 
deram retorno. Depois que a 
gente foi sempre muito fran-
ciscano, eu às vezes preciso 
viajar e meu carro vai com 
todas as vagas ocupadas. As-
sim são os gerentes regionais,  
eles vêm pra reunião numa 
van,  a gente evita de estar 
vindo muitos carros. E tam-
bém já fiz muitas reuniões 
por teleconferência para evi-
tar o deslocamento”, disse.

Ele explica que essas me-
didas tornaram-se necessá-
rias principalmente em 2015, 
para que os ganhos realiza-
dos entre 2011 e 2014 não 
fossem perdidos. “Foram 
muitos ganhos, e aí veio aque-
la crise de 2015. E foi assim 
que a gente fez, isso foi muito 
importante”, completou.

Aluno como foco principal do recurso
Juntando o útil com o agradável, 

também foi possível economizar e levar 
novas experiências para os alunos. Alés-
sio comenta sobre o projeto “Se Liga 
no Enem”, com aulas preparatórias aos 
sábados, para alunos do Ensino Médio, 
totalmente organizado por alunos e 
professores. “Eu vejo outros sistemas 
de outros estados que fazem uma lici-
tação, eles contratam uma empresa e 
colocam o cerimonial. Nós fazemos isso 
com “nós”, são nossos alunos. Fizemos 
uma reunião aqui, chamamos os alu-
nos, chamamos nossos professores e 
falamos: ‘vamos fazer o evento?’ Então 
é um grupo de alunos que faz o marke-
ting, que faz os vídeos, o cerimonial, a 
organização, o acolhimento, é um gru-
po de professores que planejou como 
seriam as aulas, ou seja, fazemos tudo 
juntos, isso faz com que a gente consiga 
fazer grandes eventos com menos custo 
e com mais alma, mais participação”, 
enfatizou.

Os números mostram resultados 
positivos quando o assunto é o Exame 
Nacional do Ensino Médio (Enem). Entre 
as escolas integrais, 91% fizeram a ins-
crição para o Enem 2018. A secretaria 
realizou um trabalho de apoio aos alu-
nos que não possuíam a documentação 
necessária para fazer a inscrição e para 
motivá-los a realizarem o processo se-
letivo para as universidades. “No início 
do ano acompanhamos escola a escola, 
aluno a aluno, todo tipo de pressão na 
gestão, reuniões, fez com que cada 
gestor, cada professor, fosse de fato no 
aluno para falar: ‘olha, é o projeto da 
sua vida’. ‘Mas eu não tenho CPF’, então 
vamos fazer todo o esforço pra tirar CPF 
do aluno. ‘Eu não tenho RG’, então va-
mos tirar para você”, comentou Aléssio.

As aprovações nas universidades 

alcançaram um número recorde na 
rede estadual, com 1.925 alunos que 
garantiram uma vaga em universida-
des em 2017. A meta para este ano é 
alcançar a partir de 3 mil aprovações. 
“São os resultados que vem do trabalho 
de todos, porque a gente que criou esse 
clima de que a gente precisava avançar 
na educação mesmo na crise. E quem 
vence a crise são as pessoas, trabalhan-
do e economizando”.

O programa pedagógico baseado 
em aulas práticas e teóricas foi outro 
diferencial desta gestão, que gerou a 
criação de 184 laboratórios de Ciências, 
613 de informática (sendo 100 móveis) 
e 413 de robótica. “Quando a gente 
fala de um Ensino Médio de qualidade, 
é preciso que tenha atividades práticas 
e teóricas. Porque quando o aluno ma-
nipula por ele mesmo o conhecimento, 
aprende mais e pode até criar”, comen-
tou o secretário de Educação. 

Robson Rubenilson enfatiza que 
esses investimentos refletem na vida do 
estudante ao terminar o Ensino Médio. 
“Ou os estudantes saem direto, a partir 
de uma proposta de estágio, para o 
mercado de trabalho, como nós temos 
nas escolas técnicas integrais, ou eles 
seguem a continuidade dos estudos 
para o Ensino Superior”. 

Além disso, através do programa 
Gira Mundo, 25 estudantes da Rede 
Estadual de Ensino puderam fazer inter-
câmbio na Argentina, 250 no Canadá, 
50 na Espanha e 25 em Portugal. Aléssio 
enfatiza que o programa é um dos mais 
importantes do projeto pedagógico da 
educação no Estado. “O mundo é local 
e é global. Então como que o nosso pro-
jeto pedagógico dialoga com o global? 
Aí vem o grande investimento do Gira 
Mundo”, disse. 

Investimento em professores
Na opinião do secretário, sem a 

valorização do professor é impossí-
vel obter avanços com a educação. 
“Os alunos são o centro do proces-
so, mas os professores são os mais 
importantes para fazer uma escola 
funcionar. São eles que vão levar os 
alunos pro centro do processo de 
aprendizagem”. 

Ele explica que, através da 
melhoria salarial, houve uma va-
lorização do professor no Estado. 
“A Paraíba deixou de discutir piso, 
o que a gente discute agora é se o 
nosso aluno está aprendendo, se 
nós temos um sistema inovador de 
educação, para qual país nós vamos 
fazer o Gira Mundo, que tipo de ex-
periência de laboratórios nós vamos 
fazer, qual será o próximo festival. 
É isso que a gente discute aqui na 
rede, porque há uma confiança de 
que essa trajetória de valorização 
salarial dos professores continuará”. 

O salário inicial do professor 
no Estado passou de R$ 926, em 
2010, para R$ 3.078, atualmente. 
Ocorreram três concursos para 
professores e 5 mil foram convo-
cados. Além disso, mais de 4 mil 
professores foram qualificados e 
82.424 foram contemplados com 
os Prêmios Mestres da Educação e 
Escola de Valor. “Criamos o Centro 
de Formação de Educadores de João 
Pessoa, de Campina Grande, que 
não existiam e que são componentes 
muito importantes para a formação 
do professor. A escola é infraestru-
tura, a escola é professor, é aluno 
e o projeto pedagógico da escola, 
então a formação do professor é 

muito importante”, ressaltou.  
O Gira Mundo para os profes-

sores, além de levar uma boa for-
mação e capacitação, o secretário 
Aléssio Trindade explica que, através 
dos conhecimentos adquiridos nos 
intercâmbios, projetos estão sendo 
implantados na Rede Estadual de 
Ensino. “Outros estados precisam 
adquirir projetos, como projetos de 
empreendedorismo. O Estado da 
Paraíba construiu, com seus profes-
sores efetivos, seu próprio projeto 
de empreendedorismo.”, comentou. 

Um dos destinos escolhidos para 
o intercâmbio dos professores foi a 
Finlândia, local onde os professores 
foram capacitados para implantar 
um projeto de empreendedorismo. “A  
Paraíba é um Estado referência com 
relação a intercâmbio internacional 
de professores da Rede de Educação 
Básica. E é o local brasileiro com mais 
relacionamento e integração com um 
dos maiores sistemas educacionais 
do mundo, que é o finlandês”.

Aléssio completa explicando 
que o investimento nesses profes-
sores gerou retorno positivo para a 
economia. “A gente começa a ver 
que há investimento e há retorno. 
Porque ao invés de gastar tanto para 
adquirir de alguém, que depois tam-
bém tem uma manutenção anual, 
nós mandamos nossos professores 
para a Finlândia e eles retornaram 
para o chão da escola, e no chão 
da escola eles criaram o projeto de 
empreendedorismo que a partir do 
próximo ano vai ser universalizado 
para toda a nossa rede de escolas 
não técnicas”, destacou o secretário. 

Foto: Ortilo Antônio

Construção da nova escola do bairro Costa e Silva, em João Pessoa, é um dos exemplos de investimentos que se destacam na área educacional da Paraíba
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Foi constatado que o Lar Nossa Senhora da Conceição não tinha condições estruturais e nem registro no Conselho Municipal
"Eu pedi muito a Jesus 

e ele mandou a senhora pra 
melhorar a nossa vida”. Essas 
foram as palavras de agrade-
cimento do idoso Mirandi Al-
meida, de 76 anos, um dos três 
idosos transferidos na terça-
feira (21), pela promotora de 
Justiça da Cidadania e Direi-
tos Fundamentais e do Idoso, 
Sônia Maria de Paula Maia, do 
Lar do Idoso Nossa Senhora 
da Conceição, que se encontra 
em situação irregular. A insti-
tuição para idosos foi, ao final, 
interditada pela Vigilância Sa-
nitária Municipal.

Os três idosos eram os 
remanescentes da transfe-
rência que a Promotoria de 
Justiça vinha realizando des-
de o final de julho. Segundo 
a promotora de Justiça Sônia 
Maia, esses idosos deveriam 
ter sido levados do abrigo por 
suas famílias, mas isso não 
ocorreu, o que levou a pro-
motora a ingressar com pedi-
do judicial da transferência. A 
liminar para a transferência 
foi expedido pela juíza plan-
tonista Gianne de Carvalho 
Teotônio Marinho.

Os idosos Rosália Ma-

Promotoria transfere idosos e 
abrigo irregular é interditado

Capoeira: da marginalização à institucionalização
A capoeira, hoje reconhecida como es-

porte brasileiro, representa nossa cultura 
em mais de 190 países, sendo considerada 
uma das maiores divulgadoras da língua 
portuguesa no mundo (geralmente, as 
aulas no exterior são dadas em português 
e as músicas não são traduzidas). Além 
disso, foi reconhecida como Patrimônio 
Cultural Brasileiro, em 2008, e como Patri-
mônio Cultural Imaterial da Humanidade 
pela Organização das Nações Unidas para 
a Educação, a Ciência e a Cultura (Unesco), 
em 2014. Mas você sabia que essa arte já 
foi proibida e duramente perseguida em 
nosso país?

A história da capoeira se iniciou no sé-
culo XVI e há três linhas de pesquisa sobre 
sua origem: nasceu na África e foi trazi-
da ao Brasil por africanos escravizados; 
é uma criação de escravos africanos em 
terras brasileiras; é uma criação indígena. 
A hipótese mais recorrente entre os histo-
riadores é a de que foi criada no Brasil por 
escravos africanos.

Essa arte é uma expressão cultural 
que reúne aspectos de luta, dança, cultura 

popular, artes marciais, jogo e brincadeira. 
Seu jogo é executado dentro de uma roda 
em que dois jogadores executam uma ação 
sincronizada de perguntas e respostas por 
meio da expressão corporal.

Ao princípio, a prática da capoeira pe-
los escravos nas senzalas foi proibida por 
ser considerada um risco para os senhores, 
feitores e capatazes. E foi nesse contexto 
em que se disfarçou de dança, para poder 
ser praticada com o consentimento dos 
“patrões”. Essa prática foi um elemento 
muito importante da resistência cultural e 
física dos escravos.

No primeiro código penal do país – Có-
digo Penal do Império do Brasil/1830 – não 
havia referência direta aos praticantes de 
Capoeira, mas a polícia os enquadrava no 
capítulo que tratava dos vadios e mendigos. 
Certo tempo depois, os capoeiras ganha-
ram prestígio devido a sua participação 
na Guerra do Paraguai (1864-1870), pois 
seus corpos eram considerados verdadeiras 
armas de guerra. Após a abolição da escra-
vidão, ficaram conhecidos no Rio de Janei-
ro também por serem contratados como 

seguranças e por formarem milícias (ou 
maltas), como a temida “Guarda Negra”, que 
protegia a monarquia, e seu envolvimento 
com a política, dividindo-se em republica-
nos e monarquistas. Libertos e sem ofício, 
acabavam se envolvendo em brigas e outras 
desordens, sempre desafiando o poder ofi-
cial. Já no início da República, a capoeira foi 
nominada no Código Penal Brasileiro (De-
creto nº 847/1890). A partir dessa inclusão, 
a polícia reprimiu seus praticantes com ex-
trema violência, especialmente nas cidades 
do Rio de Janeiro, Recife e arredores. Dessa 
forma, a modalidade foi tipificada e elen-
cada como uma prática criminosa – seus 
praticantes eram exterminados, presos e/
ou deportados.

A capoeira também era praticada por 
homens livres – pobres e ricos, inclusive 
europeus que viviam na capital do Império 
e, embora seus praticantes fossem vistos 
como criminosos, recobraram valor social 
por meio da vertente nacionalista, que de-
fendia a capoeira como ginástica brasileira 
e a queria transformar em esporte nacional.

A inclusão da capoeira no projeto 

nacionalista como representação autêntica 
da brasilidade se estendeu por décadas. A 
partir de 1920 e 1930 esse aproveitamento 
ginástico da capoeira com uma visão mais 
atlética a respaldou para que fosse mais 
conhecida e ensinada em outros espaços, 
como escolas, academias, clubes, quartéis, 
etc. Essa prática corporal resistiu por déca-
das e, no Governo de Getúlio Vargas (1934), 
alcançou o status de esporte nacional.

Atualmente, a capoeira conta com 
milhares de praticantes pelo país, é trata-
da como atividade pedagógica dentro de 
escolas e como disciplina nos cursos de 
Licenciatura e Bacharelado em Educação 
Física, ou seja, o saber popular se uniu ao 
saber científico.

Enfim, a capoeira, que foi duramente 
perseguida e quase extinta, resistiu à re-
pressão estatal e ao preconceito da nossa 
sociedade e hoje é símbolo da cultura bra-
sileira no mundo. (Katiúscia Mello Figue-
rôa é professora e praticante de capoeira 
desde 1997 e também professora do Curso 
de Educação Física do Centro Universitário 
Internacional Uninter).

Katiúscia Mello Figuerôas 
giulia@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

A candidata a depu-
tada estadual Valquíria 
Jane de Sena Silva (PSDB) 
foi presa ontem durante 
uma operação da Polí-
cia Militar em Campina 
Grande. Na casa dela, os 
policiais encontraram 
parte de uma carga rou-
bada de uma transpor-
tadora e munições de 
fuzil calibre 7.62. A polí-
cia chegou até a acusada 
após a prisão de Mônica 
Marques Nascimento, 38 
anos, que estava com al-
guns dos produtos rouba-
dos. Ela delatou à polícia 
que o material teria sido 
entregue por Valquíria.

Na delegacia, a candi-
data disse que o material 
pertence a seu marido. 
Ela deverá ser indiciada 
pelos crimes de recepta-
ção de carga roubada e 
posse ilegal de munição 
de uso restrito das forças 
de segurança pública.

A Polícia Militar re-
cuperou 75 pares de 
calçados femininos, 49 
peças de roupas e três 
tapetes que foram rouba-
dos de uma transporta-
dora invadida por bandi-
dos, no bairro do Velame, 

no fim do mês de julho, 
em Campina Grande. Na 
ação, a PM apreendeu 62 
munições de fuzil calibre 
7.62 – que são de uso 
restrito.

A apreensão aconte-
ceu depois que policiais 
da Ronda Ostensiva Tá-
tica com Apoio de Moto-
cicletas (Rotam) do 10º 
Batalhão abordaram um 
carro no bairro Sandra 
Cavalcante, em Campi-
na Grande, e flagraram a 
mulher de 50 anos com 
uma parte dos calçados 
que estava sendo trans-
portada em sacolas. 
Através dela, a PM che-
gou até uma casa, onde 
estava o restante do ma-
terial e as munições. Na 
residência, foi detida a 
outra mulher de 38 anos, 
que alegou que o mate-
rial seria do marido dela, 
que está foragido.

Os objetos recupera-
dos, as munições apreen-
didas e as duas mulhe-
res foram levadas para a 
Central de Polícia Civil, 
em Campina Grande, que 
vai investigar a partici-
pação de outras pessoas 
no crime.

Mulheres são presas 
com produtos de roubo

Foto: Ernane Gomes

Três idosos foram transferidos para outros abrigos de João Pessoa pela promotora de Justiça Sônia Maria Maia 

chado, Mirandi Almeida e Má-
rio Araújo dos Santos foram 
transferidos, respectivamen-
te para as instituições Divina 
Misericórdia, Vila Vicentina e 
Lar da Providência.

Segundo informações da 
Gerência de Vigilância Sani-
tária, a residência onde fun-
cionava o Lar do Idoso Nossa 
Senhora da Conceição não 

possui condições estruturais 
nem higiênico-sanitárias para 
abrigar uma instituição para 
idosos. Além disso, não apre-
senta registro no Conselho 
Municipal do Idoso nem alva-
rá da Vigilância Sanitária.

Ainda de acordo com a 
promotora de Justiça, a insti-
tuição irregular abrigava 11 
idosos, tendo sido todos trans-

feridos para abrigos regulares 
ou para a casa dos familiares.

A transferência des-
ta terça-feira contou com a 
participação da delegada do 
idoso da capital, Vera Lúcia 
Lima, de servidores do Minis-
tério Público e do Poder Ju-
diciário, Vigilância Sanitária, 
Corpo de Bombeiros, Polícias 
Militar e Civil.

PM encontra plantação de maconha 
no quintal de uma casa no Sertão 

A Polícia Militar des-
cobriu uma plantação de 
maconha que era cultivada 
no quintal de uma casa, na 
cidade de Manaíra, durante 
ação realizada, na terça-fei-
ra (21), no Sertão. No local, 
foram encontrados 39 pés 
da droga.

O dono da plantação, 
que já foi identificado, es-
tava em um bar quando os 
policiais da 5ª Companhia 
Independente da PM rea-
lizaram a abordagem. Ele 
correu e entrou na casa, 
de onde conseguiu fugir. 
Na perseguição, os poli-
ciais encontraram o culti-
vo da droga. 

Na residência, os po-
liciais localizaram ainda 
três homens, um deles com 
passagens pela polícia por 
assalto, mas apenas um dos 
suspeitos estava com uma 
quantidade de drogas. O 
caso foi levado para a De-
legacia de Polícia Civil, em 
Princesa Isabel.

Em Santa Rita
A Polícia Militar pren-

deu dois suspeitos que es-
tavam com uma motocicleta 
roubada e drogas, em Santa 
Rita, na noite de terça-feira 
(21). Os suspeitos, de 20 
e 18 anos de idade, foram 
abordados pelos policiais 

da Rondas Ostensivas Táti-
cas com Apoio de Motocicle-
tas (Rotam), do 7º Batalhão.

A dupla, que transitava 
na moto no bairro Marcos 
Moura, ainda tentou fugir 
da abordagem da Rotam 
mas foi interceptada. Os 
policiais constataram que 
a moto tinha registro de 
roubo, e na casa de um dos 
suspeitos foram localizadas 
46 trouxas de substância 
semelhante à maconha. Os 
suspeitos foram apresen-
tados na 6ª Delegacia Dis-
trital, onde foram autuados 
por roubo e porte de droga. 
A moto foi devolvida ao pro-
prietário.

Foto: Secom-PB

Além de roupas e calçados, a polícia apreendeu munições de fuzil 

Foto: Secom-PB

Plantação foi encontrada durante 
ação da PM na cidade de Manaíra
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Policiais que se destacaram por atos de bravura e elucidação de crimes foram homenageados durante a cerimônia
Cerca de 400 pessoas 

participaram, na terça-feira 
(21), da solenidade realizada 
pela Polícia Civil da Paraíba 
para comemorar os 37 anos 
de criação da corporação 
no Estado.  O evento, que 
ocorreu nas instalações da 
Acadepol, no bairro de Jaca-
rapé, em João Pessoa, teve o 
objetivo de marcar a data e 
homenagear policiais que se 
dedicam ao exercício do tra-
balho.  Durante a cerimônia, 
foi realizada a entrega de me-
dalhas e condecorações. 

A solenidade contou 
com a presença de autorida-
des de diversas instituições, 
a exemplo da Polícia Militar, 
Corpo de Bombeiros, Tribu-
nal de Contas da Paraíba e 
Ministério Público do Estado.

Durante a cerimônia, 
39 pessoas foram agracia-
das com a o recebimento da 
Medalha Governador Tarcí-
sio de Miranda Burity, que é 
considerada a mais alta dis-
tinção oferecida pela Polícia 
Civil da Paraíba. A comenda 
é entregue às pessoas que 
prestarem relevantes servi-
ços à sociedade. 

Além desses homenage-
ados, outros cinco policiais 
civis também tiveram seu 
trabalho reconhecido.  Eles 
receberam medalhas e di-
plomas por atos de bravura, 
porque foram surpreendidos 

Polícia Civil comemora 37 anos 
com medalhas e condecorações 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

por criminosos, em seus mo-
mentos de folga, mas, apesar 
disso, conseguiram evitar a 
prática de crimes e prende-
ram os suspeitos.  Os policiais 
civis Cristiano Jacinto Torres, 
Joao Paulino da Silva Filho, 
Josaphat Rodrigues Souza, 
José Ananias de Lucena Filho 
e Paulo Nogueira Martins fo-

ram agraciados com a meda-
lha por atos de bravura. 

 Durante a cerimônia, 
também foram prestadas ho-
menagens às equipes de po-
liciais civis que atuaram em 
importantes investigações, 
que resultaram na elucidação 
de crimes. 

O secretário de Estado 

da Segurança Pública e De-
fesa Social, Cláudio Lima, 
afirmou que a solenidade 
é uma forma de reconheci-
mento ao trabalho prestado 
pelos policiais.  “Temos que 
ter esperança que podemos 
ter uma polícia melhor, cons-
truída por pessoas decentes 
e honestas. Essa solenidade 

tem um simbolismo, porque 
estamos homenageando po-
liciais”, declarou o secretário 
Cláudio Lima.

O delegado geral, João 
Alves Albuquerque aprovei-
tou a ocasião para agradecer 
o empenho dos policiais civis.  
“Nossos delegados, escrivães, 
agentes, peritos, técnicos e 

demais servidores trabalham 
diuturnamente para elucidar 
os crimes”, salientou.

João Alves destacou ain-
da que o Estado vem fazendo 
investimentos no reapare-
lhamento e recuperação das 
delegacias, com aquisição de 
viaturas, armamentos e ma-
terial de trabalho policial.

Operação Xeque-Mate

Radialista é preso pela Polícia Federal

Por ter descumprido 
medidas cautelares impostas 
pela Justiça através da 2ª fase 
da Operação Xeque-Mate, que 
desvendou uma organização 
criminosa na Prefeitura Muni-
cipal de Cabedelo (Região Me-
tropolitana de João Pessoa), o 
radialista Fabiano Gomes da 
Silva foi preso na manhã de on-
tem por força de um mandado 
de prisão preventiva decreta-
do pelo desembargador João 
Benedito da Silva. Permaneceu 
toda a quarta-feira recolhido a 
uma das celas da Polícia Fede-
ral, em Cabedelo e, às 13h30 
de hoje, será submetido a au-
diência de custódia, no Núcleo 
de Custódia, localizado no 6º 
andar do Fórum Criminal Mi-
nistro Oswaldo Trigueiro de 
Albuquerque Mello, no Centro 
de João Pessoa. 

A audiência de custódia 
será realizada pelo juiz Adil-
son Fabrício Gomes Filho, 
diretor do fórum, que teve 
poderes a ele delegados pelo 
desembargador relator João 
Benedito da Silva, para a rea-
lização da audiência, ficando 
autorizado a praticar todas 
as providências necessárias. 
Das 26 pessoas denunciadas 
pela Operação Xeque-Mate, 
10 chegaram a ser presas e os 
demais estão sob investigação 
e na mira da Polícia Federal. A 
medida descumprida por Fa-
biano foi a de comparecimen-
to periódico em Juízo, entre os 
dias 1º e 10 de cada mês, para 

informar e justificar suas ati-
vidades.

A primeira fase da Opera-
ção Xeque-Mate foi deflagrada 
no dia 3 de abril de 2018 pelo 
Departamento de Polícia Fe-
deral em conjunto com o Mi-
nistério Público do Estado da 
Paraíba, por meio do Grupo 
de Atuação Especial contra o 
Crime Organizado (Gaeco). 
A investigação concluiu pela 
existência de uma organiza-
ção criminosa na qual agentes 
políticos e servidores públi-
cos do Município de Cabedelo 
estariam envolvidos.

No fundamento para a 
decretação da prisão preven-
tiva do radialista, o desem-
bargador-relator ressaltou 
que o Código de Processo Civil 
(CPC) dispõe, no seu artigo 
77, que é dever da parte cum-
prir com exatidão as decisões 
jurisdicionais, de natureza 
provisória ou final, e não criar 
embaraços a sua efetivação e 
que a violação deste disposi-
tivo é considerado “ato aten-
tatório à dignidade da Justiça”.

João Benedito argumen-
tou, ainda, citando o artigo 
139, IV, do CPC, que concede ao 
magistrado, na direção do pro-
cesso, o poder de determinar 
todas as medidas indutivas, 
coercitivas, mandamentais ou 
sub-rogatórias necessárias 
para assegurar o cumprimen-
to da ordem judicial. 

Medidas cautelares
Outras medidas cautela-

res já haviam sido impostas ao 
radialista, tais como, a proibi-
ção de ausentar-se dos limites 
das comarcas de Cabedelo e 

João Pessoa, sem autorização 
judicial, sendo, consequente-
mente, vedada a saída do país; 
entrega do passaporte em 
sede judicial no prazo de 24h 
a contar da intimação des-
ta decisão; comparecimento 
periódico em Juízo, entre os 
dias 1º e 10 de cada mês, para 
informar e justificar suas ati-
vidades; proibição de manter 
contato, presencialmente ou 
por meio telefônico, com as 
testemunhas, colaborador, in-
vestigados e/ou denunciados 
do inquérito policial e do pro-
cedimento investigatório, sal-
vo se forem parentes até o 2º 
grau; e proibição de acesso ou 
frequência à Prefeitura e à Câ-
mara Municipais de Cabedelo. 
Fabiano também é acusado de 
ter intermediado e transpor-
tado o dinheiro para a compra 
do mandato do então prefeito 
de Cabedelo, José Maria de Lu-
cena Filho  (Luceninha), que 
renunciou ao cargo no ano de 
2013, passando o comando do 
município para Leto Viana. 

Em depoimento no Ga-
eco, o radialista confessou 
em detalhes como se deu a 
compra do mandato do então 
prefeito da cidade portuária e 
ainda revelou a participação 
do empresário Roberto San-
tiago no esquema. O comuni-
cador confessou que o único 
interesse do empresário era 
impedir que um shopping 
concorrente fosse instalado 
em Cabedelo, e para isso pa-
garia pela renúncia do ex-pre-
feito a quantia de R$ 500 mil, 
quantia que foi entregue pelo 
próprio Fabiano Gomes, em 
uma mala. 

Foto: Secom-PB

Solenidade realizada na sede da Acadepol, em Jacarapé, na capital, contou com a presença do secretário da Segurança Pública e Defesa Social, Cláudio Lima, e autoridades de diversas instituições

A centésima cirur-
gia do Hospital Metro-
politano Dom José Maria 
Pires foi realizada, nesta 
semana, para a revascu-
larização do miocárdio 
de um paciente adulto. O 
procedimento, conheci-
do popularmente como 
Ponte de Safena, foi re-
alizado em um paciente 
de 53 anos, morador de 
Santa Rita.

O paciente encontra-
-se estável internado na 
UCO (UTI Coronariana). 
Ele deu entrada no hospi-
tal para realização de um 
cateterismo de urgência 
em virtude de infarto. 
Com isso, foi diagnosti-
cada a oclusão da artéria 
coronária direita, moti-
vando a realização da ci-
rurgia, que durou aproxi-
madamente cinco horas.

No procedimento, fo-
ram realizadas três pon-
tes de safena e uma ponte 
mamária. Com a evolu-
ção da sua recuperação, 
o paciente deve passar 
por acompanhamento 
cardiológico periódico e 
retomar a rotina normal-
mente no futuro.

Balanço de cirurgias
Até o momento, 100 

cirurgias foram realiza-
das no Hospital Metro-
politano, sendo 28 car-
diopediátricas, quatro 
cardíacas em adultos, 29 
neurocirurgias pediá-
tricas e 39 procedimen-
tos neurocirúrgicos em 
adultos.

Centésima 
cirurgia é 
realizada 
em hospitalJosé Alves 

zavieira2@gmail.com

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Crimes praticados
Alguns dos crimes prati-

cados pelos acusados no es-
quema de corrupção na Pre-
feitura de Cabedelo, segundo 
denúncias protocoladas no 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
foram: fraudes em licitações, 
lavagem de dinheiro, desvios 
de recursos públicos para ser-
vidores fantasmas e recebi-
mento de propina para apro-
vação ou rejeição de projetos 
legislativos. A Operação Xe-
que-Mate também apura que 
pelo menos R$ 30 milhões 
teriam sido desviados dos 
cofres públicos de Cabede-
lo, a partir do loteamento de 
cargos fantasmas, doações de 
terrenos com avaliações frau-
dadas e utilização de 'laranjas' 
para ocultação patrimonial.

Fabiano foi um dos 26 
denunciados pelo Ministério 
Público da Paraíba na Opera-
ção, que investiga um esque-

ma de corrupção na Prefeitu-
ra de Cabedelo. O advogado 
Rembrandt Asfora, que re-
presenta o comunicador Fa-
biano Gomes, informou que o 
radialista foi conduzido à sede 
da Polícia Federal para pres-
tar esclarecimentos sobre o 
descumprimento de uma das 
medidas cautelares decreta-
das contra ele na Operação 
Xeque-Mate.

A operação foi deflagrada 
no dia 3 de abril, em sua pri-
meira fase, com o cumprimen-
to de 11 mandados de prisão 
preventiva, 15 sequestros de 
imóveis e 36 de mandados 
busca e apreensão expedidos 
pelo Tribunal de Justiça da Pa-
raíba e cumpridos pela Polícia 
Federal. A segunda fase acon-
teceu no dia 19 de julho, com 
o cumprimento de quatro 
mandados de busca e apreen-
são na casa e na empresa do 
radialista. 

SERVIÇO 
 

Veja quem são os denunciados na Xeque-Mate: 
n Leto Viana, ex-prefeito preso, acusado de com-
prar o mandato;
n José Maria de Lucena Filho (Luceninha), ex-prefei-
to, acusado de vender o mandato;
n Roberto Santiago, empresário acusado de pagar 
pela compra do mandato e obter benefícios com a 
nova administração;
n Olívio Oliveira dos Santos, ex-secretário de Co-
municação da prefeitura de Cabedelo, acusado de 
intermediar a compra do mandato;
n Fabiano Gomes da Silva, radialista, acusado de 
entregar o dinheiro da negociação do mandato em 
troca de pagamento mensal;
n Lucas Santino da Silva, ex-presidente da Câmara 
de Cabedelo, delator do esquema;
n Fabrício Magno Marques de Melo Silva, aliado a 
Leto Viana, que teria interferido na eleição.
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Rodovia beneficia quase 12 mil habitantes da região, facilitando o escoamento da produção local para outras cidades
O Governo do Estado 

entregou, na manhã de on-
tem, a restauração da rodo-
via PB-087 (entroncamen-
to da PB-105/Borborema 
e acesso a Vila Maia), em 
Borborema. Com 6,8 km de 
extensão e R$ 650 mil de 
investimento, a obra benefi-
cia quase 12 mil habitantes 
das cidades de Borborema 
e Serraria, oferecendo mais 
conforto para quem passa 
pela estrada e facilitando 
o escoamento da produção 
local para outras cidades. O 
governador Ricardo Couti-
nho, prefeitos, vereadores e 
auxiliares do Governo parti-
ciparam da solenidade.  

Na ocasião, o governa-
dor acompanhou apresen-
tações culturais, recebeu 
presentes de artesãos de 
Borborema e recordou que 
a estrada foi uma demanda 
do Orçamento Democrático 
Estadual. "Hoje o Governo do 
Estado entrega a restauração 
desta estrada, que foi fruto 
das plenárias do Orçamento 
Democrático, um instrumen-
to de democracia impor-
tantíssimo. E até dezembro 
ainda temos outras 41 obras 
rodoviárias para entregar 
pela Paraíba", frisou.

O superintendente do 
Departamento de Estradas 
de Rodagem (DER), Carlos 
Pereira, afirmou que a res-
tauração da rodovia PB-087 
é a obra rodoviária de núme-
ro 162 entregue pelo órgão. 
Ele garantiu que trata-se de 
uma estrada "segura, confor-
tável e que dará condições 
para que Borborema se de-
senvolva ainda mais". 

Os principais serviços 
executados na obra foram: re-
ciclagem da camada de base 
com adição de 30% de brita 
em segmentos localizados, re-
capeamento asfáltico da pista 
de rolamento e dos acosta-
mentos em TSD, recuperação 
e limpeza do sistema de dre-
nagem, roçada manual, sinali-
zação horizontal e vertical.

“A restauração dessa 
estrada é muito importante 
para os moradores, para o de-
senvolvimento local e de toda 
a região. A obra veio facilitar a 
vida do povo e o trabalho dos 
produtores rurais que agora 
podem escoar seus produtos 
de forma mais rápida e se-
gura”, observou a prefeita de 
Borborema, Gilene Cândido.

Para a conselheira do 
Orçamento Democrático Es-
tadual, Josefa Matias, a obra 
trouxe grandes benefícios 
para o povo de Borborema e 
da Vila Maia. "Agora a estra-
da está em boas condições, 
toda nova. Foi uma maravi-
lha também para os morado-
res da Vila Maia, são quase 3 
mil pessoas que antes pas-
savam por uma estrada de 
terra e agora têm um acesso 
pavimentado", disse.

População de Borborema 
ganha PB-087 restaurada

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Falta de manutenção

Motoristas reclamam das condições 
das lombadas do Acesso Oeste em JP

Motoristas que cir-
culam pelo Acesso Oeste, 
trecho que liga o Viaduto 
da BR-230 ao Terminal Ro-
doviário de João Pessoa, 
estão reclamando das pés-
simas condições das qua-
tro lombadas construídas 
na avenida. No início des-
te ano o Departamento de 
Estradas de Rodagem da 
Paraíba (DER-PB), como 
parte de um programa de 
sinalização das rodovias da 
malha estadual, tinha rea-
lizado no início desse ano 
um trabalho de revitaliza-
ção nas duas faixas, cabe a 
Seinfra a manutenção das 
lombadas.

Na época, foram reali-
zados serviços de tapa bu-
raco, renovação da pintura 
da sinalização horizontal 
em toda sua extensão, pin-
tura de lombadas, cons-
trução de redutores de 
velocidade com sinalização 
vertical de alerta aos moto-
ristas e pintura das faixas 
de pedestres já existentes. 

O motorista Manuel 
da Costa Lima trafega to-
dos os dias nessa avenida e 
conta sobre os perigos que 
tem enfrentado por falta 
de manutenção nas lomba-
das. “Muito embora o DER 
tenha feito a manutenção 
da avenida no início deste 
ano, nós estamos passan-
do por constantes peri-

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Serviços incluíram 
reciclagem da camada de 
base com adição de brita, 
recapeamento asfáltico 
e recuperação e limpeza 
do sistema de drenagem

O Departamento Es-
tadual de Trânsito (De-
tran-PB) entregou, na 
manhã de ontem, na sua 
sede, em Mangabeira, os 
certificados para os alunos 
concluintes do Curso de 
Formação de Instrutores de 
Trânsito. O curso foi realiza-
do pelo Centro de Educação 
Especializado em Trânsito e 
Cidadania (Ceetec-PB), em 
parceria com o Centro de 
Formação de Condutores 
da Polícia Militar. 

Foram formados 24 
novos instrutores, que pas-
saram por um curso prático 
e teórico de 180 horas e, ao 
final, tiveram a experiência 
de ministrar aulas supervi-
sionadas pelos professores.

“O Detran da Paraíba 
se destaca no cenário na-
cional no que diz respeito à 
transparência e ao cumpri-
mento das leis e normas. 
Nosso objetivo maior é ga-
rantir ao cidadão que pro-
cura o Detran que o serviço 
seja realizado dentro da 
legalidade e transparência. 
Isso nós conseguimos atra-
vés da fiscalização e super-
visão de todos os serviços 
que oferecemos”, destacou 
o superintendente do De-
tran-PB, Agamenon Vieira.

Segundo o diretor ge-
ral da Ceetec, Marcos So-
breira, os alunos não são 
apenas instrutores, mas 
educadores de trânsito. Ele 
lembra que a formação visa 
construir o conhecimento, 
de forma a se modernizar 
o aprendizado e buscar a 
preservação da vida.

Detran-PB 
forma novos 
instrutores 
de trânsito

gos porque as lombadas 
estão gastas e os veículos 
não reduzem a velocidade, 
prejudicando o acesso ao 
bairro Alto do Mateus que 
necessita fazer o contor-
no nos horários de grande 
movimento”. Os moradores 
da área também estão co-
brando providências, por-
que a maioria paga IPTU 
em dia, mas não está vendo 
retorno em infraestrutura, 
principalmente na faixa de 
tráfego dos pedestres, que 
fica situada logo após a ins-
talação das lombadas.

“Nós estamos em 
constante perigo porque 
a passagem fica instalada 

logo após as lombadas e, 
como elas estão muito da-
nificadas por falta da ma-
nutenção, os carros não 
diminuem a velocidades 
e nós temos que atraves-
sar a avenida em meio aos 
veículos”, argumentou. A 
reportagem entrou em 
contato com a assessoria 
de Comunicação da Secre-
taria de Infraestrutura de 
João Pessoa (Seinfra), ór-
gão responsável pela ma-
nutenção das lombadas e 
foi informada que o servi-
ço de  já está programado 
para o local.

Ainda conforme a as-
sessoria, esse tipo de ser-

viço pode ser solicitado 
pela população por meio 
do 0800 031 1530. O ser-
viço funciona de segun-
da a sexta, das 7 às 22h. 
Com esse número podem 
ser solicitados serviços 
de manutenção como tapa 
buraco, terraplenagem, 
limpeza de galerias e tro-
ca de lâmpadas, sendo ela 
realizada diariamente em 
diversos bairros da cida-
de. A assessoria informou 
que após feito o pedido é 
realizada uma vistoria no 
local e, se constatado que 
o buraco é de responsabi-
lidade da Seinfra, entra na 
programação.
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Moradores dizem que as lombadas gastas prejudicam os veículos e expõem pedestres a constantes perigos

Obras de restauração no trecho de 6,8 km da PB-087, entregues ontem pelo Governo do Estado, foram resultado do Orçamento Democrático e receberam investimentos de R$ 650 mil 

Foto: Alberi Pontes



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 23 de agosto de 2018 9

2o Caderno
Multicultural
Sesc EnCena terá espetáculos em turnê por cidades da PB. João 
Pessoa, Campina Grande, Guarabira, Sousa, Patos e Cajazeiras 
recebem as apresentações de teatro e dança. Página 12
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Sob a regência de Luiz Carlos Durier, a apresentação começa às 19h30, na Paróquia Sagrado Coração de Jesus

Sob a batuta do seu re-
gente titular, Luiz Carlos Du-
rier, a Orquestra Sinfônica 
Jovem da Paraíba (OSJPB) é 
uma das principais atrações 
da programação de encer-
ramento do 43º Festival de 
Inverno de Campina Grande, 
evento considerado o mais 
tradicional da cidade. O con-
certo - que é mais uma edição 
do Projeto OSPB nos Bairros 
- acontece hoje, a partir das 
19h30, na Paróquia Sagrado 
Coração de Jesus, localizada 
no bairro do Catolé. Além 
de composições de dois bra-
sileiros, o cearense Alberto 
Nepomuceno (1864 - 1920) 
e do gaúcho Radamés Gnat-
tali (1906 - 1988), o reper-
tório também inclui obras 
do francês Charles Gounod 
(1818 - 1893) e do mexicano 

Arturo Marquez, que nasceu 
em 1950. 

“A parceria da Orques-
tra Sinfônica Jovem da Pa-
raíba com o Festival de In-
verno de Campina Grande 
é muito importante, pois, 
além de Campina ser uma 
cidade grande, possui uma 
atividade cultural intensa e 
a orquestra, com mais essa 
apresentação, cumpre sua 
missão de interiorizar a mú-
sica de concerto. E o Festival 
traz para a população o que 
é bonito e relevante”, ressal-
tou para o jornal A União o 
maestro Luiz Carlos Durier, 
que, a propósito, é o regente 
titular da OSJPB há mais de 
duas décadas. “O repertório 
tem caráter sinfônico, mas 
com linguagem da música 
popular. Essa é a virtude do 
concerto”, disse ele.

A composição intitu-
lada ‘Série Brasileira - Ba-

tuque’, cuja autoria é de 
Alberto Nepomuceno, vai 
abrir o concerto na noite de 
hoje. Na sequência, os músi-
cos da Orquestra Jovem vão 
executar a ‘Seleção do Ballet 
Fausto (Dança dos Escravos 
Núbios, Dança Antiga, Varia-
ções de Cleópatra, Os Troia-
nos, Variações do Espelho e 
Dança de Frinéa)’, de Charles 
Gounod 1893). Em seguida, 
o público ouvirá a ‘Sinfonia 
Popular nº 1’, assinada por 
Radamés Gnattali. E, encer-
rando a programação, será 
tocada a obra ‘Danzon n°2’, 
de Arturo Marquez. 

“É um repertório espe-
tacularmente lindo. Para a 
sua escolha foi levada em 
consideração a beleza das 
obras, principalmente por 
serem músicas tocantes e 
emotivas”, garantiu o maes-
tro Luiz Carlos Durier. E jus-
tificou tamanho entusiasmo. 

“Estamos levando duas gran-
des referências da composi-
ção brasileira, que são Alber-
to Nepomuceno e Radamés 
Gnattali. Todas as duas obras 
especificamente falam exa-
tamente da nossa cultura, 
daquilo que nós temos de 
melhor, que é a música brasi-
leira”, disse o regente. 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hoptmail.com

Concerto da OSJPB encerra  hoje 
o Festival de Inverno de CG

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: Concerto da 
OSJPB no Festival de 
Inverno de Campina 
Grande
n Regência: Luiz Carlos 
Durier
n Data: Hoje
n Hora: 19h30
n Local: Paróquia 
Sagrado Coração de 
Jesus, localizada na 
Rua Luiz Sodré Filho, 
n0 685, bairro do Catolé   

Sobre o maestro
O regente Luiz Carlos Durier nasceu na ci-

dade de João Pessoa em 1960. O trabalho que 
desenvolve, direcionado para jovens músicos em 
formação, já tem o reconhecimento em todo o 
Brasil. E, como maestro convidado, conduziu a 
Orquestra Sinfônica do Rio Grande do Norte, Or-
questra Sinfônica do Estado de Sergipe, Orquestra 
Sinfônica da UFRN (Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte) e Orquestra Criança Cidadã do 
Recife, além de ter  regido a Orquestra de Cordas 
da 29a e 30a Oficina de Música da cidade de Curi-
tiba (PR). Em 2012, ele recebeu a Comenda de 
Honra ao Mérito, pelo desempenho profissional 
frente à Orquestra Sinfônica da Paraíba, cujas 
regência titular e direção artística assumiu, por 
nomeação, no mês de setembro de 2013. Sob a 
sua batuta, a OSPB participou da gravação ao 
vivo do CD da cantora Marinês e sua Gente e do 
DVD de Sivuca com músicos paraibanos.

A banda de reggae 
paulista Planta & Raiz se 
apresenta hoje, a partir 
das 18h, no Teatro de Are-
na da Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Fu-
nesc), na cidade de João 
Pessoa, dentro da edição 
2018 do Mês da Juven-
tude, evento cujo tema é 
‘Juventude Livre é Juven-
tude Viva’ e vem sendo 
realizado pela Secretaria 
de Estado da Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel) da 
Paraíba e cuja programa-
ção oferece cerca de 130 
atrações em 65 municí-
pios. O show será aberto 
pelo grupo Emboscada. A 
entrada é gratuita para o 
público. 

Criada há duas dé-
cadas, a banda Planta e 
Raiz é formada por Zei-
der Pires, vocalista e um 
dos compositores, além 
de Fernandinho, Franja, 
Juliano e Samambaia. O 
grupo surgiu em 1998 
com o intuito de incenti-
var as pessoas a construí-
rem seus sonhos, fazer as 
coisas com as próprias 
mãos e de vencer todas 
as batalhas. Ao longo 
dessas duas décadas de 
estrada, já lançou os se-
guintes álbuns: ‘Planta 
que brota da terra’; ‘Esse 
é o remédio’; ‘De cara pro 
mundo’; ‘Planta & Raiz 
ao vivo’; ‘Qual é a cara do 
ladrão?’; ‘Manifestação 

Banda Planta & Raiz se apresenta hoje no Espaço Cultural 

A Orquestra Sinfônica Jovem 
da Paraíba vai apresentar 

ao público presente na noite 
de hoje, um repertório 

de caráter sinfônico 
com linguagem da 

música popular

Show da banda paulista faz parte da programação do ‘Mês da Juventude’

Foto: Thercles Silva

Foto: Divulgação

do amor’; ‘Planta adubada’, 
‘Bora Viver’; ‘De sol a sol’; 
‘Planta & Raiz 15 anos e Se-
gue em Frente’ e ‘Exército 
Delirante’.

Além de apresentações 
culturais, a programação 
do Mês da Juventude ain-
da inclui palestras, mesas 
redondas e oficinas. “A im-

portância do evento se 
dá, inicialmente, pelo 
simbolismo que a data 
representa e, a partir 
destes espaços coletivos, 
podemos sensibilizar a 
população e gestores mu-
nicipais para a execução 
das políticas públicas de 
juventude, intensifican-
do, desta maneira, a pau-
ta e as 130 ações realiza-
das por todo o Estado”, 
ressaltou a secretária 
Executiva de Juventude, 
Priscilla Gomes.

O lançamento da 
programação do Mês da 
Juventude aconteceu no 
último dia 13. Na ocasião, 
o governador do Estado, 
Ricardo Coutinho (PSB) 

também assinou a cria-
ção do Fórum Estadual de 
Gestores Municipais de 
Políticas Públicas para a 
Juventude (Forjuve), cuja 
função será a de constituir 
um mecanismo público 
de debate em consonân-
cia com o Plano Estadual 
de Juventude.

O objetivo do Mês da 
Juventude é debater as 
políticas, com foco no em-
poderamento, protago-
nismo, cultura e direitos 
dos jovens. Trata-se de 
um evento que vem ocor-
rendo por meio da ação 
articulada com 15 entida-
des, entre secretarias de 
Estado, fundações, asso-
ciações e prefeituras.



Por ocasião das comemorações dos 36º aniversário da 
Associação Brasileira das Mantenedoras do Ensino Superior 
(ABMES), em Brasília, fui um dos homenageados, juntamente 
com o acadêmico Marcos Villaça e a presidente do STF – Su-
premo Tribunal Federal, Cármen Lúcia. Tive a oportunidade 
de falar sobre alguns problemas da nossa educação. Durante 
o seminário “O papel da educação para o fortalecimento do 
Estado Democrático”, lembrei que não há como a educação 
superior obter resultados de excelência tendo como base 
estudantes que não foram formados de maneira adequada 
na educação básica. Com uma educação precária nos ensinos 
fundamental e médio, como podemos chegar à superior com 
uma educação primorosa?

Os acontecimentos recentes, onde foram descobertos 
deslizes em alguns setores da economia, que afetaram pro-
fundamente as finanças da União, reforçam a importância da 
autonomia dos poderes, para que juntos combatam pessoas 
e instituições que, através de práticas ilegais, se especializa-
ram em ações que ferem o Estado Democrático de Direito. 

Esperamos que, no final desse processo de moralização 
iniciado, o resultado seja o entendimento nacional de que 
o país precisa caminhar de forma segura e correta rumo ao 
desenvolvimento, tendo como bandeira a paz social e a busca 
frequente do crescimento econômico. Isso só será possível 
com o aperfeiçoamento da democracia e com a implantação 
de políticas públicas que ofereçam bem-estar para a popula-
ção brasileira. 

A Organização das Nações Unidas (ONU) há tempos 
cuida de temas como direitos políticos, direitos humanos, de-
senvolvimento, paz, segurança e liberdades civis, por serem 
os sustentáculos da democracia. Não custa lembrar a Decla-
ração Universal dos Direitos Humanos, de 1948, que teve 
participação efetiva do Brasil, através da atuação do saudoso 
Austregésilo de Athayde. 

A educação pode contribuir para que essa mudança 
ocorra de forma harmoniosa, e a ABMES tem um papel im-
portante nesse processo. Fui o coordenador de um grupo de 
trabalho que  elaborou um documento, em forma de decá-
logo, que será entregue aos presidenciáveis, com os temas 
que os representantes do setor privado do ensino superior 

consideram importantes para serem implantados pelo próxi-
mo governo. 

A luta pela erradicação do analfabetismo das pessoas 
com idade acima de 15 anos, que alcançou 7,0% (11,5 mi-
lhões), em 2017, é uma das sugestões, assim como o investi-
mento na formação de professores, melhorando as condições 
de trabalho e modernizando os currículos. O estímulo às 
inovações no ensino superior é outro fato que deve ser me-
lhorado, por ser fundamental no processo de ensino-apren-
dizagem. Lembramos que uma nova educação para o mundo 
do trabalho requer, hoje, a compreensão global do processo 
produtivo, com a apreensão do saber tecnológico e a valori-
zação da cultura do trabalho. 

É preciso melhorar o Sistema Nacional de Avaliação da 
Educação Superior, criado pelo MEC, ao mesmo tempo em 
que o acesso ao ensino superior, através dos Fies e ProUni, 
deve ser ampliado e diversificado. Como o número de estu-
dantes na modalidade de educação a distância tem crescido 
muito, o tema necessita estar na pauta prioritária da política 
pública educacional.

Como o setor privado representa 88% das instituições 
de educação superior e é responsável por 75% das respecti-
vas matrículas, a ABMES defende a ampliação da sua partici-
pação na elaboração das políticas públicas para a educação 
superior, o que seria uma questão de justiça. 

Conversa vai, conversa vem, e, no dia dos 
pais, foi vez de puxar um pouco pela memória do 
cronista Carlos Romero.

Há poucos dias, no Núcleo Espírita André 
Luiz - um modelo de casa espírita impecável, 
onde todas as atividades são pautadas no mais 
cristalino amor e no sólido objetivo de educar as 
pessoas para as verdades espirituais – a educa-
dora Suely Cavalcanti Dias, palestrante da noite, 
vendo-o na plateia, disse: “Gostaria de destacar a 
presença do escritor Carlos Romero, um homem 
que já angariou e ocupou todos os títulos, car-
gos e funções que um ser humano pode desejar 
na vida. Mas, de todos, os que ele mais gosta de 
enfatizar é se dizer espírita”. Uma grande verda-
de. Aliás, espírita de carne, osso e genética, pois, 
seu pai, José Augusto Romero, foi presidente da 
Federação Espírita Paraibana durante 44 anos 
consecutivos!

Curiosamente, o cargo que talvez tenha 
dado menos prazer a Carlos Romero, foi o de ma-
gistrado. Direito não era a sua profissão de vo-
cação. Mas, numa época em que só existiam as 
3 clássicas opções – médico, engenheiro e advo-
gado – restou a ele tornar-se um bacharel. Mais 
tarde, como juiz de Alagoa Nova, sua primeira 
entrância, comporia, com o padre e o prefeito, o 
trio mais importante da cidade. E da experiência 
como magistrado, surgiram curiosas recorda-
ções nessa conversa do dia dos pais.

A primeira foi que, estava ele em seu gabi-
nete, quando um assessor chegou para lhe in-
formar que haviam lhe mandado entregar um 
vistoso presente. Curioso, perguntou de quem 
se tratava. O assessor respondeu: “Foi do réu da-
quele processo que o senhor está para senten-
ciar”. Diferentemente do que se faz hoje, papai 
mandou devolver, de imediato, o tal presente...

A segunda ocorreu num circo, também em 
Alagoa Nova. O juiz, presente ao espetáculo, 
desconfiou que a trapezista era menor de ida-
de. Pediu que se verificasse e, ao chegar a con-
firmação, mandou imediatamente suspender 
o espetáculo.

A terceira, a mais dramática, aconteceu den-
tro de um ônibus, numa viagem de Alagoa Nova 
para João Pessoa. Em determinado momento, 
vieram informar ao juiz que um indivíduo acusa-
do de um crime, até então foragido e perseguido 
pela polícia, estava naquele veículo. Imaginem 
que situação. Pois bem, não deu outra. O deste-
mido magistrado levantou-se de seu assento, foi 
até o motorista, determinou que ele interrom-
pesse a viagem e parasse o veículo. Daí, foi até 
onde estava o tal sujeito e deu-lhe voz de prisão, 
mandando chamar a polícia. Que coragem.

Mas, aqueles eram outros tempos. Ele pró-
prio confessou, em tom de brincadeira, que, se 
fosse hoje, jamais agiria assim, em nenhuma 
das três situações. Curiosos ficamos para saber 
como ele se manifestaria, sobretudo, em relação 
ao “presente” do tal réu. E ele respondeu: “Eu ar-
ranjaria uma maneira de devolver o “mimo” de 
uma forma menos fria, que não o magoasse…

Pois é, quiçá, com o tempo, o coração do ma-
gistrado amoleceu e se tornou ainda mais amo-
roso com a sabedoria da experiência. 

Educação fortalece o
estado democrático

A sabedoria 
da experiência

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Os portugueses estão certos. 
Eles chamam ao inseto de “lacraia”. 
Assim no feminino. Pois os lacraus 
só têm um gênero, o feminino. 
Vossa Excelência pensava que era 
masculino, hein? Eles, quer dizer, 
elas não são machos, mas apenas 
fêmeas. Por isso os cientistas as 
chamam de “Buthus”. São machas. 
Como as mulheres de um certo Es-
tado que sei. As lacraias se reprodu-
zem por partenogênese, isto é, todo 
adulto pode se reproduzir, basta 
querer. Por isso, não tem quem 
acabe com essa raça de insetos. Elas 
dispensam companheiras para o 
ato da reprodução.

Aí não tem quem possa 
competir com os escorpiões, 
que deveriam ser chamadas 
de escorpiães: os insetos 
mais medonhos do mundo. 
Há quem diga que são as 
únicas sujeitas que sobre-
viveriam a uma guerra 
atômica entre as sujeitas 
humanas. Não é o femini-
no de lacrau: é feminino 
mesmo. Portanto, lacraia 
não é a fêmea do lacrau; 
lacraia é a fêmea dela mes-
ma, a escolopendra. Algumas são 
uma baita de lacrau: chegam a 50 
centímetros, ó, dois palmos e meio. 
Já pensou numa ferroada de uma 
bicha dessas?

E tem cientista que diz que ela 
não é muito ofensiva ao homem, só 
se for à mulher, que é outra fêmea, 
outra escolopendra. Tive u’a mulher 
que era tão peçonhenta que não 
quis ser feliz. Como disse o autor 
de “Novelas Malucas” (não Miguel 
de Cervantes, mas ): “ele chegou 
da Capital com uma sujeita ruiva 
que usava decotes escandalosos”) 
ela, a sujeita ruiva, usava decotes 
escandalosos, que escondia escalo-
pendras no seio. Assim no singular, 
e basta, pois mulher tem apenas um 
seio, como Abraão, que recolhe ao 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Lacrau

seio o sujeito 
que morre na 
graça do Senhor.

Pois ela se danou 
quando li para ela a passagem do 
Aurélio em que ele repetia o exemplo 
da escalopendra: “uma sujeita ruiva” 
(...) “que usava decotes escandalo-
sos”. (Viriato Correia, Novelas Doidas, 
mais ou menos assim). A professora 
(ela era professora, foi minha mes-
tra) acabou nosso namoro só porque 
lhe mostrei esse passo de Viriato / 
Aurélio. Ela era mesmo uma escalo-
pendra, vermelha toda, até na intimi-
dade. Devia ter sido mas agradecida 

por eu ter ampliado seu horizonte 
linguístico. Há escalopendras que 
são assim (há cerca de 300 (tre-
zentas) espécies de escalopendras 
(gravou o nome?). Não há quem dê 
cobro à raça.

[Espere aí, Seu Editor; termino 
já o seu texto. Estava procurando o 
Aurélio, que havia se encantado. Mas 
apareceu. Depois que inventaram o 
dicionário eletrônico, não consulto 
mais dicionário de papel. E o exem-
plo só havia no de papel, que meu 
santo pai me ensinou a compulsar, 
quando eu era pequeno e o livrão 
também. O Editor não quer saber 
como dá trabalho fazer um texto três 
vezes por semana. E eu anda queria 
fazer quatro, pois os textos são meus 
relógios fisiológicos. Quando termi-
nar este, vou tomar banho.]

Tenho medo que meu gabinete 
vire um ninho de escalopendras, 
pois é cheio de papéis pelo chão. 

E aqui em 
casa de vez 
em quando 
aparece uma 
bicha desses, 

com aquele 
ferrão pra cima 

ameaçador. O 
Google chama-a de 

animal, mas acho 
ela com mais jeito de 

inseto. E o fabricante 
de inseticida também, 

pois a embalagem mostra 
uma. 

Ouvi, daqui do gabinete, que a 
opção por Lula está crescendo cada 
vez  mais nas pesquisas. Bolsonaro 
vai ter de caçar muita capivara (ele 
está apelando para as capivaras e seus 
criadores pra crescer nas pesquisas, 
você viu? Haja capivaras; o maior roe-
dor do mundo está correndo risco no 
desespero do capitão Bolsonaro em 
ser ditador do Brasil. Milico ele já é.

(Terça, quinta, sábado)

As lacraias se 
reproduzem por 

partenogênese, isto 
é, todo adulto pode 
se reproduzir, basta 

querer

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Fotos: Divulgaçãoi
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“Um parlamentar entre a Capital, 
Cajazeiras e Guarabira” é o tema da 
palestra que o historiador paraibano 
José Octávio de Arruda Mello profere 
hoje, a partir das 19h, na Biblioteca 
Municipal Doutor Castro Pinto, loca-
lizada na Avenida Padre Rolim, s/nº, 
no Centro da cidade de Cajazeiras, no 
Alto Sertão do Estado, dentro da pro-
gramação que marca o transcurso dos 
100 anos de nascimento do escritor e 
ex-governador da Paraíba, Ivan Bicha-
ra Sobreira (1918 - 1998). Na ocasião 
do evento, que se realiza por meio de 
uma comissão organizadora formada 
pela Prefeitura Municipal, também 
haverá o lançamento de coletânea de 
estudos sobre o saudoso político e 
intelectual. 

O historiador José Octávio disse 
para o jornal A União que é “uma 
homenagem muito justa” que se preta 
à memória do político e escritor Ivan 
Bichara, que nasceu no dia 24 de maio 
de 1918, em Cajazeiras. “O evento não 
é de exaltação à figura do homenagea-
do, mas é para um estudo crítico e eu 
entrei nessa programação por causa 
disso”, confessou ele, acrescentando 
que Bichara exerceu o primeiro man-
dato - como deputado estadual - no 
período de 1947 a 1950. Depois, se 
reelegeu para o mesmo cargo na As-
sembleia Legislativa, cumprindo-o de 
1951 a 1954. Mais tarde, de 1954 até 
1958, foi deputado federal e, de 1974 
a 1978, governador biônico, escolhido 
pela ditadura militar por indicação do 
então governador da Paraíba, Ernani 
Satyro. 

“Eleitoralmente, Ivan Bichara era 
fraco, mas, intelectualmente, era de 
muita boa consistência, tendo lançado 

Homenagem

A Literatura da Rússia e França, sobretudo 
no século XIX, influenciaram a prática da escri-
ta em outros países, de modo especial de língua 
portuguesa, certamente com reflexões em nos-
so País. Os encontros literários, saraus adotados 
e pescritos principalmente pelos franceses em 
seus romances, se espelharam mundo afora e 
são seguidos por escritores, poetas, jornalistas, 
professores e por leitores que buscam de uma 
boa história.

Os saraus literários conquistaram adep-
tos e se transformaram em momentos ricos em 
aprendizagem e ensinamentos, criando novos 
leitores e animando escritores iniciantes. O bom 
da realização de debates e oficinas literárias não 
se resume às salas das Universidades, mas ga-
nha outros espaços. Temos espaços para trocas 
de experiências, onde se ampliam discussões so-
bre arte e literatura, como a Academia Paraiba-
na de Letras até à Livraria do Luiz, bares e cafés, 
afora alguns núcleos públicos que abrem espaço 
para essas conversas amenas sobre arte.

Órgãos como o Sesc e a Energisa dão opor-
tunidade para diálogo literário e estimulam o 
exercício da arte. Recentemente, o Sesc abriu es-
paço para que escritores pudessem conhecer as 
experiências e o processo criativo. Esta oficina 
de criação e produção de biografias foi um des-
ses momentos ricos em ensinamentos.

Durante cinco dias os participantes escuta-
ram e dialogaram com o escritor José Castello, 
jornalista que arquitetou e produziu importan-
tes biografias. Com vasta experiência, Castello 
falou sobre os caminhos da produção do texto, 
enfatizando o processo criativo da escrita de 
biografias, gênero pelo qual se destaca.

Sempre a partir de textos de sua autoria, 
delineou sobre os caminhos percorridos para se 
aproximar dos personagens e para obter as in-
formações indispensáveis à montagem dos poé-
ticos perfis biográficos, deixou-nos animados e 
conscientes de que, para se escrever, não bastam 
dez por cento de talento, mas noventa por cento 
de esforço, de dedicação e muita leitura. Escre-
ver é um exercício continuo.

Do período em que o atento grupo formado 
por leitores, escritores, jornalistas e jovens poe-
tas estiveram com Castello, encontro que prefi-
ro chamar de sarau, nos fez recordar os encon-
tros literários belamente descritos na literatura 
francesa. Pena que foram somente cinco dias, 
mas tempo suficiente para o contato com um 
escritor tarimbado que apresentou pistas para o 
processo criativo, sem esconder os truques e as 
mágicas que o colocaram na platibanda da pirâ-
mide da literatura brasileira.

Ao tempo que agradecemos pela oportuni-
dade de um reencontro para debate sobre livros 
e escritores, ficou a certeza de que Castello nos 
deu um adjutório para o aperfeiçoamento da 
arte de escrever.

 

O adjutório 
de Castello

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Serviço
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José Octávio fala sobre trajetória 
de Ivan Bichara hoje, em Cajazeiras 

Destaque

Banda japonesa fará 
show inédito no Brasil 

Uma das bandas mais influentes do Japão, além de 
ser responsável por diversas músicas de séries e ani-
mes famosas, o Spyair realizará um show em São Paulo 
no dia 14 de outubro, no Audio, localizado na Av. Fran-
cisco Matarazzo, nº 694, bairro Barra Funda. Os portões 
serão abertos às 15h30 e, às 17h, quem se apresenta-
rá primeiro será o grupo também japonês Rookiez is 
Punk’d), sucedido, a partir das 18h30, pela atração 
principal, a Spyair. mo banda de abertura outro grupo 
japonês: Rookiez is Punk’D. Ingressos: R$ 240 (Pista); 
R$ 120 (Pista meia-entrada); R$ 360 (Mezanino); R$ 
180 (Mezanino meia-entrada); R$ 1.000 por pessoa 
(camarote - limitado para 10 pessoas, incluso  camise-
ta e copo), disponíveis no site www.ticket360.com.br/
evento/9320/spyair-world-tour-2018, ou em um dos 
mais de 70 pontos físicos da Ticket 360. 
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Serviço

Em cartaz
SLENDER MAN: PESADELO SEM ROSTO – (EUA 2018) Terror. Duração: 94 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: As amigas Wren, Hallie, Chloe 
e Katie levam uma vida entediante no colégio. Quando ouvem falar num monstro 
chamado Slender Man, decidem invocá-lo através de um vídeo na Internet. A brinca-
deira se transforma num perigo real quando todas começam a ter pesadelos e visões 
do homem se rosto, com vários braços, capaz de fazer as suas vítimas alucinarem. 
Um dia, Katie desaparece. Como a polícia não dispõe de nenhuma prova para a in-
vestigação, cabe às três amigas fazerem a sua própria busca, enfrentando a criatura. 
MAG 3 DUB: 14h. MAG 4 DUB: 17h. MAG 4 LEG: 19h15 e 21h30. MANGABEIRA 
1 DUB: 15:00, 17:30, 19:45 e 22:15. MANAÍRA 5 DUB: 15:45 e 20:15. MANAÍRA 
5 LEG: 18h e 22h30.

BUNGO STRAY DOGS – (JAPÃO 2018) Animação. Duração: 90 minutos. Clas-
sificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Uma onda de misteriosos suicídios surge no 
mundo e todas as vítimas dessa prática têm algo em comum: elas possuem poderes 
especiais. Atsushi Nakajima e Osamu Dazai, membros da Companhia de Detetives 
Armados, são chamados por Ango Sakaguchi para investigar a situação. O principal 
suspeito é Tatsuhiko Shibusawa, um homem enigmático que se auto-intitula como o 
Colecionador. MANAÍRA 1: 19h30 (somente quarta-feira).

ESCOBAR – A TRAIÇÃO – (ESPANHA 2018) Biografia / Drama. Duração 123 
minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: 1981, Colômbia. Líder do Cartel 
de Medellín, Pablo Escobar (Javier Bardem) é um dos maiores traficantes de cocaína 
para os Estados Unidos, o que faz com que governo de Ronald Reagan insista na 
criação de um tratado entre os dois países que permita que ele seja julgado em solo 
americano. Decidido a combater tal ideia, Escobar se candidata e é eleito deputado 
federal. Paralelamente, ele se envolve com Virginia Vallejo (Penélope Cruz), uma 
popular apresentadora de TV que não se importa em como o amante consegue 
sua fortuna, apenas em como o dinheiro é empregado. MANAÍRA 11 LEG: 15:10, 
18:15 e 21:20.

FÁTIMA - O ÚLTIMO MISTÉRIO – (ESPANHA 2018) Documentário. Du-
ração: 80 minutos. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Mónica (Eva Higueras) 
é uma editora em busca de trabalho que recebe uma proposta para montar um 
documentário sobre as aparições da Nossa Senhora de Fátima. Ainda que em dúvi-
da por sua falta de religiosidade, ela aceita o trabalho e as imagens que encontra 
são extraordinárias, marcando sua vida para sempre. MANAÍRA 1: 17h30 e 19h30 
(exceto quarta-feira).

TE PEGUEI – (EUA 2018) Comédia. Duração: 101 minutos. Classificação indica-
tiva: 16 anos. Sinopse: Desde a primeira série na escola um grupo de cinco amigos 
têm um hábito curioso, que realizam pelo menos uma vez ao ano: brincar enlou-
quecidamente de pega-pega, correndo em uma partida alucinante para ser o último 
homem de pé ao final da brincadeira, arriscando seus empregos e relacionamentos. 
Neste ano, que coincide com o casamento do jogador invicto da trupe, eles farão de 
tudo para derrubá-lo no momento de vulnerabilidade. MANAÍRA 2 DUB: 14h15 e 
19h. MANAÍRA 2 LEG: 17h e 21h30.

MEU EX É UM ESPIÃO – (EUA 2018) Comédia / Ação. Duração 117 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Audrey (Mila Kunis) está desiludida com 
o término do namoro com Drew (Justin Theroux), que a dispensou através de uma 
mensagem de celular. O que ela não sabe é que o agora ex-namorado é também 
um agente secreto, perseguido devido a um pen drive com informações sigilosas. 
Após receber o apoio moral de sua melhor amiga, Morgan (Kate McKinnon), Audrey 
é surpreendida com o súbito reaparecimento de Drew, após ameaçar queimar seus 
pertences. Logo ambas estão também envolvidas no mundo da espionagem, pre-
cisando ir às pressas para Viena, na Áustria. MANGABEIRA 3 DUB: 13:30 (somente 

sábado e domingo), 16:00 (exceto segunda e terça), 18:30 (exceto segunda e terça) 
e  21:45 (exceto segunda e terça).     MANAÍRA 4 DUB: 13h45 (somente sábado e 
domingo) e 19h30. MANAÍRA 4 LEG: 16h30 e 22h10.

 HOTEL TRANSILVÂNIA 3 – FÉRIAS MONSTRUOSAS – (EUA 2018) Ani-
mação/Comédia. Duração: 98 min. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Solitário 
e infeliz, buscando um novo amor na internet, Drácula é surpreendido com um 
presente da querida filha: férias em um cruzeiro. Inicialmente resistente à ideia, 
ele acaba engajado no passeio ao se encantar pela comandante, que, no entanto, 
esconde um segredo nada amigável.  MAG 1 DUB: 14h15. MANGABEIRA 2 DUB: 
13:45 (somente sábado e domingo) e 16:15 (exceto segunda-feira). MANAÍRA 3 
DUB: 13h (somente sábado e domingo) e 15h30.

50 SÃO OS NOVOS 30 – (FRANÇA 2018) Gênero: Comédia.  Duração: 95 min. 
Sinopse: Aos 50 anos, Marie-Francine (Valérie Lemercier) está muito velha para o 
seu emprego e para o marido, que a troca por uma mulher mais nova. Ela volta a 
morar na casa dos pais, que a tratam de forma infantilizada, e começa a trabalhar 
em uma pequena loja de cigarros eletrônicos, onde finalmente conhecerá Miguel 
(Patrick Timsit). Sem admitir, ele está na mesma situação que ela. Com a paixão 
emergente, eles precisam abrigar o novo amor sem que nenhum dos dois tenha 
uma casa própria. MAG 2 LEG: 19h.

CHRISTOPHER ROBIN – UM REENCONTRO INESQUECÍVEL - (EUA 
2018) Gênero: Aventura/Animação. Classificação indicativa: Livre. Duração: 104 
minutos. Sinopse: Christopher Robin (Ewan McGregor) já não é mais aquele jovem 
garoto que adorava embarcar em aventuras ao lado de Ursinho Pooh e outros 
adoráveis animais no Bosque dos 100 Acres. Agora um homem de negócios, ele cres-
ceu e perdeu o rumo de sua vida, mas seus amigos de infância decidem embarcar 
no mundo real para ajudá-lo a se lembrar que aquele amável e divertido menino 
ainda existe em algum lugar. MAG 1 LEG: 18h45. MAG 4 DUB: 14h45. MANAÍRA 
8 DUB: 13:15 (somente sábado e domingo), 16:00 e 18:30. MANAÍRA 8 LEG: 21h.

MEGATUBARÃO – (EUA 2018) Gênero: Suspense/Ação. Classificação indicativa: 
14 anos. Duração: 114 min. Sinopse: Na fossa mais profunda do Oceano Pacífico, a 
tripulação de um submarino fica presa dentro do local após ser atacada por uma cri-
atura pré-histórica que se achava estar extinta, um tubarão de mais de 20 metros de 
comprimento, o Megalodon. Para salvá-los, oceanógrafo chinês (Winston Chao) con-
trata Jonas Taylor (Jason Statham), um mergulhador especializado em resgates em 
água profundas que já encontrou com a criatura anteriormente. MAG 3 3D MEGA 
DOLBY ATMOS DUB: 16h e 18h30. MAG 3 3D MEGA DOLBY ATMOS LEG: 21h. 
MANGABEIRA 5 3D DUB: 14:00, 16:30, 19:00 e 21:30. MANAÍRA 9 3D DUB XE: 
13h30 (somente sábado e domingo) e 19h15. MANAÍRA 9 3D LEG XE: 16h15 e 22h.

MENTES SOMBRIAS – (EUA 2018) Gênero: Ficção cientítica. Classificação indic-
ativa: 14 anos. Duração: 104 minutos. Sinopse: Em um mundo apocalíptico, onde 
uma pandemia mata a maioria das crianças e adolescentes da América, alguns so-
breviventes desenvolvem poderes sobrenaturais. Eles então são tirados pelo governo 
de suas famílias e enviados para campos de custódia. Entre elas está Ruby (Amandla 
Stenberg), que precisa se esconder entre as crianças sobreviventes devido ao poder 
que possui. MAG 1 DUB: 16h30. MAG 1 LEG: 21h. MANAÍRA 3 LEG: 20h.

VIDAS À DERIVA – (EUA 2018) Gênero: Drama/ Romance/ Aventura. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Duração: 98 min. Sinopse: Tami Oldham (Shailene 
Woodley) e Richard Sharp (Sam Claflin) velejam pelo Taiti quando são atingidos 
por uma terrível tempestade. Passada a tormenta, ela se vê sozinha na embarcação 
em ruínas e tenta encontrar uma maneira de salvar a própria vida e a do parceiro. 
MANAÍRA 3 LEG: 17h45.

GAUGUIN - VIAGEM AO TAITI – (FRANÇA 2018) Gênero: Drama/Biografia/
Histórico.  Duração: 101 min. Sinopse: 1891. O artista Paul Gauguin decide, por 
conta própria, ir para o exílio no Taiti. Lá, ele espera reencontrar sua pintura livre, 
selvagem, longe dos códigos morais, políticos e estéticos da Europa civilizada. Mas, 
no local, acaba se afundando na selva, enfrentando a solidão, pobreza e a doença. 
E deve se reunir com Tehura, que se tornou sua esposa e o tema de suas maiores 
pinturas.  MAG 2 LEG: 16h45 e 21h45.

TROCA DE RAINHAS – (FRANÇA 2018) Gênero: Histórico.  Duração: 100 min. 
Sinopse: Em 1721, para manter a paz entre França e Espanha após anos de guer-
ra, o Regente do Reino da França, Philippe d’Orléans (Olivier Gourmet), propõe 
uma troca de princesas que resulta no noivado do rei da França, Louis XV (Igor van 
Dessel), de 11 anos, com Anna Maria Victoria (Juliane Lepoureau), 4 anos, e as do 
príncipe herdeiro Louis, de 11 anos, com Louise-Elisabeth d’Orleans (Anamaria Var-
tolomei), 12 anos. Porém, a chegada dessas princesas pode comprometer os jogos 
de poder na Corte. MAG 2 LEG: 14h30.

MISSÃO IMPOSSÍVEL – EFEITO FALLOUT – (EUA 2018) Ação/Espionagem/
Suspense. Duração: 148 min. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando uma 
importante missão não sai como o planejado, Ethan Hunt (Tom Cruise) e o time do 
IMF unem forças em ação numa corrida contra o tempo para acertar as contas com os 
erros do passado. MANGABEIRA 2 DUB: 18:45 (exceto segunda-feira) e 22:00 (exceto 
segunda-feira). MANAÍRA 7 3D DUB: 15h20. MANAÍRA 7 3D LEG: 18h45 e 21h50.

ANA E VITÓRIA – (BRASIL 2018) Comédia Musical/Romance. Duração: 115 
min. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Rio de Janeiro. Ana (Ana Caetano) e 
Vitória (Vitória Falcão) já haviam até mesmo estudado juntas, mas apenas se aprox-
imam de fato em uma festa realizada muito longe de sua cidade natal, a pequena 
Araguaína, no Tocantins. Após se apresentar na festa, Ana fica impressionada com 
a informal cantoria de Vitória, em uma rodinha de violão. Logo surge a ideia de 
gravarem algo juntos, que rapidamente explode na internet e chama a atenção do 
produtor Felipe Simas (Bruce Gomlevsky). A fama repentina as traz de volta ao Rio 
de Janeiro, para um show transmitido pela internet e a produção de seu primeiro 
CD. MANAÍRA 1: 15h e 21h40.

O PROTETOR – (EUA 2018) Gênero: Ação/Drama. Classificação indicativa: 14 anos. 
Duração: 121 minutos. Sinopse: Massachusetts, Estados Unidos. Robert McCall (Den-
zel Washington) trabalha como motorista e ajuda as pessoas com a ajuda de Susan 
Plummer (Melissa Leo). Um dia, um empresário coloca uma mulher em seu carro e 
ordena que a leve até sua casa. Percebendo que ela foi violentada, McCall resolve ir 
atrás do tal homem, com a desculpa do cartão de crédito dele não ter sido aceito. Pouco 
tempo depois, ele descobre que Susan, uma das poucas pessoas que sabe de seus atos 
como vigilante, foi assassinada. MANGABEIRA 4 DUB: 14:30, 17:15, 20:00 e 22:30 
(de quinta a domingo). MANGABEIRA 4 LEG: 22h30 (somente de segunda a quarta). 
MANAÍRA 6 LEG: 16:45 e 22:20. MANAÍRA 6 DUB: 14h e 19h45.

MAMMA MIA – LÁ VAMOS NÓS DE NOVO – (EUA 2018) Comédia mu-
sical. Duração: 114 min. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Um ano após a 
morte de Donna (Meryl Streep), sua filha Sophie (Amanda Seyfried) está prestes 
a reinaugurar o hotel da mãe, agora totalmente reformado. Para tanto convida 
seus três “pais”, Harry (Colin Firth), Sam (Pierce Brosnan) e Bill (Stellan Skarsgard) 
e as eternas amigas da mãe, Rosie (Julie Walters) e Tanya (Christine Baranski), 
ao mesmo tempo em que precisa lidar com a distância do marido Sky (Dominic 
Cooper), que está fazendo um curso de hotelaria em Nova York. O reencontro serve 
para desenterrar memórias sobre a juventude de Donna (Lily James), no final dos 
anos 70, quando ela resolve se estabelecer na Grécia. MANAÍRA 10 LEG: 14:30, 
17:15 e 20:15.

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

três romances e vários ensaios”, obser-
vou José Octávio, cujo texto - homônimo 
ao tema da sua palestra - integra a se-
gunda coletânea de estudos sobre Ivan 
Bichara organizada e com lançamento 
hoje, durante a programação do evento. 
Ele informou que o primeiro livro do 
mesmo gênero, reunindo estudos produ-
zidos pelo próprio ex-governador Bicha-
ra e organizado pelo jornalista Gonzaga 
Rodrigues, que também é articulista do 
jornal A União, foi lançada há cerca de 
dois meses, na sede da Fundação Casa 
de José Américo, localizada na cidade de 
João Pessoa.    

O historiador ainda lembrou um 
outro aspecto na trajetória política do 
saudoso cajazeirense. “Ivan Bichara tem 

uma singularidade. Ele não tinha muitos 
votos em sua cidade natal, mas era bem 
votado em Guarabira, por causa do so-
gro, pois ele casou-se com dona Mirtes, 
uma sobrinha de José Américo de Almei-
da. Bichara era uma figura muito ligada 
à Igreja. Ele também foi membro do 
Integralismo, um movimento inspirado 
no Fascismo europeu, principalmente o 
da Itália. Mas isso não o desmerece, pois, 
na época, era preciso ter qualificação 
intelectual para pertencer ao movimen-
to. E, quando ele se elegeu pela primeira 
vez, já não estava mais no integralismo, 
mas estava na UDN (União Democrática 
Nacional), que era chefiada, em Âmbito 
nacional, por Zé Américo”, disse José 
Octávio.  

O historiador José Octávio vai abordar acontecimentos importantes da carreira política do homenageado

Foto: Divulgação
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João Pessoa, Campina Grande, Guarabira, Sousa, Patos e Cajazeiras receberão apresentações de teatro e dança

Até o dia 11 de setem-
bro, a programação do Sesc 
Paraíba EnCena terá levado 
seis espetáculos paraiba-
nos a seis municípios do 
Estado. As peças serão en-
cenadas em João Pessoa, 
Campina Grande, Guarabi-
ra, Sousa, Patos e Cajazei-
ras. Todos os espetáculos 
serão apresentados em to-
dos os municípios listados 
no projeto. 

A lista de peças de tea-
tro nessa circulação conta 
com ‘Mercedes’ (Compa-
nhia Galharufas),  ‘Troca-se 
histórias por brincadeiras’ 
(Arretado Produções Artis-
ticas), ‘Guara-Mamo’ (com-
panhia Mutuca), ‘Palavra de 
rei’ (companhia Café com 
Pão), ‘Baile muderno’ (Com-
panhia Fuá de Terreiro) e 
‘Berço esplêndido’ (compa-
nhia Os Cogitadores). 

Em Campina Grande, 
hoje tem ‘Palavra de rei’, no 
distrito de Jenipapo, hoje 
às 17h. ‘Berço esplêndido’ 
será encenado hoje no tea-
tro Geraldo Alverga, às 20h, 
em Guarabira. ‘Troca-se 
histórias por brincadeiras’ 
terá encenação amanhã, dia 
24, às 16h, no Fórum Mi-
guel Sátyro, em Patos. 

Em Sousa, ‘Mercedes 
pode ser visto amanhã, às 
19h, no Espaço Grupo de 
Teatro Oficina. Em Cajazei-
ras, próxima apresentação 
também será de ‘Mercedes’, 
domingo, às 20h, no teatro 

Íracles Pires. Na capital pa-
raibana, programação co-
meçou dia 15 e terminou 
terça-feira passada.

Walter Olivério, da 
companhia Mutuca (espe-
táculo ‘Guara-Mamo), diz 
que o valor central deste 
projeto se consolida ao di-
fundir a sabedoria popular 
e a tradição griô dos mes-
tres e mestras. “Para nós, é 
gratificante pois reafirma 
o comprometimento com a 
difusão da cultura popular 
e o fortalecimento de uma 
tradição que nos remete a 
bases da formação de nossa 
identidade enquanto sujei-
tos, além da oportunidade 
de poder mostrar o nosso 
trabalho teatral”, disse o 
ator e diretor.

A companhia Mutuca 
também oferece oficina, 
destacando a valorização a 
moeda americana. “O Paraí-
ba EnCena nos proporciona 
vivenciar experiências com 
outros grupos, e conhecer 
a cena cultural local. “Vida 
longa ao Paraíba EnCena. É 
de ações assim que os ar-
tistas paraibanos precisam, 
concluiu Walter. 

Os 17 dias de progra-
mação do Paraíba EnCena 
envolvem debates, conver-
sações, mais de 30 oficinas 
e apresentações dos grupos. 
O projeto é aberto ao público 
e abriga diversas linguagens 
artísticas, como a dança, o 
circo e o teatro. Todos os 
grupos citados também rea-
lizam, além das apresenta-
ções, as oficinas do projeto. 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

‘Sesc EnCena’ faz turnê com 
espetáculos em seis cidades

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Oficinas
Durante os 17 dias de pro-

jeto, além das apresentações de 
espetáculos, serão realizadas seis 
oficinas itinerantes, em cada uma 
das cidades contempladas. Minis-
tradas pelos grupos que compõem 
a programação, cada oficina con-
templa uma especificidade dentro 
do campo das artes cênicas, e são 
abertas ao público em geral. Cada 
oficina conta com 25 vagas.

A Companhia Café com Pão de 
Teatro ministrará a oficina ‘O ator de 
rua e suas extensões’. São aulas que 
englobam as características culturais 
populares, aparelhos corporais e 
“sobrecorporais” que prolongam o 
corpo, com a experiência de eixo e 
equilíbrio, enriquecendo a função 
do artista, sobretudo do ator de rua. 

Já a Companhia Os Cogitado-
res oferecerá aulas sobre oficina de 

Teatro Épico, quando serão aborda-
das técnicas de integração, sensibili-
zação, desinibição, relacionamento, 
concentração, interiorização, ob-
servação, imaginação, criatividade, 
visualização, improvisação, pron-
tidão e respiração. Também haver 
aulas sobre percepção Corporal, 
Percepção Auditiva e Vocal, Pesquisa 
e Contextualização das Linguagens 
Teatrais, Forma e Conteúdo. 

A companhia Fuá de Terrei-
ro ministrará a oficina ‘Cavalo 
Marinho: Brinquedo Popular. A 
aula  tem como objetivo estudar 
as diversas matrizes da cultura po-
pular, dos brincantes, sua técnica 
corporal, seu gesto e a construção.

O tema ‘Ação do ator na cena 
randômica’ será o tema da Com-
panhia Galharufas.  A oficina tem 
como objetivo vivenciar junto com 

o elenco da oficina a experiência 
do método de preparação do corpo 
cênico 

O Grupo Teatral Arretado 
Produções Artisticas ministrará a 
oficina ‘Das artes visuais ao foco 
da cena’. Baseado  em imagens 
de pinturas clássicas, contemporâ-
neas, desenhos, esculturas eruditas 
e cultura popular, os participantes 
auxiliados por exercícios de dra-
matização e expressão corporal 
desenvolverão imagens para a 
elaboração de cenas da comédia, 
drama e tragédia. 

Encerrando, a companhia Mu-
tuca falará sobre ‘O imaginário no 
corpo do ator’. O grupo expõe para 
os participantes alguns exercícios 
e laboratórios que fizeram parte 
do processo de montagem do es-
petáculo.

O dia de 
ontem foi 
marcado 
pelas co-
memora-
ções dos 
155 anos 

de Cajazeiras. Além de desfi-
les cívicos nas suas principais 
ruas, a cidade ganhou insta-
lação de Museu, Orquestra 
Sanfônica e até uma Acade-
mia de Artes e Letras está 
sendo criada. Mas o tempo 
também é de reivindicação e 
mobilização. Dessa forma, as 
organizações representativas 
da sociedade cajazeirense e 

paraibana lançam o mani-
festo de apoio ao Projeto Ar-
quitetônico e Urbanístico do 
Parque Linear Açude Grande. 
Esse ato se dará na abertura 
do II Cine Açude Grande e se 
estenderá por toda a semana. 

Durante os eventos ex-
pressivos que estão sendo 
realizados na cidade, serão 
coletadas assinaturas de 
apoio a luta em prol da com-
pleta recuperação desse pa-
trimônio ambiental e cultura 
da cidade berço da educação 
da Paraíba.

Segundo o ator Buda 
Lira, a proposta visa retomar 
o importante trabalho rea-
lizado pela Associação dos 
Cajazeireses e Cajazeirados 

com sede na cidade de Forta-
leza e que congrega conter-
râneos e amantes da cidade.  
No próprio texto do manifes-
to, é feito um registro históri-
co dessa luta conduzida pela 
diretoria da AC3.

Entre outras coisas, ar-
gumenta o manifesto:

“O Açude Grande é par-
te do patrimônio cultural 
e ambiental de Cajazeiras, 
desempenhando um papel 
fundamental no seu proces-
so de desenvolvimento so-
cioeconômico. Constitui-se 
como equipamento chave 
do Sítio Histórico que deu 
origem ao município, berço 
do nosso Patriarca da Edu-
cação, Padre Rolim. Foi am-

pliado e reformado na Seca 
de 1915, conforme atesta 
ainda hoje, robusta placa de 
bronze exposta nos resquí-
cios originais do antigo san-
gradouro”. 

E continua: “Após a 
implantação dos serviços 
de abastecimento de água, 
através do Açude Boqueirão 
e distribuição em Cajazei-
ras, o Açude Grande sofreu 
várias agressões. Estas se 
intensificaram com as cons-
truções irregulares no seu 
entorno, inclusive compro-
metendo as suas nascentes. 
Verifica-se ainda, o cres-
cente e preocupante despe-
jo de dejetos em seu leito, 
tornando-se numa inver-

são de valores em relação 
a saúde pública preventiva, 
provocando foco de epide-
mias recentes (dengue, zica 
e chikungunya). Lembrando 
ainda, problemas na manu-
tenção da parede do açude, 
pondo em risco a população, 
devido ser um reservatório 
com jusante para o centro da 
cidade. Este processo tem se 
agravado a tal ponto, que os 
cajazeirenses e cajazeirados 
e a exuberante paisagem do 
Açude Grande emoldurada 
pelo famoso Pôr do Sol, es-
tão testemunhando o lamen-
tável estado terminal desta 
barragem. Acumula, entre-
tanto, não só 2,5 milhões de 
metros cúbicos deste precio-

so líquido infelizmente con-
taminado, mas felizmente 
as histórias dos nossos an-
tepassados e das  gerações 
contemporâneas.”  

Subscrevem o documen-
to as entidades Movimento 
Amigos de Cajazeiras, As-
sociação de Cajazeirenses e 
Cajazeirandos de Fortaleza-
CE, Ordem dos Advogados do 
Brasil – Cajazeiras, Associa-
ção Paraibana de Imprensa, 
Rotary Clube de Cajazeiras, 
Loja Marçônica de Cajazeiras, 
Clube de Diretores Lojistas de 
Cajazeiras, Associação Caja-
zeirense de Imprensa, Asso-
ciação de Vereadores do Alto 
Piranhas, Associação Cajazei-
rense de Teatro.

Artistas lançam manifesto em Cajazeiras durante Festival
Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

A peça ‘Troca-se histórias por brincadeiras’, do grupo Arretado Produções, será encenada amanhã, em Patos; enquanto a apresentação de ‘Palavra de rei’, da Companhia Café com Pão, acontece hoje no Distrito de Jenipapo, em Campina Grande

‘Mercedes’, da Companhia Galharufas, será encenada amanhã em Sousa

Fotos: Divulgação

Ao ator e diretor Edil-
son Alves afirma que ‘Tro-
ca-se histórias por brin-
cadeiras’ é um grande 
espetáculo. “No sentido do 
simples. Simplicidade que 
vem encantando as pes-
soas. Foi assim na turnê de 
São Paulo. Está sendo as-
sim há mais três anos. Tem 
sido assim e será assim na 
circulação do Paraíba EnCe-
na. É um grande resgate dos 
brinquedos populares”. 

Para Suzy Lopes, as-
sistente de direção e atriz 
de ‘Mercedes’, espetáculo 
sobre a ditadura militar no 
Brasil. “Acho de grande co-

ragem e inteligência o ato 
do Sesc de contemplar um 
espetáculo como esse. Por 
isso, bato palmas pro Sesc 
e sua curadoria corajosa 
de aprovar um espetáculo 
como Mercedes”, disse ela.

Suzy se diz encantada 
com o projeto num todo e 
destaca que ele tem um for-
mato muito parecido com 
o Palco Giratório. ”Que pra 
mim é o projeto de teatro 
mais digno do país. O Sesc 
Paraíba Encena é um Palco 
Giratório estadual. E nós do 
Galharufas estamos absolu-
tamente felizes em tirar a 
Mercedes da garagem”…
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Preso e sem mandato
Condenado pelo Supremo Tribunal Federal por crime de 
lavagem de dinheiro, o deputado federal afastado Paulo Maluf 
(PP-SP) teve seu mandato cassado pela Câmara. Página 14
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Eleitor que vai estar fora de seu domicílio eleitoral nas Eleições 2018 deve pedir sua habilitação junto à Justiça Eleitoral
Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Termina hoje prazo para 
solicitar voto em trânsito

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

O eleitor que 
estiver fora de 
seu domicílio 
eleitoral no dia 
das Eleições 
2018 pode-
rá votar em 

trânsito, basta comparecer em 
qualquer cartório e solicitar 
sua habilitação até hoje peran-
te a Justiça Eleitoral.  O voto em 
trânsito pode ocorrer tanto no 
primeiro quanto no segundo 
turno ou em ambos. O eleitor 
poderá utilizar este recurso so-
mente em capitais e municípios 
com mais de 100 mil eleitores.

Existem quatro categorias 
de voto em trânsito: o eleitor 
comum; integrantes das For-
ças Armadas, Corpo de Bom-
beiros, Polícia Federal, Polícia 
Rodoviária Federal, policiais 
civis, militares e também guar-
das municipais que estiverem 
em serviço por ocasião das 
eleições; presos provisórios 
e adolescentes que cumprem 
medida socioeducativa em 
unidades de internação e, por 
fim, eleitores com deficiência 
ou dificuldade de locomoção 
que perderam o prazo ou que 
passaram a ter essa condição 
após a realização do cadastro.

Os eleitores que se en-
contrarem fora da unidade 
da Federação de seu domi-
cílio eleitoral poderão votar 
em trânsito apenas na eleição 
para presidente da República. 
Já aqueles que estiverem em 
trânsito dentro da unidade da 
Federação (Estado, mas, em 
município diferente de seu do-
micílio eleitoral, poderão votar 
para presidente, governador, 
senador, deputado federal e 
deputado estadual.

Louise Mangueira é natu-
ral de Cajazeiras, mas reside 
em João Pessoa há dois anos 
porque é estudante do curso 
de Farmácia na UFPB e não 
sabia da existência do voto em 
trânsito e achou interessante. 
“Eu não tinha conhecimento 
da existência. Pretendo ir vo-
tar na minha cidade este ano, 
mas na eleição de 2016 jus-
tifiquei o voto. É uma forma 
de incentivar o eleitor a não 
desistir de exercer seu direito 
de cidadania e fazê-lo com res-
ponsabilidade e consciência 
política”, disse.

O secretário José Cassi-
miro de Tecnologia da infor-
mação do TRE-PB explica que 
a Justiça Eleitoral apenas irá 
fazer a transferência tempo-
rária do local de voto, mas o 
título continua em seu domicí-
lio de origem. “Existem locais 
específicos na cidade que vão 
realizar o voto em trânsito. O 
eleitor comum e os que estão 
em serviço (militares, bombei-
ros. polícias federais e civis) 
podem consultar os locais dis-
poníveis no site do TSE, com-
parecer ao cartório eleitoral e 
informar o local que atende a 
sua necessidade”, explicou.

Além disso, o secretário 
José Cassimiro ressaltou a im-
portância dos eleitores não de-
sistirem de votar. “Nosso papel 
é criar meios para o eleitor que 
por algum motivo não esteja 
em seu domicílio eleitoral no 
dia da eleição”, enfatizou

As seções eleitorais des-
tinadas à recepção do voto em 
trânsito deverão conter no mí-
nimo 50 e no máximo 400 elei-
tores. Se o número de eleitores 
não atingir o mínimo previsto, 
o TRE agregará a seção eleito-
ral a outra mais próxima, visan-
do garantir o exercício do voto.

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l Manhã - 9h30 - Entrevista na Rádio 
Band News
10h30 - Debate sobre educação com 
Fernando Haddad
Local: Clube Cabo Branco – 

Rua Coronel Souza Lemos, Miramar 
l Tarde - 13h - Entrevista na TV Manaíra 
15h - Caminhada do Trabalho no Centro de João 
Pessoa com Fernando Haddad
Local de concentração: Em frente à CBTU
17h - Comício no Ponto de Cem de Réis com Fernando Haddad
l Noite - Grava para o guia eleitoral

Lucélio

9h30 - Gravação do Guia Eleitoral
13h30 - Reunião com equipe de cam-
panha
16h30 - Recebe lideranças políticas
19h15 - Em Guarabira, se reúne com a 

militância, ao lado do prefeito Zenóbio Toscano

Tárcio

l Manhã - Ao Vivo 50 no Facebook. 
Abordando a temática de Segurança
l Tarde - 16h- Visita e debate com Di-
reção e Filiad@s da ADUFPB. Localiza-
da no Centro de Vivências da UFPB

l Noite - Presença do candidato Tárcio no debate – Pela vida 
das Mulheres: A descriminalização do aborto em discussão. 
No festival da Lua Negra. Local: A budega Arte Café.

Os candidatos José Maranhão (MDB) e Rama Dantas 
(PSTU) não enviaram suas agendas

Cabe recurso

TRE-PB já registra 36 pedidos 
de impugnação de candidaturas

O Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba (TRE-PB) já 
recebeu 36 pedidos de im-
pugnação contra candida-
tos às eleições de outubro 
próximo. Grande parte das 
impugnações é motivada 
pela Lei da Ficha Limpa, por 
inelegibilidade, mas tam-
bém há casos com outras 
motivações. O quantitati-
vo se refere aos processos 
protocolados até o final da 
tarde dessa terça-feira (21). 
Os pedidos de impugnação 
ainda serão julgados pela 
Justiça Eleitoral. 

Entre as candidaturas im-
pugnadas estão as de ex-pre-
feitos, como Euda Fabiana, 
do partido Patriota, que é 
ex-prefeita de Cuité; Poll-
yanna Dutra, ex-prefeita de 
Pombal, e Carlos Batinga, 
ex-prefeito de Monteiro, 
ambos concorrendo pela 
coligação A Força do Tra-
balho III. 

Estão na relação tam-
bém nomes como o ex-verea-
dor de Campina Grande, Na-
poleão Maracajá; o ex-reitor 
da Universidade Federal de 
Campina Grande, Thomp-
son Mariz; o deputado es-
tadual Aníbal Marcolino, o 
deputado Galego de Souza 
(Jaci Severino de Souza) e 
o ex-deputado Biu Fernan-
des; o presidente estadual 

do PSB, Edvaldo Rosas, en-
tre outros.  

O procurador regional 
eleitoral Victor Carvalho 
Veggi, do Ministério Público 
Eleitoral, pediu a impugna-
ção da candidatura do can-
didato a deputado estadual 
Carlos Batinga. Segundo o 
processo, ele foi condenado 
por ato de improbidade ad-
ministrativa, supostamente 
praticado quando prefeito 
de Monteiro. Conforme a 
ação do MPE, Batinga “en-
contra-se inelegível, haja 
vista que foi condenado à 
suspensão de seus direitos 
políticos, em decisão cole-
giada.

Já Pollyanna Dutra está 
tendo a candidatura impug-
nada pelo Ministério Pú-
blico Eleitoral por ter sido 
condenada em 2015, pelo 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba (TJPB), por ato de im-
probidade administrativa.

Do portal ClickPB

MARIA DO SOCORRO DE PONTES BEZERRA
THOMPSON FERNANDES MARIZ
SUZANNE FERNANDA FREIRE DE CARVALHO DIAS ALBUQUERQUE
JOSINATO GOMES PROCÓPIO
DJALMA BENTO FERNANDES JUNIOR
LUIZ EDUARDO MONTENEGRO BENTO DE SOUZA
JACOB SILVA SOUTO
ADAILTO BARROS DE SOUZA
ANTONIO NOSMAN BARREIRO PAULO
RENAUT VIEIRA DE SOUZA
FABIANO ALVES DE LIMA
CARLOS ALBERTO BATINGA CHAVES
YASNAIA POLLYANNA WERTON DUTRA
MARIA MARTA VASCONCELOS
RAFAEL MAXIMINO DOS SANTOS
EDIGLEI CORDEIRO GONCALVES
VALDILENE QUEIROZ DE LIMA
JOSÉ ANIBAL COSTA MARCOLINO GOMES
DAYANNY CASSIANO DE ARAÚJO
JACI SEVERINO DE SOUZA 
JACI SEVERINO DE SOUZA 
(candidato aparece 2 vezes, com duas impugnações)
MARTINHO JOSÉ DE ANDRADE SILVA
MARCILENE FELIPE DE PAIVA
BIU FERNANDES
OZIMAR RODRIGUES DOS SANTOS
CATIER FERREIRA DE LIMA
MOABE ALVES DA COSTA
NAPOLEÃO DE FARIAS MARACAJÁ
WEVERTON DE SOUSA ARAUJO
ALINE AGUIAR FEITOSA SANTANA
LAURO SERGIO MAIA DE VASCONCELOS
GALILEU RICARTE MACHADO DANTAS
HILDO JOSÉ LISBOA ALVES
MARIANO SOARES DA CRUZ
EUDA FABIANA DE FARIAS PALMEIRA VENÂNCIO
JOSÉ EDVALDO ROSAS

Alvos de impugnações protocolados:

Grande parte das 
impugnações é 

motivada pela Lei 
da Ficha Limpa, por 
inelegibilidade, mas 

também há casos com 
outras motivações

Foto: Ortilo Antonio

Os 36 pedidos de impugnação às candidaturas divulgados pelo Tribunal Regional Eleitoral da Paraíba foram feitos até a tarde dessa terça-feira (21)
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Ex-deputado foi condenado pelo STF por lavagem de dinheiro e cumpre prisão domiciliar em São Paulo

A Mesa Diretora da Câ-
mara decidiu ontem decla-
rar a perda do mandato do 
deputado afastado Paulo 
Maluf (PP-SP). Atualmente, 
o parlamentar cumpre pri-
são domiciliar em São Pau-
lo por ter sido condenado 
pelo Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) pelo crime de 
lavagem de dinheiro.

Após reunião na ma-
nhã de ontem, na residên-
cia oficial da presidência 
da Câmara, o corregedor 
da Casa, deputado Evandro 
Gussi (PV-SP), informou 
que não há mais recurso à 
deliberação da Mesa e que 
a decisão do STF tem que 
ser cumprida.

“Há uma decisão juris-
dicional da mais alta Corte”, 
disse Gussi. “O que a Câma-
ra faz agora, por meio de 
sua Mesa, é contribuir para 
a estabilidade institucional 
do país que já se encontra 
de tal maneira turbada”.

A decisão foi unânime 
dos quatros membros da 
Mesa presentes à reunião: 
o presidente da Câmara, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), 
os deputados André Fufu-
ca (PP-MA), 2º vice-presi-
dente da Mesa Diretora, e 
Dagoberto Nogueira (PDT
-MS), 1º suplente de secre-
tário, e a deputada Mariana 
Carvalho (PSDB-RO), 2ª se-
cretária da Mesa.

“A Mesa se viu diante 
de um dilema salomônico. 
Por um lado, uma ofensa à 
separação dos Poderes e a 
autonomia do Parlamento, 
em um caso que deveria ser 

levado ao plenário, temos 
uma decisão do Supremo 
que recomenda e determi-
na a declaração da perda 
do mandato pela Mesa. Por 
outro lado, o descumpri-
mento de uma decisão judi-
cial também é uma ofensa 
à democracia. O que a Câ-
mara foi obrigada a deli-
berar foi descumprir a de-
cisão judicial ou cumpri-la 
e também perpetrar uma 
ofensa ao Estado de Direi-
to”, afirmou o corregedor.

“O que a Mesa deci-
diu é que a ofensa menor 
em busca da garantia de 
estabilidade do Estado 
de Direito no Brasil seria 
cumprir a decisão judicial 
já que o deputado Paulo 
Maluf não renunciou e de-
clarar, assim, a perda do 
seu mandato”, acrescentou 
Gussi.

Maluf cumpre pena de 
7 anos e 9 meses de reclu-
são em casa, em São Paulo, 
após condenação por des-
vios em obras quando foi 
prefeito da capital paulis-
ta. Ele chegou a ser preso 
por três meses em regime 
fechado, em Brasília, mas 
teve direito a regime domi-
ciliar concedido pelo ple-
nário do STF em maio.

No mês de maio, o par-
lamentar afastado foi no-
vamente condenado, por 
unanimidade, pela Primei-
ra Turma STF por falsi-
dade ideológica com fins 
eleitorais devido a fraudes 
na prestação de contas de 
sua campanha eleitoral de 
2010. A pena é de 2 anos e 
9 meses de prisão em regi-
me semiaberto, convertido 
para domiciliar.

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

Mesa Diretora da Câmara 
cassa o mandato de Maluf

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Defesa critica decisão
Em nota assinada pelos advogados Antônio 

Carlos de Almeida Castro, conhecido como Ka-
kay, e Marcelo Turbay, a defesa de Maluf disse 
que “sob o prisma jurídico, não resta dúvida 
de que a Mesa da Câmara não tinha o direito 
de cassar o mandato do deputado, tal decisão 
é exclusiva do plenário da Casa”.

“Assim procedendo, abriu-se um sério e 
perigoso precedente, que ataca o próprio texto 
da Constituição. O Legislativo sai hoje menor 
desse episódio, lamentavelmente”, diz a nota.

Entenda o caso
Em fevereiro, a Mesa da Câmara dos 

Deputados ajuizou no STF uma arguição de 
descumprimento de preceito fundamental 
(ADPF) para reconhecer a prerrogativa do Poder 
Legislativo em decretar a perda de mandato de 
parlamentar. A ação foi ajuizada depois que 
a Primeira Turma do STF decretou a perda do 
mandato de Maluf.

De acordo com os ministros da Corte, por 
estar preso, Maluf não poderia frequentar as 
sessões da Câmara e determinaram a perda 
do mandato. Segundo a Constituição, o par-
lamentar que falta a pelo menos um terço 
das sessões está sujeito à perda do mandato. 
Neste caso, cabe à Mesa Diretora declarar a 
perda do mandato, sem passar pelo plenário da 
Casa. Maluf estava suspenso de suas atividades 
parlamentares e o primeiro suplente da vaga, 
Junji Abe (MDB-SP), foi convocado.

O corregedor informou que Maluf estava 
suspenso e que, no seu caso, não havia faltas 
às sessões legislativas. Além disso, não há um 
acórdão com o trânsito em julgado (sem pos-
sibilidade de recursos) até o momento.

Foto: Leonardo Prado/Cãmara dos Deputados

Maluf cumpre pena de 7 anos e 9 meses de reclusão em casa, após condenação por desvios de recursos em obras quando foi prefeito da capital paulista

Manual do eleitor

Guia orienta sobre como fazer bom 
uso da internet durante as eleições

 
O Comitê 
Gestor da In-
ternet (CGI.
Br) lançou 
um guia com 
orientações 
para esti-

mular cidadãos a fazerem 
um bom uso da internet. O 
manual traz dicas de como 
evitar problemas dissemi-
nados pelas tecnologias 
digitais, como as diversas 
formas de desinformação 
(práticas também conheci-
das como as chamadas no-
tícias falsas ou fake news 
no termo popularizado em 
inglês).  

A internet gerou im-
pactos fundamentais na 
política e faz parte da 
democracia e das dispu-
tas eleitorais. Mensagens 
falsas, conteúdos de ódio 
ou discriminatórios, pro-
paganda eleitoral paga 
e interação direta entre 
candidatos e eleitores 

em redes sociais e outras 
plataformas são uma rea-
lidade cada vez mais po-
derosa e já fazem parte da 
dinâmica da disputa que 
terá seu desfecho nas ur-
nas em outubro.

O texto pondera que 
essas tecnologias não são 
neutras e é importante não 
confundir redes sociais com 
“praças digitais” marcadas 
pela liberdade plena.

Em vez disso, seria 
mais adequado entendê-las 
como shoppings, operados 
por empresas privadas, 
com regras próprias e que, 
mesmo com a gratuidade, 
envolvem custos ao acesso: 
os pacotes para navegar na 
internet e o uso de dados 
pessoais coletados para a 
difusão de publicidade seg-
mentada.

Compreender essa ló-
gica, acrescenta o guia, é 
importante para entender 
que o acesso a conteúdos 
em plataformas como Twit-
ter, Google ou Facebook é 
filtrado pelas regras, pelos 

critérios e pelos sistemas 
de cada empresa.

O eleitor deve tomar 
cuidado com o risco da 
personalização promovida 
pelas plataformas se trans-
formar em “bolhas”, dentro 
das quais são privilegiados 
conteúdos próximos do 
que concordamos em vez 
de opiniões divergentes. E 
isso, em um momento de 
debate e confronto de pro-
postas diferentes, pode ter 
um impacto relevante.  

Evitando os efeitos ne-
gativos dessas caracterís-
ticas, os eleitores podem 
usar a internet como pode-
rosa fonte de informações.

Podem, por exemplo, 
acessar programas de 
governo, promessas an-
teriores de candidatos, 
contas do governo e aná-
lise de órgãos de contro-
le (como os tribunais de 
contas ou comissões de 
acompanhamento e in-
quérito), além de buscar 
possíveis processos judi-
ciais envolvendo um can-

didato, acusações e even-
tuais condenações.

Pela internet circula 
também propaganda elei-
toral oficial. Para além de 
envio de boletins por e-mail 
e dos sites, pela primeira 
vez candidatos e partidos 
poderão divulgar anúncios 
pagos (sejam conteúdos 
impulsionados, sejam re-
sultados pagos de busca no 
Google). O guia lista casos 
proibidos pela legislação 
eleitoral, o que pode ser de-
nunciado pelo eleitor.

Além de propaganda 
eleitoral paga irregular, o 
usuário também pode ques-
tionar outros abusos, como 
calúnias, injúrias, difama-
ção e racismo. O Marco Civil 
da Internet (Lei 12.965, de 
2014) prevê a possibilida-
de de solicitar à Justiça a 
remoção de um conteúdo 
caso ele viole de alguma 
forma a legislação brasilei-
ra. As plataformas podem 
ser responsabilizadas se 
não cumprirem determina-
ções judiciais.

Jonas Valente
Da Agência Brasil 

Partidos receberam R$ 1,3 bilhão 
para financiar campanha eleitoral

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) mandou pagar 
cerca de R$ 1,3 bilhão do to-
tal de R$ 1,7 bilhão do Fundo 
Especial de Financiamento 
de Campanha (FEFC), para 
22 dos 35 partidos políticos 
que têm direito aos recursos. 
Segundo o tribunal, DEM, 
Avante, PRB, Pros, PSC, PT, 
PTC, MDB, Patri, PHS, PMN, 
Pode, PPS, PR, PRP, PRTB, 
PSD, PSDB, PSL, PSOL, PV e SD 
receberam a verba para finan-

ciar a campanha eleitoral. 
Mais 12 legendas – PSTU, 

PDT, PMB, PP, PTB, Rede, PCB, 
PCdoB, DC, PCO, PPL e PSB – 
tiveram o processo aprovado, 
e o TSE deve emitir as ordens 
de pagamento nos próximos 
dias. O partido Novo ainda 
não indicou ao TSE os crité-
rios de distribuição do fundo 
para receber sua quota.

O Novo já se declarou 
contra a aplicação de recursos 
públicos no financiamento 
dos partidos e das campanhas 
eleitorais. “O Novo é mantido 
por seus filiados e doadores, 

não pelos impostos, pagos 
pelo cidadão”, diz o partido, 
que tem 19.026 filiados, se-
gundo dados disponíveis no 
portal do TSE.

A legenda tem direito a 
R$ 980.691,10 do Fundo Es-
pecial de Financiamento de 
Campanha. Conforme o TSE, 
se o Novo não requisitar sua 
parcela do fundo, o valor será 
devolvido ao Tesouro Nacio-
nal até o fim deste ano.

Para receber os recursos 
do fundo, os partidos têm de 
formalizar o pedido no TSE e 
mandar a ata da reunião do 

diretório nacional que definiu 
os parâmetros de distribuição 
da verba. Entre os critérios, 
obrigatoriamente está a des-
tinação de 30% do total para 
o custeio das campanhas das 
candidatas de cada partido.

O FEFC foi criado no 
ano passado, como parte da 
reforma política aprovada 
pelo Congresso Nacional. Os 
recursos estão previstos no 
Orçamento Geral da União 
e são a principal fonte de 
custeio das campanhas elei-
torais, após a proibição das 
doações de empresas.

Luiza Damé
Da Agência Brasil
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Em setembro, vão entrar em vigor as novas normas legais publicadas nessa quarta-feira para o setor

O governo de Cuba abri-
rá a sua malha ferroviária, até 
agora administrada exclusi-
vamente pelo estado, à ges-
tão estrangeira em setembro, 
quando entrar em vigor as 
novas normas legais publica-
das nessa quarta-feira para 
este meio de transporte.

As novas leis permitirão 
“como aspecto inovador” a 
exploração “em tudo ou em 
parte” de “ferrovias, instala-
ções e material circulante” 
no país por “uma pessoa na-
tural ou jurídica, nacional ou 
estrangeira”, indicou ao jor-
nal estatal “Granma” o asses-
sor do Ministério de Trans-
porte (Mitrans) edmundo 
Ronquillo. estas regulações 
atualizadas entrarão em vi-
gor em 30 dias e autorizarão 
o exercício de particulares 
“como operador ferroviário 
na modalidade de trabalha-
dor por conta própria para o 
transporte de carga e passa-
geiros”, explicou Ronquillo.

No entanto, aos autôno-
mos cubanos só será permiti-
do operar meios de transpor-
te por ferrovias de “terceira e 
quartas categorias”, especifi-
cou o assessor do Mitrans.

Publicado hoje na Ga-
zeta Oficial da República, o 
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Em 60 anos, Cuba abre malha
ferroviária para estrangeiros

A arqueologia da 
palavra em W. J. Solha

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

em um cenário social despedaçado, o discurso literário 
brasileiro há décadas se desintegra. A perda do sentido do 
discurso literário como “o grande discurso” onde a experiên-
cia social relevante é processada, reflete-se na esquizofrenia 
dos escritores incapazes de estabelecer um diálogo comum, 
cada vez mais presos ao seu mundo pessoal de impressões e 
alegorias artificiais. Nesse cenário decadente de moinhos de 
livros que pouco dizem (embora não faltem obras publica-
das no mercado do livro), W. J. Solha vem, como um Dom Qui-
xote das letras, travando uma luta silenciosa em um mundo 
árido e melancólico como “La Mancha” cervantina.

Michel Foucault, em A arqueologia do saber, diz que o 
enunciado não é uma estrutura, é uma função de existên-
cia que pertence exclusivamente aos signos, não se deven-
do espantar a ausência de critérios estruturais de unidade. 
Assim, o enunciado, segundo Foucault, não é uma unidade 
mas uma função que cruza o domínio das estruturas e uni-
dades possíveis, fazendo com que essas estruturas e unida-
des apareçam com conteúdos concretos no tempo e no es-
paço. Para o filósofo da arqueologia do saber o “arquivo” é 
o “sistema geral da formação e da transformação dos enun-
ciados”. Entre a língua que define o sistema de construção 
das frases possíveis e o “corpus” que passivamente recolhe 
as palavras efetivamente pronunciadas, o arquivo emerge 
entre a tradição e o esquecimento, permitindo a prática de 
formação e transformação dos enunciados.

A arqueologia da palavra, no corpus literário solhiano, 
revela um escritor consciente do peso histórico da palavra 
sem sucumbir a ela. Desde Israel Rêmora até a engenho-
sa tragédia de Dulcineia e Trancoso, o corpus das palavras 
efetivamente ditas por W. J. Solha compõem um mosaico 
que passa por A Canga, um registro literário de sua expe-
riência no sertão paraibano; ou o embate crítico com o pai 
da literatura nordestina, José Américo, em Zé Américo foi 
Princeso no Trono da Monarquia. O corpus literário so-
lhiano é vasto e merece atenção pela riqueza de temas e 
abordagens, obras como História Universal da Angústia ou 
Arkáditch merecem uma arqueologia da palavra à parte.

em “A engenhosa tragédia de Dulcineia e Trancoso”, W. 
J. Solha desvela as camadas do discurso literário, como um 
arqueólogo da palavra, faz emergir as camadas mais pro-
fundas do “modernismo nordestino” (rotulado pela crítica 
sulista de regionalismo nordestino) e do movimento armo-
rial, seu eco mais moderno. W. J. Solha, através de um poema 
longo com formatação de peça de teatro, identifica, em sua 
arqueologia da palavra, os elementos da estética barroca 
espanhola na raiz do movimento armorial. Quixote, Qua-
derna e Trancoso são a personificação do mito salvacionista 
ibérico, o Quixote cervantino é o cavaleiro de triste figura 
que finca o mito salvacionista no imaginário literário; Qua-
derna é sua reelaboração nordestina, sob a lente de Ariano 
Suassuna; Trancoso o herói picaresco da mais recente obra 
de W. J. Solha. O salvacionismo é o mito fundador moderno 
da península ibérica que, destronada de sua hegemonia ini-
cial no processo de globalização, passou a se alimentar do 
“mito da salvação” em face de um ambiente pessimista e de-
solador. Assim foi com Cervantes no sec. XVII, cuja biografia 
dá testemunho do século de ouro espanhol, seja no que ele 
teve de genial ou trágico. Curiosamente a obra que Miguel 
de Cervantes reputava ser sua maior criação passou in albis, 
Os trabalhos de Persiles e Sigismunda, guardando, no título, 
uma ligação remota com A engenhosa tragédia de Dulcineia 
e Trancoso. O mito salvacionista em Portugal ganha o rótu-
lo do sebastianismo, o rei desaparecido na batalha de Alcá-
cer-Quibir, em 1578. em períodos de desolação e anomia, o 
mito sebastianista é reinterpretado pela literatura, Fernan-
do Pessoa no poema longo Mensagem e José Saramago em 
A Jangada de Pedra dão testemunho disso. O mesmo ocorre 
no ambiente ibérico/caboclo nordestino, seja no Romance da 
Pedra do Reino de Ariano Suassuna, herdeiro intelectual da 
Revolução de 30 que marcou a história da Paraíba e brasilei-
ra, seja no terreno confuso dos tempos líquidos entre o final 
do sec. XX e o começo do sec. XXI, registrado na estética do 
verbo do W. J. Solha.

A engenhosa tragédia de Dulcineia e Trancoso enun-
cia, entre a tradição e o esquecimento, o testemunho do seu 
tempo, um tempo consciente de sua tradição histórica, de 
suas raízes transatlânticas e universais mas também aten-
to às novas mídias e relações do nascente sec. XXI. Para-
fraseando um teórico italiano, Dulcineia e Trancoso é uma 
obra aberta que convida o leitor a uma cooperação inter-
pretativa. Ao ler a engenhosa tragédia do corpus literário 
solhiano, o leitor descobre que para além de enunciados e 
arquivos, a linguagem, em Solha, revela-se como um campo 
de força, um centro gravitacional de signos que une aqueles 
que já viveram e aqueles que irão morrer.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira
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As novas leis cubanos vão permitir a exploração por gestão estrangeira de ferrovias instaladas no país

novo Decreto-lei 348 “Das 
Ferrovias” significa “um pas-
so positivo” para a revitaliza-
ção do setor, que entrou em 
colapso durante a década de 
1990 e ainda não se recupe-
rou devido ao mal estado das 
ferrovias e à obsolescência 
tecnológica dos equipamen-
tos, alguns com quatro déca-
das ou mais de exploração.

Cuba foi o oitavo país a 
possuir ferrovias com locomo-
tivas a vapor, nove anos antes 

da espanha, que controlou as 
vias cubanas até que em 1898 
estas passaram a operar com 
capital americano e em 1959 
foram nacionalizadas após o 
triunfo da Revolução Cubana.

O novo decreto tam-
bém institui a criação de um 
Comitê Nacional de Gestão 
da Segurança Ferroviária, 
encarregado do “controle e 
acompanhamento da ges-
tão”, assim como a “análise 
das causas diretas e indiretas 

que provocam as afetações à 
segurança ferroviária”.

Atualmente, a ilha pos-
sui mais de 4 mil quilômetros 
de ferrovias públicas, onde 
transitam em sua grande 
maioria locomotivas a diesel, 
e cerca de 7 mil quilômetros 
dedicados ao transporte de 
açúcar, embora uma parte 
tenha ficado em desuso após 
o desmantelamento de uma 
grande quantidade de fábri-
cas na última década.

Investigação

Venezuela processa 25 pessoas 
por atentado a Nicolás Maduro

O Ministério Público 
da Venezuela informou 
ontem que o número de 
pessoas processadas pela 
tentativa fracassada de 
atentado com drones ex-
plosivos contra o presi-
dente Nicolás Maduro, no 
último dia 4, subiu para 
25, e para 43 a quantida-
de de envolvidos no in-
cidente, que deixou sete 
feridos.

“O número total (...) é 
de 25 pessoas processadas 
até agora”, disse o procu-
rador designado pela As-
sembleia Nacional Consti-
tuinte, Tareq Saab, em uma 
entrevista coletiva que 
apresentou um balanço das 
investigações.

O caso resultou na pri-
são do deputado opositor 
Juan Requesens e em um 
pedido de extradição do 
legislador Julio Borges, que 
se encontra na Colômbia.

Saab detalhou que no 
domingo (19) foram apre-
sentados à Justiça vene-
zuelana Alfredo Guerrero, 
Iván Arcay, elisa Martínez, 
Maydelen Da Silva, Cono 
Sapiensa García, Luceidy 
Mina, Héctor Hernández, e 
que hoje estão sendo apre-
sentados Jonathan Medina, 
eugenio escalona Jiménez, 
Carmen Valera, Andrea Ri-
vas Anzola.

O procurador acres-
centou que foram emitidas 
18 ordens de captura para 
pessoas cujo envolvimento 
no atentado “ficou demons-

trado”, todas com notifica-
ção de alerta vermelho à 
Interpol, pois, segundo ele, 
vários dos acusados estão 
na Colômbia, nos estados 
Unidos e no Peru.

Além disso, Saab rei-
terou que as autoridades 
venezuelanas solicitaram a 
extradição de de nove pes-
soas – entre elas Borges – 
aos países mencionados e 
que espera que os mesmos 
colaborem.

“Ficou efetivamen-
te comprovado quem fo-
ram os autores materiais 
do ataque, onde atuaram, 
onde se alojaram, quem lhe 
ofereceu apoio logístico” 
e financeiro, e “o Ministé-
rio Público tem todas es-
sas evidências, que foram 
entregues aos tribunais”, 

anunciou o procurador.
No dia 4 de agosto, Ma-

duro interrompeu um ato 
com a Guarda Nacional Bo-
livariana (GNB) depois que 
vários drones com cargas 
explosivas foram detona-
dos nas proximidades do 
palanque presidencial, se-
gundo explicou o governo, 
que denunciou o incidente 
como um atentado.

Três dias depois, o 
deputado Requesens foi 
detido. Além disso, sua 
imunidade parlamentar foi 
retirada através de um pro-
cedimento da Assembleia 
Nacional Constituinte – um 
órgão cuja legitimidade é 
questionada e que assumiu 
as funções legislativas do 
parlamento – e o mesmo foi 
feito com Borges.

Da Agência EFE  

Padre defende renúncia do arcebispo 
de Lyon envolvido em abusos sexuais

Um padre de Valence, 
no sudeste da França, lançou 
uma campanha para recolher 
assinaturas para obrigar a re-
núncia do arcebispo de Lyon.

O cardeal Phillippe Bar-
barin está sendo processado 
por não ter denunciado os 
casos de abusos sexuais prati-
cados por alguns religiosos de 
sua diocese.

Até a manhã de hoje, 

mais de cinco mil pessoas ti-
nham assinado a petição on-
line, segundo informações do 
site “change.org”.

O padre Pierre Vignon, 
que encabeça a petição, dis-
se que defende a renúncia de 
Barbarin ao arcebispado e ao 
título de cardeal, amparado 
na carta do papa Francisco em 
que pede que a Igreja se mobi-
lize contra a pedofilia.

“O cardeal Barbarin deve 
assumir suas responsabilida-

des e se retirar”, ressaltou o 
padre, em declarações divul-
gadas hoje pela emissora de 
rádio “France Info”.

Vignon disse que na ges-
tão do arcebispo uma série de 
abusos foram cometidos em 
sua diocese nos anos 1970 e 
1980, particularmente pelo 
padre Bernard Preynat, pelos 
quais será julgado.

O religioso lembrou, en-
tre outras coisas, o “deslize” 
de Barbarin, quando se refe-

rindo a esse assunto disse que 
“graças a Deus, os fatos estão 
prescritos”.

em seu argumento, Vig-
non diz que renunciando 
como cardeal e arcebispo, 
Barbarin agiria “pelo bem de 
todos, e particularmente das 
vítimas”.

“O senhor mesmo reco-
nheceu erros de gestão. Por 
que continuar indefinidamen-
te no cargo depois de tê-los 
cometido?”, questiona Vignon.

Da Agência EFE
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Equipe de estudantes percorrerá a passagem do noroeste no Ártico canadense para desenvolver estudo

Uma expedição inter-
nacional recolherá durante 
as próximas semanas infor-
mações no Ártico para en-
tender melhor os efeitos da 
mudança climática.

A equipe, que conta 
com 22 estudantes univer-
sitários, percorrerá de 23 
de agosto a 13 de setembro 
a passagem do noroeste 
no Ártico canadense, para 
compilar dados básicos so-
bre os fluxos de água doce, 
as emissões de dióxido de 
carbono e metano e a com-
posição do plâncton.

Uma das participantes 
que viajará no navio “Aka-
demik Ioffe” é a boliviana 
Ericka Schulze, estudante 
de Ciência Meio Ambiental 
da Virginia Commonwealth 
University dos Estados 
Unidos. Schulze, que nas-
ceu na Bolívia e se mudou 
para os Estados Unidos 
quando tinha quatro anos, 
será uma das encarregadas 
do estudo dos micróbios e 
outros micro-organismos 
que formam o plâncton, elo 
primário da cadeia alimen-
tar marinha.

“Não há muita infor-
mação sobre o Ártico e 
queria entendê-lo por mim 
mesma. O meu trabalho 
consistirá em estudar os 
micro-organismos e como 
a mudança climática os 
afetará no futuro”, explicou 
à Agência Efe a estudante 
de 21 anos.

Schulze reconheceu 
que cresceu em um entor-
no familiar onde existia 
uma “consciência meio am-
biental”, que se reafirmou 
quando começou a viajar 
para a Bolívia para visitar 
sua família.

“Fiquei muito impac-
tada em ver que na Bolívia 
há muitas famílias que só 
têm água uma ou duas ve-
zes por dia, especialmente 
vinda de um país como os 
EUA, onde temos o privilé-
gio de nem sequer saber o 
que não é ter água. Defini-
tivamente, formou minhas 
ideias na hora de ser cons-
ciente com o meio ambien-
te”, declarou a estudante.

O doutor da Universi-
dade de Rhode Island Brice 
Loose, diretor científico da 
expedição, disse à Agên-
cia Efe que o trabalho de 

Schulze faz parte de uma 
das quatro áreas de pes-
quisa que utilizarão as últi-
mas tecnologias para obter 
informação de base sobre a 
situação do Ártico.

A falta de dados de 
base é um dos grandes pro-
blemas enfrentados pela 
comunidade científica para 
entender as mudanças que 
acontecem na região árti-
ca, uma das mais sensíveis 
do mundo ao aquecimento 
global. Loose citou como 
exemplo o caso do estudo 
dos micro-organismos do 
plâncton, já que as amos-
tras mais antigas que são 
conservadas datam de 35 
anos atrás.

“Sabemos tão pouco do 
Ártico que não temos um 
mapa completo de como os 
organismos nestas comu-
nidades estão distribuídos 
no Ártico”, disse.

Além do estudo do 
plâncton, a expedição fará 
anotações sobre as emis-
sões de gases que originam 
o efeito estufa, a fisiologia 
oceanográfica (como sa-
linidade e fluxos de água 
doce devido ao desapare-
cimento das geleiras) e a 

Expedição medirá efeitos da 
mudança climática no Ártico

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira
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população de mamíferos 
marítimos e aves.

Uma das novidades da 
expedição, na qual tam-
bém fará parte o professor 
espanhol Miquel González 
Meler, docente da Universi-
dade de Illinois em Chicago 
(EUA), é que os pesquisado-
res se conectarão ao vivo, 
através da internet, com o 

público de todo o mundo.
Meler afirmou à Agên-

cia Efe que “o Ártico é mui-
to sensível às mudanças 
climáticas. É um sistema 
que está limitado pela bai-
xa temperatura, tanto em 
sua produtividade como 
em seu funcionamento, e é 
a antecipação do que pode 
acontecer no resto do pla-

neta”. Os especialistas da 
expedição dedicarão qua-
tro sessões, em 30 de agos-
to e 3, 5 e 9 de setembro, 
para responder através do 
Facebook Live (https://
w w w. f a c e b o o k . c o m / i n -
nerspacecenter/) às ques-
tões feitas pelos estudan-
tes, cientistas amadores e 
público em geral.

A equipe vai compilar dados básicos sobre os fluxos de água doce, as emissões de dióxido de carbono e metano no Ártico 
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Por vários crimes

EUA condenam José Maria 
Marin a 4 anos de detenção

O ex-presidente da Con-
federação Brasileira de Fute-
bol (CBF) José Maria Marin, 
de 86 anos, foi condenado 
ontem em Nova York, nos 
Estados Unidos, a quatro 
anos de prisão por crimes 
de corrupção, lavagem de 
dinheiro, fraude financeira 
e formação de organização 
criminosa. A Justiça ameri-
cana considerou Marin cul-
pado de crimes cometidos 
no período em que coman-
dou a CBF (2012-2015).

A  sentença foi lida pela 
juíza Pamela Chen, da Cor-
te Federal do Broklyn, no 
distrito leste de Nova York. 
A  juíza determinou ainda 
o confisco de US$ 3,35 mi-
lhões (R$ 13,63 milhões) 
– valor em poder de Marin 

– e aplicou multa de US$ 1,2 
milhão (R$ 4,88 milhões). 
No início da sessão, Pamela 
havia sugerido uma pena de 
7 anos de prisão, mas aca-
bou acatando o pedido da 
defesa de Marin e reduziu a 
sentença.

Os advogados embasa-
ram o pedido na idade avan-
çada de Marin e no fato de a 
idade média de presos nos 
Estados Unidos ser 36 anos.

O ex-presidente da 
CBF foi julgado e consi-
derado culpado por sete 
crimes, que ocorreram du-
rante seu mandado em edi-
ções da Copa América, Taça 
da Libertadores da Améri-
ca e Copa do Brasil.

Segundo a imprensa 
brasileira que acompa-
nhou o julgamento no lo-
cal, Marin chorou muito ao 
receber o veredicto, acom-

panhado da esposa Neusa 
Marin, de 79 anos.

Atualmente, Marin está 
detido em uma penitenciá-
ria no bairro nova-iorquino 
do Brooklyn, mas a defesa 
pediu sua transferência, 
alegando más condições de 
tratamento aos detentos. Os 
advogados querem a trans-
ferência dele para uma pri-
são federal na Pensilvânia.

No julgamento, os de-
fensores de Marin destaca-
ram que ele é idoso e que, 
por isso, não deve ser tratado 
como prisioneiro comum.

Em dezembro do ano 
passado, ele já havia sido 
condenado pelos crimes da 
sentença de hoje. No julga-
mento também foi condena-
do o ex-presidente da Con-
mebol Juan Angel Napout, 
por fraude bancária e orga-
nização criminosa.

Leandra Felipe  
Da Agência Brasil

Argentinos pedem a prisão e 
fim da imunidade de Kirchner

Manifestantes foram às 
ruas em Buenos Aires e em 
várias cidades da Argentina 
para pedir ao Senado que 
retire a imunidade da ex-
-presidente e senadora Cris-
tina Kirchner. Com a medida, 
a parlamentar poderia ser 
presa. Eles defendem ainda 
a aprovação de uma lei que 
autoriza a Justiça a repassar 
para o Estado bens e dinhei-
ro obtidos ilicitamente após 
serem confiscados.

Simpatizantes do go-
verno presidente Mauricio 
Macri também participaram 

dos protestos. Os manifes-
tantes cantaram músicas de 
apoio ao juiz Claudio Bona-
dio, responsável por investi-
gar vários casos nos quais a 
ex-presidente é investigada.

O juiz pediu ao Senado 
o fim do foro privilegiado da 
ex-presidente, uma solicita-
ção que não deve ser apro-
vada. Hoje, porém, os sena-
dores discutem se autorizam 
que vários imóveis de Cristi-
na sejam alvo de operações 
de busca e apreensão.

Aprovação de lei
Os manifestantes que-

rem ainda a aprovação da lei 

que permite que a Justiça de-
termine como propriedade 
do Estado bens que tenham 
origem delitiva, como a cor-
rupção. O projeto foi apre-
sentado há dois anos pelo 
Mudemos, partido de Macri, 
mas não houve avanço nas 
negociações com a oposição.

Para o deputado gover-
nista Héctor Flores, houve 
uma demonstração, com as 
manifestações, que a socie-
dade argentina quer o fim da 
corrupção. Para o parlamen-
tar, os 12 anos dos gover-
nos dos Kirchner - Néstor e 
Cristina - foram desastrosos 
para o país.

Da Agência Brasil
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Carcinicultura
As águas da transposição do Rio São Francisco chegaram em Monteiro trazendo, 
além de esperança e torneiras cheias, novas possibilidades econômicas. Uma 
delas é a carcinicultura, que é a criação de camarão em cativeiros.  Página 18
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Informação foi dada ontem pelo ministro do Meio Ambiente, Edson Duarte, em evento sobre o clima em Montevidéu

As políticas públicas bra-
sileiras resultaram na redução 
de 2,6 milhões de toneladas 
de emissões de gases de efeito 
estufa nos últimos dois anos, 
informou ontem (22) o minis-
tro do Meio Ambiente, Edson 
Duarte, que participa em Mon-
tevidéu, da Semana do Clima 
da América Latina e Caribe. Se-
gundo ele, o Brasil não apenas 
cumprirá as metas estabeleci-
das no Acordo de Paris, como 
deve conseguir alcançá-las 
“antes do previsto”.

O ministro apresentou 
um painel sobre o assunto na 
manhã de ontem. “A região 
[América Latina e Caribe] tem 
metas importantes a cumprir, e 
vem cumprindo, especialmen-
te pela contribuição brasileira. 
A queda no desmatamento, 
sobretudo na Amazônia e no 
Cerrado, trouxe grandes re-
sultados para o cumprimento 
das metas estabelecidas para 
o Brasil. Os resultados alcan-
çados na Amazônia - queda de 
12% no ano passado - foram 
significativos. Nos últimos dois 
anos, no setor florestal, a re-
dução foi de mais de 2 bilhões 
de toneladas, o que contribuiu 
para o cumprimento do acor-
do”, afirmou em entrevista à 
Agência Brasil.

“A criação de novas uni-
dades de conservação e a 
soma entre o que está deixan-
do de ser emitido e o que está 
sendo capturado por nossas 
florestas fazem com que o 
Brasil tenha resultados bas-
tante otimismas na redução 
de prazos para o cumprimen-
to dos compromissos brasi-
leiros. Estamos indicando ao 
mundo que o Brasil vai cum-
prir as metas e que é possível 
alimentar a possibilidade de 
estabelecer outras, além da-
quelas já estabelecidas”.

Paris
No âmbito do Acordo de 

Paris, o Brasil propôs redu-
ção de  37% nas emissões até 
2025, tendo como ponto de 
partida as emissões de 2005 
e a possível redução delas em 
43% até 2030. “Nos dois últi-
mos anos, o Brasil alinhou sua 
produtividade, resgatando o 
país da crise econômica, se 
desenvolvendo, criando em-
pregos, o que é um sinal claro 
para o mundo de que desen-
volvimento econômico e meio 
ambiente podem e devem an-
dar juntos”, disse o ministro.

Em relação aos maiores 
desafios da América Latina e 
do Caribe, Edson Duarte enu-
merou a conservação do solo, 
a qualidade dos alimentos, a 
redução da dependência dos 
agroquímicos, o cuidado com 
as águas, o combate ao tráfico 
de animais e às atividades am-
bientais ilegais. Segundo o mi-
nistro, o Brasil mantém o prota-
gonismo no contexto mundial, 
onde pairam uma série de dú-
vidas quanto ao cumprimento 
das metas estabelecidas no 
Acordo de Paris. “Estamos colo-
cando à disposição dos outros 
países não só as nossas plata-
formas, mas os nosso técnicos. 
O Brasil é um exemplo para a 
região e para o mundo.”

Marieta Cazarré
Da Agência Brasil  

Brasil deve reduzir emissão 
de gases antes do previsto

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Aplicação de inseticidas

Profissionais participam de qualificação
A Secretaria de Esta-

do da Saúde (SES), junto 
com a 1ª Gerência Regio-
nal de Saúde (GRS), pro-
moveu, ontem (22), uma 
qualificação sobre tec-
nologias de aplicação de 
inseticidas para profissio-
nais dos 25 municípios da 
1ª GRS que trabalham no 
controle dos vetores do ca-
lazar (mosquito palha) e da 
dengue, zika e chikungunya 
(Aedes aegypti). O evento 
aconteceu no auditório do 
Cefor-PB.

Segundo o gerente 
operacional de Vigilância 
Ambiental da SES, Geraldo 
Menezes, com a atualização 
das metodologias de aplica-
ção destes inseticidas, terá 
melhorias no processo de 
trabalho realizado por es-
tes profissionais em seus 
territórios e, consequen-
temente, fortalecerá a pre-
venção junto à população.

Os inseticidas são for-
necidos pelo Ministério da 
Saúde e administrados pelo 
Estado, que tem a compe-
tência de gerenciar todos 
os insumos e dar suporte 

Paula Laboissière
Da Agência Brasil  

Chico José
chicodocrato@gmail.com

 
A pouco mais de uma 

semana do fim da Campanha 
Nacional de Vacinação contra 
a Poliomielite e o Sarampo, 5 
milhões de crianças com ida-
de entre 1 ano e 5 anos ainda 
precisam ser imunizadas. Da-
dos do Ministério da Saúde 
mostram que, até o momento, 
56% do público-alvo recebeu 
as doses previstas. A campa-
nha termina em 31 de agosto.

De acordo com a pasta, 
foram aplicadas, em todo o 
país, mais de 12,5 milhões 
de doses das vacinas contra 
a pólio e o sarampo – cerca 
de 6,2 milhões de cada uma. 
A meta do Governo Federal 
é vacinar pelo menos 95% 
das 11,2 milhões de crianças 
na faixa etária estabelecida, 
independentemente de sua 
situação vacinal, e criar uma 
barreira sanitária de prote-
ção da população.

Para a poliomielite, 
crianças que ainda não to-
maram nenhuma dose na 
vida serão imunizadas com 
a vacina inativada poliomie-
lite (injetável), enquanto as 
que já tiverem tomado uma 
ou mais doses receberão a 
vacina oral poliomielite (go-
tinha). Quanto ao sarampo, 
todas as crianças devem re-
ceber uma dose da vacina 
tríplice viral – com exceção 
para as que tenham sido va-
cinadas nos últimos 30 dias.

Segundo o ministério, 
entre os estados com me-
nor cobertura na campanha, 

estão Rio de Janeiro, com 
36,27% do público-alvo va-
cinado para pólio e 37,62% 
para sarampo, e Pará, que 
tem 41,04% para pólio e 
41,04% para sarampo. Já 
os estados com melhor co-
bertura são Rondônia, com 
88,89% para pólio e 87,42% 
para sarampo, e Amapá, com 
82,74% para pólio e 82,58% 
para sarampo.

Casos
Atualmente, o país en-

frenta pelo menos dois surtos 
de sarampo – em Roraima e 
no Amazonas. Até o momento, 
foram confirmados 1.087 ca-
sos de sarampo no Amazonas, 
enquanto 6.693 permanecem 
em investigação. Já o Estado 
de Roraima confirmou 300 
casos da doença, enquanto 67 
continuam em investigação. 
Há ainda casos isolados e rela-
cionados à importação identi-
ficados nos seguintes estados: 
São Paulo (2); Rio de Janeiro 
(18); Rio Grande do Sul (16); 
Rondônia (1); Pernambuco 
(2); e Pará (2).

5 milhões de crianças 
não se vacinaram

Violência doméstica

Campanha tenta acelerar 
processos em Campina

Iniciativa do Supremo 
Tribunal Federal (STF) e do 
Conselho Nacional de Justiça, 
está sendo realizada em Cam-
pina Grande, desde a última 
segunda-feira, a 11ª  Etapa da 
Campanha “Justiça pela Paz 
em Casa”, na Comarca de Cam-
pina Grande. A campanha se 
estende até amanhã. Segundo 
o juiz Antonio Gonçalves Ri-
beiro Júnior, da Vara de Vio-
lência Doméstica, a campanha  
busca acelerar a tramitação 
de processos nessa área do 
Judiciário.

“Nós que trabalhamos 
nessa área, a resposta para 
esses casos deve ser rápida, 
célere e eficaz pra que possa 
surtir o efeito desejado. En-
tretanto, após o advento da 
Lei Maria da Penha, cujos 12  
anos de vigência estão sen-
do comemorados, nós temos 
percebido sempre um volu-
me crescente de processos no 
Poder Judiciário”, salientou o 
magistrado.

Ele lembrou que está à 
frente do Juizado de Violên-
cia Doméstica há um ano. “De 
lá para cá subiram de 2.800  
para 3.400 processos, regis-
trando sempre um aumento 
crescente na distribuição des-
ses processos”, frisou o juiz 
Antônio Carlos Ribeiro Júnior.

Para objetivar a redução 
e a pronta resposta do Poder 

Judiciário a essas situações, 
no entendimento do magis-
trado, foi lançada a Campanha 
“Justiça pela Paz em Casa”, que 
também conta com a divulga-
ção de trabalhos, palestras e 
atendimentos. Essas  e outras 
atividades estão sendo desen-
volvidas na sede do Juizado.

Casos subnotificados
Na avaliação do juiz An-

tônio Carlos Ribeiro Júnior, 
mesmo com os 12 anos de vi-
gência da Lei Maria da Penha, 
ainda são muitos os casos em 
que a mulher não denuncia 
a agressão de que foi vítima.  
“Seja  por vergonha, por uma 
dependência financeira do 
agressor; pela convivência 
dessa pessoa com os filhos, 
entre tantas outras razões. 
Tanto que as nossas pesqui-
sas mostram que a mulher, 
para que tome a iniciativa 
de fazer uma denúncia, ela 
demora em média 10 anos. 
Ela passa 10 anos sofrendo 
agressões de toda sorte, se-
jam físicas, morais, psicoló-
gicas, verbais e até relações 
sexuais forçadas”, disse o juiz.

De acordo com o juiz, a 
partir do momento em que 
a mulher decide fazer a de-
núncia das agressões sofri-
das do companheiro, cabe ao 
Juizado da Violência Domés-
tica, representando o Estado, 
fazer o pronto acolhimento 
e dar a resposta.  Ainda no 
entendimento do  magis-

trado, os casos de violência 
independem da condição so-
cial do agressor. Até o final da 
última segunda-feira, quando 
a campanha teve início em 
Campina Grande,  14 audiên-
cias foram realizadas, 13 sen-
tenças de mérito proferidas 
em audiência, cinco senten-
ças prolatadas em gabinete, 
100 despachos e 57 decisões 
foram proferidas.

Audiências agendadas
Em Campina, foram agen-

dadas 162 audiências, sendo 
90 preliminares e, 72, de ins-
trução e julgamento. Os traba-
lhos estão sendo coordenados 
pelos juízes Antônio Gonçalves 
Ribeiro Júnior e Renata Barros 
de Assunção Paiva e realizados 
na Vara de Violência Domésti-
ca. Também está participando 
do esforço a magistrada Flávia 
de Souza Batista.

A Semana Justiça pela 
Paz em Casa é um esforço 
concentrado dos tribunais 
brasileiros para julgar casos 
de violência doméstica e fa-
miliar contra as mulheres. É 
realizada três vezes por ano: 
em março, em homenagem ao 
Dia Internacional das Mulhe-
res; em agosto, por ocasião do 
aniversário da promulgação 
da Lei Maria da Penha; e em 
novembro, durante a Semana 
Internacional de Combate à 
Violência de Gênero, estabe-
lecida pela Organização das 
Nações Unidas (ONU). 

A meta do Governo 
Federal é vacinar 
pelo menos 95% 
das 11,2 milhões 

de crianças na faixa 
etária estabelecida, 

independentemente de 
sua situação vacinal 

técnico aos municípios, na 
forma de treinamento ao 
pessoal de campo.

Durante o evento, foi 
realizada uma palestra pela 
gerente operacional de Vi-
gilância Epidemiológica, 
Izabel Sarmento, sobre a si-
tuação epidemiológica das 
doenças transmitidas pelo 

Aedes aegypti, mostrando a 
importância da articulação 
entre assistência, vigilância 
ambiental e epidemiológi-
ca, nas informações e ações 
de combate ao vetor.

O médico veterinário 
Edivan Morais falou dos 
métodos de controle de 
vetores; de tecnologia de 

aplicação de praguicida 
em praça pública e proce-
dimentos de segurança em 
atividades de controle de 
vetores e o coordenador de 
Vigilância Ambiental da 1ª 
GRS, Daniel Oliveira,  falou 
da experiência da Gerência 
no controle de vetores.

“Por conta dos casos de 

calazar, em Baía da Traição, 
por exemplo, dos 588 imó-
veis de uma área indígena, 
visitamos 438, nestes, fo-
ram realizados 173 exames 
em cães. 30 deram positi-
vo”, disse Daniel, que infor-
mou ainda que na Gerência 
há disponíveis testes rápi-
dos para cães e insumos.

Profissionais dos 25 municípios da 1ª GRS que trabalham no controle do calazar, dengue, zika e chikungunya participaram do evento no Cefor-PB

Foto: Secom-PB



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 23 de agosto de 2018

Os cursos, que começam hoje, vão qualificar as pessoas para busca de oportunidades no mercado de trabalho 
O Centro de Apoio à 

Criança e ao Adolescente 
(Cendac) inicia, nesta quin-
ta-feira (23), a realização de 
novos cursos profissionali-
zantes para os moradores 
de Campina Grande. Entre 
os cursos disponibilizados, 
estão o de arranjos em EVA, 
barbeiro, pintura em tecidos, 
manicure e corte e escova fe-
minino.

Segundo a presidente do 
Cendac, Valquíria Alencar, as 
formações serão realizadas 
nos bairros e comunidades 
da cidade para incentivar 
a formação profissional. 
“Esses cursos estão sendo 
realizados para capacitar 
profissionais e inseri-los no 
mercado de trabalho”, afirma 
Valquiria.

Os cursos qualificam 
as pessoas para busca de 
oportunidades no mercado 
de trabalho. Os professores 
também são selecionados 
pela equipe de formação da 
ONG e todos com experiência 
em sua área.

Cerca de 1.000 pessoas 
devem ser capacitadas em 
Campina Grande. Em João 
Pessoa, o Cendac também 
promove cursos na Região 
Metropolitana e pretende 
profissionalizar cerca de 
1.200 pessoas.

A presidente do Cendac 
anunciou para o mês de se-
tembro a realização de novos 
cursos, desta vez em parce-
ria com o Senac da Paraíba.

Cendac realiza novos cursos 
profissionalizantes em CG

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira 

José Alves
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“Suíte VLibras”, esse é o 
nome do conjunto de softwa-
res criado pela equipe do Nú-
cleo de Pesquisa e Extensão 
Lavid da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB). Responsá-
vel pela tradução automática 
de textos, vídeos e áudios para 
a Linguagem Brasileira de Si-
nais (Libras), o aplicativo é um 
dos três finalistas do prêmio 
“LATAM Smart City Awards 
2018”, na categoria “Sociedade 
Equitativa e Colaborativa”.

O vencedor será anuncia-
do durante o “Smart City Expo 
Latam Congress”, evento que 
acontecerá de 11 a 13 de se-
tembro na cidade de Puebla, no 
México, e do qual participarão 
os coordenadores do projeto, 
os pesquisadores Tiago Ma-
ritan, Guido Lemos e Rostand 
Costa.

A premiação tem o ob-
jetivo de reunir e reconhecer 
os projetos de transformação 
mais inovadores da América 
Latina que tenham impacto fa-
vorável na inclusão, equidade, 
segurança, sustentabilidade e 
participação, em um esforço 
para melhorar a qualidade de 
vida dos cidadãos.

Premiado em 2016
Não é a primeira vez que 

essa ferramenta tecnológica de 
grande alcance social obtém 
reconhecimento por sua im-
portância na vida de cerca de 
dez milhões de brasileiros com 
algum grau de deficiência audi-

Aplicativo da UFPB é finalista 
em prêmio internacional

O vencedor será 
anunciado durante o 

“Smart City Expo Latam 
Congress”, evento que 
acontecerá de 11 a 13 
de setembro na cidade 
de Puebla, no México

tiva. Em setembro de 2016, o 
projeto “Suíte VLibras: Tradu-
tor Automático de Conteúdos 
Digitais para Libras, em Código 
Aberto e Distribuição Livre” 
ganhou o prêmio Todos@web, 
na categoria Tecnologia Assis-
tiva/Aplicativos. A solenidade 
aconteceu no Rio Media Cen-
ter, na capital do Rio de Janeiro, 
e o prêmio foi recebido pelo 
coordenador do projeto, Tiago 
Maritan, e representantes da 
equipe de desenvolvedores.

100 mil downloads
O Projeto VLibras sur-

giu de uma parceria entre o 
Ministério do Planejamento, 
Desenvolvimento e Gestão 
(MP), por meio da Secretaria 
de Informática (STI), a Rede 
Nacional de Pesquisa (RNP) 
e da Universidade Federal de 
Paraíba (UFPB), através do La-
boratório de Aplicações de Ví-
deo Digital (Lavid), e teve como 
resultado o desenvolvimento 
de um conjunto de ferramen-

tas computacionais de código 
aberto, chamado Suíte VLi-
bras, responsável por traduzir 
automaticamente conteúdos 
digitais em português para a 
Linguagem Brasileira de Sinais 
(Libras), tornando as informa-
ções disponíveis em compu-
tadores, dispositivos móveis e 
portais da Internet acessíveis 
para pessoas surdas.

O projeto permitiu, ainda, 
a criação de um dos maiores 
dicionários de sinais do mun-
do, com mais de 13.500 sinais 
Libras, totalmente público e 
gratuito. Atualmente, o VLibras 
é utilizado em vários sites go-
vernamentais e privados, en-
tre eles os principais sites do 
governo brasileiro, da Câmara 
dos Deputados e Senado Fe-
deral, e já teve mais de 100 mil 
downloads das versões desk-
top e mobile.

Atualmente, o Lavid inves-
tiga a viabilidade de oferecer 
uma plataforma multilíngue 
para tradução de vários idio-
mas falados em várias línguas 
de sinais para cenários como 
Internet, TV Digital e Cinema. O 
novo projeto, chamado Open-
Signs, tem o objetivo de apro-
veitar o ferramental desenvol-
vido no VLibras para ser usado 
com outras línguas de sinais, 
reduzindo o esforço, o tempo 
e o custo de desenvolvimento 
de ferramentas similares para 
outros países, o que pode au-
mentar ainda mais a inclusão 
digital e a acessibilidade.

INSS da Paraíba registra seis 
denúncias de golpe este ano

De janeiro a junho des-
te ano, o Instituto Nacional 
do Seguro Social da Paraíba 
(INSS-PB) recebeu seis de-
núncias de golpes praticados 
por criminosos se passando 
por representantes do órgão 
para extorquir os segurados. 
Esse tipo de golpe vem au-
mentando em todo o país. 
De acordo com levantamento 
da Ouvidoria-Geral do órgão, 
no ano passado o número 
de tentativas de golpe foi de 
1.222. Na Paraíba, em 2017 
foram registradas 24 denún-
cias. O delegado de Defrau-
dações em João Pessoa, João 
Ricardo, disse ontem que ne-
nhuma pessoa deve informar 
dados pessoais por telefone a 
terceiros. “Desconfiem des-
sas ligações”, alertou. 

Caso o cidadão tenha 
contato com alguns desses 
intermediários, o INSS tam-
bém recomenda que o segu-
rado não repasse nenhum 
tipo de informação pessoal 
ou dados previdenciários. 
O segurado deve procurar 
as Agências da Previdência 
Social diretamente ou ligar 
na Central 135 para obter 
mais informações sobre seu 
benefício e também deve re-
gistrar o caso na Polícia Civil 
de seu Estado.  

Caso já tenha sido víti-
ma de algum intermediário, 
recomenda-se cadastrar 
uma manifestação na Coor-
denação Geral da Ouvidoria 
Previdenciária relatando o 
ocorrido e informando de-
talhes. Ele poderá optar por 
ligar na Central 135 - opção 
Ouvidoria ou registrar pelo 
site do INSS. 

A Secretaria de Previ-
dência Social alerta para o 
aumento de golpes em que 
criminosos se passam por re-
presentantes do órgão para 
extorquir os segurados do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS), o que continua 
acontecendo. 

Atuação dos criminosos
De acordo com o INSS, 

geralmente os criminosos 
telefonam para os segura-
dos e se identificam como 
integrantes do Conselho Na-
cional de Previdência (CNP), 
oferecendo algum tipo de 
benefício. Na ligação, dizem 
que o aposentado ou pensio-
nista tem direito a receber 
valores atrasados e pedem 
que entrem em contato com 
eles por meio de um número 
de telefone. Quando a vítima 
faz a ligação, os criminosos 
pedem informações sobre 
dados pessoais e solicitam 
o depósito de uma determi-
nada quantia em uma conta 

bancária, para liberar um pa-
gamento que não existe.

Segundo a Previdência 
Social, há grupos que atuam 
de diferentes maneiras para 
enganarem aposentados e 
pensionistas. Em outro gol-
pe frequente, conforme o 
jornal Extra já noticiou, as 
vítimas recebem uma cor-
respondência de uma falsa 
“Auditoria Geral Previden-
ciária”, com uma convoca-
ção para uma “Chamada 
para Resgate”. O documento 
também afirma que os segu-
rados teriam direito a res-
gate de valores que teriam 
sido descontados da folha 
de pagamento como apo-
sentadoria complementar. 
A Secretaria de Previdência 
esclarece que não entra em 
contato com seus segurados 
por meio desse tipo de abor-
dagem, muito menos tem 
algum tipo de relação com 
planos de previdência com-
plementar para segurados do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS). Os benefícios 
que são pagos pelo INSS são 
da previdência pública.

Em caso de tentativa de 
golpes, a recomendação do 
órgão é que o segurado regis-
tre imediatamente um bole-
tim de ocorrência na Polícia 
Civil e comunique o fato à Ou-
vidoria Geral da Previdência 
Social, pelo telefone ou site.

Transposição do Rio São Francisco

Município de Monteiro investe na carcinicultura
As águas da trans-

posição do Rio São 
Francisco chegaram ao 
município de Monteiro 
trazendo, além de espe-
rança e torneiras cheias, 
novas  poss ib i l idades 
econômicas para a re-
gião do Cariri. Uma delas 
é a carcinicultura, que é 
a criação de camarão em 
cativeiros. 

Bastante comum nas 
regiões do Litoral e Brejo 
do Estado, além do Vale 
do Rio Paraíba, agora é a 
vez do Cariri provar, na 
prática, o potencial para 
o cultivo do crustáceo 
em cativeiros. Um proje-
to pioneiro implantado 
em Monteiro foi acompa-
nhado por consultor do 
Sebrae Paraíba na região.

De acordo com o con-
sultor do Sebrae em Mon-
teiro, André Jansen, que 
também é presidente da 
Associação dos Carcini-
cultores da Paraíba, por 
causa das condições físi-
co-químicas das águas do 
Rio Paraíba, que se tor-
nou perene na região por 
causa da transposição, a 
criação de camarões em 
cativeiros agora é possí-

vel não apenas no Cariri, 
mas também no Sertão 
do Estado. “O cultivo de 
camarões marinhos em 
águas interiores é um 
sistema bastante viável 
na Paraíba. As condições 
ambientais são muito fa-
voráveis”, explicou.

Isso porque, de 
acordo com diversas 
pesquisas, as águas de 
poços localizados no 
Semiárido nordesti-
no possuem elevados 
níveis de sais, tornan-
do-as impróprias para 
o consumo humano se 
não passarem pelo pro-
cesso de dessalinização. 

“A  c a r c i n i c u l t u r a 
se torna a única cultu-
ra capaz de suportar as 
águas salinizadas do Rio 
Paraíba e de poços ama-
zonas e artesianos que 
não seriam utilizadas em 
outras culturas, poden-
do produzir um produto 
nobre e de alto valor re-
munerado nesta região”, 
frisou Jansen.

Ainda, conforme o 
consultor do Sebrae, os 
camarões utilizados para 
os viveiros em Monteiro 
são de um laboratório 

de pós-larva do Litoral 
do Rio Grande do Norte. 
“Devido ao uso susten-
tável da água em rela-
ção às outras culturas, 
a aquicultura se torna a 
salvação da lavoura nesta 
região”, salientou. Na Pa-
raíba, existem 33 peque-
nos negócios com CNPJ 
voltados ao segmento da 
criação de camarão, sen-
do 22 em água doce e 11 
em água salgada. Entre-
tanto, a maior parte dos 
produtores é registrada 
como DAP (Declaração 
de Aptidão ao Pronaf ). 
Dessa forma, a  Associa-
ção dos Carcinicultores 
da Paraíba contabiliza 
cerca de 500 produtores 
associados.

“A criação de cama-
rão no Cariri e Sertão 
paraibano é um negócio 
não apenas viável, mas 
também inovador e cria-
tivo. Com o diferencial da 
Transposição, agora a re-
gião poderá desenvolver 
outros potenciais econô-
micos, incluindo novas 
plantações de palma for-
rageira”, afirmou o ana-
lista do Sebrae, Jucieux 
Palmeira. A criação de camarão em cativeiros também chegou na região do Cariri

Foto: Divulgação
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Sudeste é a região mais importante para o segmento, respondendo por 61,4%, enquanto o Nordeste representa 10,3%

O Brasil investiu 38 bi-
lhões de dólares em hard-
wares, softwares e serviços 
no ano passado, aumento 
de 4,5% em relação a 2016, 
segundo dados – divulgados 
ontem em São Paulo - da As-
sociação Brasileira das Em-
presas de Software - Abes.

Com o resultado, o 
país ocupa o nono lugar no 
ranking mundial, perden-
do apenas para Estados 
Unidos, China, Japão, Reino 
Unido, Alemanha, França, 
Canadá e Índia.

Para a associação, o re-
sultado está em linha com 
a expectativa de melhora 
do mercado e indica um 
maior grau de maturidade 
nos investimentos em tec-
nologia.

A entidade observa 
aumento da preocupação 
dos executivos em manter 
a eficiência operacional em 
suas operações, tornando 
processos mais ágeis e efi-
cientes para manutenção 
da competitividade.

Dados do mercado
O mercado é domina-

do pela produção de har-
dware (51,2%), seguido 
pelos serviços (27,4%) e 
software (21,4%).

O Sudeste é a região 
mais importante para o 
segmento, respondendo 
por 61,4%. Em seguida, 
estão Sul (13%), Centro
-Oeste (10,8%), Nordeste 
(10,3%) e Norte (4,5%).

A utilização de progra-
mas de computador desen-
volvidos no país, aí incluí-
dos softwares feitos sob 
encomenda, respondeu 
por 32% do investimento.

O país tem, atualmen-
te, cerca de 17 mil empre-
sas dedicadas ao desen-
volvimento, produção e 
distribuição de software, 
além da prestação de ser-
viços no mercado nacional.

Considerando as 5.138 
empresas que atuam no 
desenvolvimento e produ-
ção de software, cerca de 
95,5% podem ser classifi-
cadas como micro e peque-
nas empresas, com até 99 
funcionários.

Mais da metade dos 
usuários desse mercado 
de Tecnologia da Informa-
ção, 55%, é composta por 
empresas dos setores de 
serviços, telecomunica-
ções, finanças, indústria e 
comércio.

Dispositivos
A preferência do uso 

de smartphone pelos bra-
sileiros foi comprovada 
pela pesquisa. Entre os dis-
positivos, 84,6% são smar-
tphones, 6,5%, tablets, 
5,9%, notebooks e 3% são 
computadores desktop.

Em unidades, hou-
ve crescimento 21,6% no 
número de notebooks no 
ano passado em relação a 
2016.

Registrou-se alta de 
8,1% de smartphones, de 
5,3% de desktops e queda 
de 4,8% em tablets.

Fernanda Cruz 
Da Agência Brasil

Brasil ocupa o 9o lugar nos 
investimentos em tecnologia

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Multinacionais japonesas 
são condenadas pelo Cade

O tribunal do Conselho 
Administrativo de Defesa 
Econômica (Cade) conde-
nou, por unanimidade, duas 
empresas japonesas por car-
tel na fabricação e comercia-
lização de tubos de imagens 
coloridas para televisores e 
monitores de computado-
res. Segundo o órgão, a prá-
tica ocorreu internacional-
mente entre 1995 e 2007, 
mas teve efeitos sobre o 
mercado brasileiro.

Multas
As empresas Toshiba 

e MT Picture Display, sub-
sidiária da Panasonic, fo-
ram multadas em R$ 4,9 
milhões. Segundo o Cade, o 
Ministério Público Federal 
comprovou acordos para fi-
xação de preços, divisão de 
mercados entre concorren-
tes, troca de informações 
comercialmente sensíveis 
e restrição de produção. As 
investigações, informou o 
Cade, demonstraram que o 
acordo era feito por meio de 
e-mails e de reuniões bilate-

rais e multilaterais.
Segundo o Cade, o car-

tel prejudicou importado-
ras brasileiras, assim como 
consumidores brasileiros 
que compraram televisores 
e computadores com essa 
tecnologia. De acordo com o 
processo, as empresas chega-
ram a promover reuniões no 
Brasil e a mencionar clientes 
brasileiros em encontros rea-
lizados em outros países.

Provas
As provas de que as con-

dutas ocorreram e causaram 
prejuízos ao mercado nacio-
nal foram obtidas, principal-
mente, por meio de acordos 
de leniência e termos de 
compromisso de cessação 
(TCCs). Os acordos foram 
firmados entre o Cade, pes-
soas físicas e oito empresas 
do mercado de televisores e 
de computadores.

Defesa
Nas alegações do pro-

cesso, a MT Picture Display 
informou que os acordos 
de leniência contêm falhas 
e que as acusações não de-
monstram que a empresa 

teve participação ativa e 
individualizada no cartel. 
Segundo a companhia, o 
volume de vendas de tubos 
de imagens para o Brasil foi 
insuficiente para afetar o 
mercado brasileiro.

A defesa da Toshiba ale-
gou que a empresa deixou de 
produzir tubos de imagens 
em 2003 e que as exporta-
ções de tubos de imagens 
coloridos para o Brasil entre 
outubro de 1994 e novem-
bro de 2002 foram pequenas 
demais para caracterizar 
prática anticoncorrencial.

O trabalho informal 
cresceu 7,7% no segundo 
trimestre deste ano, com-
parativamente ao segundo 
trimestre do ano passado, 
no Rio de Janeiro. A infor-
mação consta de levanta-
mento divulgado ontem 
(22) pela Federação do 
Comércio de Bens, Servi-
ços e Turismo do Estado 
do Rio (Fecomércio RJ), 
baseado na Pesquisa Na-
cional por Amostra de Do-
micílios Contínua (Pnad 
Contínua), do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Segundo a Fecomér-
cio, o levantamento, ao 
apontar crescimento da 
informalidade no segun-
do trimestre deste ano no 
estado do Rio de Janeiro, 
revela que o número de 
empregados do setor pri-
vado sem carteira assinada 
saltou de 7,9% para 8,2% 
em relação ao trimestre 
anterior, um crescimento 
de 0,3 ponto percentual.

O aumento da infor-
malidade pode ser medido 
a partir dos indicadores re-
lativos à queda no número 
de trabalhadores com car-
teira assinada, que passou 
de 39,5% nos primeiros 
três meses deste ano, para 
38,4% no segundo trimes-
tre – uma queda de 1,1 
ponto percentual.

Na comparação anual, 
a perda foi ainda maior: 
de 41,1% no ano passado 
para 38,4% neste ano, que-
da de 2,7 ponto percentual. 
“É o menor índice de em-
prego formal desde 2014”, 
assegura a Fecomércio.

Segundo a entidade, 
os índices de informalida-
de no Estado do Rio de Ja-
neiro cresceram mais que 
os relativos à informalida-
de nos outros estados da 
federação.

Os dados levanta-
dos pela Fecomércio da 
pesquisa mostram que o 
número de trabalhadores 
por conta própria alcan-
çou no Rio de Janeiro o 
maior índice da série his-
tórica desde 2014.

Trabalho informal 
cresce 7,7% no Rio
Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil

Em agosto

Intenção de consumo das famílias cresce 0,6% 

A Intenção de Consu-
mo das Famílias (ICF) fe-
chou o mês de agosto com 
leve crescimento de 0,6%, 
depois de dois meses con-
secutivos de resultados 
negativos: -1,8% em junho 
e -0,5% julho. Com a alta, 
o indicador divulgado pela 
Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC) alcançou 
85,6 pontos.

Na comparação men-
sal, o crescimento de 0,6% 
reflete expansão em quatro 
dos componentes da pes-
quisa, com destaque para o 
nível de consumo atual, que 
cresceu 3,4% de julho para 
agosto; e para a perspectiva 
de consumo (+1,8%).

“O movimento sugere 
que o susto das famílias com 
a greve dos caminhoneiros 
vai ficando para trás, na me-
dida em que os choques de 
preços observados logo após 
a paralisação não se replica-
ram nas semanas seguintes”, 
disse Antonio Everton, eco-
nomista da CNC.

Outra consequência 
associada à redução do 
processo inflacionário é 
a alta mensal de 0,3% do 
subíndice renda atual, se-
gundo a entidade. O nível 
registrado em agosto deste 
ano, de 99,3 pontos, é 9,2% 
maior do que no mesmo 
período do ano passado. No 

Nielmar de Oliveira 
Da Agência Brasil

entanto, a entidade ressalta 
que mais da metade das fa-
mílias (51,5%) declararam 
estar consumindo menos 
atualmente do que há um 
ano, quando o indicador de 
consumo das famílias era 
de 59,3%.

Mercado de trabalho
Análise da CNC destaca 

a preocupação das famílias 

em relação ao mercado de 
trabalho, uma vez que ape-
sar de os componentes se 
manterem na zona positiva, 
acima de 100 pontos, indi-
cam percepções negativas 
de 0,4% quanto ao empre-
go e de -0,8% quanto às 
perspectivas profissionais.

“Isso indica maior re-
ceio das famílias diante da 
incapacidade de a econo-

mia voltar a crescer e de 
gerar postos de trabalho 
de forma mais consistente”, 
disse o economista da CNC.

Com o fraco crescimen-
to da economia e as dificul-
dades de reação do merca-
do de trabalho, a entidade 
reduziu novamente a proje-
ção das vendas do comércio 
varejista, que caiu de 4,8% 
para 4,5% em 2018.

A entidade também re-
duziu as estimativas para 
o crescimento do Produto 
Interno Bruto - PIB [a soma 
de todos os bens e serviços 
produzidos no país], que 
passaram de 1,8% para 
1,6%, entre julho e agosto. 
A perspectiva da entidade é 
que serão gerados cerca de 
500 mil postos de trabalho 
no setor este ano.

Na pesquisa, mais da metade das famílias declararam estar consumindo menos atualmente do que há um ano, quando o indicador de consumo era de 59,3%

Foto: Agência Brasil

Wellton Máximo
Da Agência Brasil

As provas de que as 
condutas ocorreram 
e causaram prejuízos 
ao mercado nacional 

foram obtidas, 
principalmente, por 
meio de acordos de 
leniência e termos 
de compromisso de 

cessação (TCCs)
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Diversidade

aniversário

O presidente do 
Conselho Regional de  
Medicina  da Paraiba, 
João  Medeiros, está 
convidando médicos 
e autoridades parai-
banas para aniver-
sário de 60 anos de 
fundação do CRM-PB. 
Será neste sábado, às 
19h30, no auditório 
da sede do Conselho, 
no Centro de João 
Pessoa. Na ocasião, 
o professor Anibal 
Gil ministrará uma 
palestra sobre “Saúde 
e Espiritualidade”. A 
data será comemora-
da com um coquetel.

Thais Elaine e Dani Fialho em dias de lazer no Copacabana Palace

Evanízio Roque e Maria Rosicler Rabelo no evento de lançamento da SOL

A Sonho Doce, dos empresários Yonne e 
Roberto Pimenta, é um dos pontos de venda de 
tíquetes antecipados do Big Mac que, no próximo 
dia 25, poderão ser trocados pelo sanduíche na 
campanha McDia Feliz. A finalidade da campa-
nha é dar mais qualidade de vida aos pequenos. 
A quantia arrecadada será toda destinada para 
reformar e adequar moradias de crianças caren-
tes que lutam contra o câncer, selecionadas pela 
Associação Donos do Amanhã. Mais informações 
através do número (83) 3242-2710.

vendas antecipadas

 Amanda Alcântara 
Gondim Gomes, 
Ana Clara M. Duar-
te, Gláucia Maria de 
Carvalho, Lieide Ni-
cácio Freire, Marce-
lo Pessoa de Aquino 
Franca e Margarida 
Vasconcelos.

Parabéns

O mercado de serviço de saúde domiciliar 
ganhou uma nova empresa. Isso porque a Integra 
Home Care, referência em serviços de saúde domi-
ciliares em João Pessoa, passou por uma repagina-
da e agora chama-se SOL - Saúde On Life. A novi-
dade foi anunciada em um evento de lançamento 
na noite dessa terça-feira (21), no Hotel Manaíra, 
para profissionais da saúde e imprensa. No evento, 
foi lançado um produto que  promete revolucionar 
o mercado de saúde, o WatchIn. Idealizado por 
Carolina durante o programa Itaú Mulher Em-
preendedora, em parceria com a Fundação Getúlio 
Vargas (FGV), a invenção é uma espécie de relógio 
inteligente voltado para a prevenção e promoção 
da saúde. O WatchIn é um serviço que conta com 
conexão direta com médicos, personalização dos 
parâmetros de alerta, disponibilidade de informa-
ção para o usuário e múltiplas funcionalidades.

saúde e tecnologia
Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Divulgação

mais 
Possibilidades

Helenice Marques Falcão e Maria Luzia Cavalcanti Nóbrega. Esta foi a fonte inspiradora para a criação do WatchIn

Carolina Candeia e Cláudia Verbena, as fundadoras da SOL, empresa genuinamente paraibana

naCional

O Tambaú Hotel foi 
o local escolhido para 
sediar a 22ª edição do 
Congresso Brasileiro de 
Automática. Realizado 
pelo Departamento de 
Engenharia Elétrica do 
Centro de Energias Al-
ternativas e Renováveis 
(UFPB) e da Sociedade 
Brasileira de Automáti-
ca/IFAC, com apoio do 
Instituto Federal de Edu-
cação, Ciência e Tecno-
logia da Paraíba (IFPB), 
o evento acontece de 
9 a 12 de setembro. 
O congresso vai reunir 
comunidades científicas 
e industriais, além de 
contar com a partici-
pação de estudantes e 
profissionais da área de 
ciências elétricas.

A empresária Yonne Pimenta

Inglês e espanhol - O Yázigi Ruy Carneiro está com 
matrículas abertas para os cursos de inglês e espanhol. 
Com mais de 22 anos de experiência, a escola de idio-
mas Carneiro oferece cursos de línguas em diversas 
modalidades. Lá também são oferecidos cursos prepa-
ratórios e exames de proficiência como TOEFL, DELE, 
SIELE e TESE PRIME, para mestrados e doutorados, cur-
sos no exterior, entre outros.

merecimento - os 37 anos de criação da Polícia 
Civil da Paraíba foram comemorados em solenidade 
na última terça. durante a cerimônia, 39 pessoas fo-
ram agraciadas com a o recebimento da medalha 
governador Tarcísio de miranda burity, que é consi-
derada a mais alta distinção oferecida pela Policia 
Civil da Paraíba. a comenda é entregue às pessoas 
que prestarem relevantes serviços à sociedade. o 
delegado geral João alves albuquerque aproveitou 
a ocasião para destacar que o estado vem fazendo 
investimentos no reaparelhamento e recuperação 
das delegacias, com aquisição de viaturas, arma-
mentos e material de trabalho policial.

Ui!
 

No início desta se-
mana , Thais Elaine e 
Alexandre Amorim vol-
taram de uma viagem 
comemorativa. 

Eles passaram o fi-
nal de semana no Rio 
de Janeiro, onde cele-
braram mais um ano 
de vida do empresário 
da cachaça Baraúna. 

Os dois viajaram à 
cidade maravilhosa 
acompanhados dos 
amigos Danielle Fia-
lho e Waldez  Soares. 

Ambos os casais fi-
caram hospedados 
no Copacabana Pala-
ce. Chique! 

scosta.dandara@gmail.com

VERONICA ROTH RENé DESCARTESmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Cada problema que resolvi 
tornou-se uma regra que, depois, 

serviu para resolver outros 
problemas                                                                                                                                           

 A tristeza não é tão pesada 
quanto a culpa, mas rouba mais 

de nós                                                                                                                                           

As águas da trans-
posição do Rio São 
Francisco chegaram ao 
município de Montei-
ro trazendo, além da 
alegria de ver torneiras 
funcionando, novas 
possibilidades econô-
micas para a região do 
Cariri. Uma delas é a 
carcinicultura, que é 
a criação de camarão 
em cativeiros, bastante 
comum nas regiões do 
Litoral e Brejo do es-
tado, além do Vale do 
Rio Paraíba. 

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa
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Esportes
FPF convoca clubes
Federação convoca clubes para apresentar documentos até o 
próximo dia 4 a fim de definir o processo eleitoral cujo novo 
edital deve ser publicado nos próximos dias Página 24 Fo
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Técnico do Rubro-Negro carioca foi auxiliar de Carpegiani que agora tem a missão de tirar o time baiano do Z4

Mais de três décadas 
separam Maurício Barbieri 
e Paulo César Carpegiani. 
Afastados pela diferença 
de idade e de gerações, os 
técnicos que se enfren-
tam nesta quinta-feira às 
19h30, no Maracanã. No 
duelo entre Flamengo e Vi-
tória, estiveram lado a lado 
nos três primeiros meses 
da temporada.

Barbieri chegou no Ni-
nho do Urubu no começo 
desta temporada para in-
tegrar a comissão perma-
nente do clube como auxi-
liar técnico. A contratação 
foi concretizada através do 
então diretor de futebol, 
Rodrigo Caetano. Ele e Car-
pegiani trabalharam juntos 
entre janeiro e março.

Respaldado por sua 
história vitoriosa como 
treinador do Flamengo, 
Carpegiani foi a solução 
imediata. Inicialmente, ele 
ocuparia um cargo de coor-
denador técnico. Mas aca-
bou resolvendo o problema 
deixado pela saída de Rei-
naldo Rueda para a seleção 
chilena, no começo do ano.

A passagem de 2018, 
no entanto, foi rápida. Ele 
foi demitido após a elimi-
nação para o Botafogo, na 
semifinal do Carioca. Ro-
drigo Caetano, também 
perdeu o cargo de dirigente 
na ocasião.

Durante os meses que 
comandou a equipe no ano, 
Carpegiani não conseguiu 
criar uma conexão boa com 
o elenco. Durante o perío-
do, o plantel não via que o 

Globo Esporte

Barbieri e Carpegiani dão o
tempero de Fla x Vitória hoje

Edição: Geraldo Varela Editoração: xxxxxxxxxxxxxx

então treinador ''abraçava o 
grupo'' e houve questiona-
mentos sobre seus critérios 
em suas escolhas. Por outro 
lado, ele considerou sua saí-
da precipitada.

“Na minha opinião, 
houve uma precipitação. 
Não sei em que momento as 
coisas do passado estavam, 
mas pelas próprias decla-
rações, você nota que já ha-
via a possibilidade de uma 

saída” disse Carpegiani, na 
época.

Com Barbieri, o cenário 
foi bem diferente. O Flamen-
go o colocou interinamen-
te no cargo de treinador 
enquanto analisava o mer-
cado. Tentou nomes como 
Renato Gaúcho e acabou o 
efetivamento após bons re-
sultados que levaram o time 
até a liderança do Braislei-
rão antes da Copa.

Mas, antes mesmo dis-
so, o ex-auxiliar já havia con-
quistado o elenco. Desde os 
primeiros treinamentos era 
comum que os jogadores 
elogiassem os treinamen-
tos e a visão tática do ''es-
tudioso'' Maurício Barbieri. 
Que ajustou muitos pontos 
e deu, de fato, cara ao time.

“Ele é nosso treinador, 
né? A diretoria tem total 
confiança nele. Nós como 

jogadores estamos muito 
satisfeitos com o trabalho 
dele, com a convicção que 
ele tem, naquilo que ele 
quer e temos feito o nosso 
melhor pra poder vencer, 
né? Porque nós vencendo, 
sabemos que é muito bom 
pra ele - disse Diego, antes 
mesmo de Barbieri ter sido 
efetivado no cargo.

Flamengo e Vitória se 
enfrentam nesta quinta-fei-

ra, pela 20ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro. O jogo 
será às 19h30, no Mara-
canã. O Rubro-Negro chega 
na terceira colocação após 
a derrota para o Atlético-PR 
no fim de semana. O Vitória, 
por sua vez, abre o Z-4, na 
17ª colocação. Carpegia-
ni estreou no comando do 
time baiano na última roda-
da, perdendo por 3 a 0, em 
casa, para o Palmeiras.

Na manhã de ontem 
foram sorteados os man-
dos de campo das partidas 
semifinais da Copa do Bra-
sil. Em evento realizado na 
sede da CBF, na Barra da 
Tijuca, no Rio de Janeiro, foi 
definido que no confronto 
entre Flamengo e Corin-
thians, o time paulista faz 
o segundo jogo em casa; e 
que no embate entre Cru-
zeiro e Palmeiras, os minei-
ros fazem a partida de volta 
em Belo Horizonte.

Com isso, o Flamengo 
abre a semifinal no Ma-
racanã, no dia 12/9, às 
21h45 e no dia 26/9, no 
mesmo horário, vai até a 
Arena Corinthians definir 
quem avança para a final 
contra a equipe paulista. 
Na outra semi, o Palmeiras 
recebe o Cruzeiro no dia 
12/9, às 21h45, no Allianz 
Parque e depois viaja até 
Minas Gerais, onde pega a 

Celeste no dia 26/9, tam-
bém às 21h45, no Minei-
rão.

Três das quatro equi-
pes podem perder impor-
tantes atletas para o jogo de 
ida das semifinais da Copa 
do Brasil. Lucas Paquetá, 
do Flamengo; Fagner, do 
Corinthians; e Dedé do Cru-
zeiro foram convocados por 
Tite para os amistosos da 
Seleção Brasileira e podem 
desfalcar seus times, para 
defender a amarelinha na 
partida contra El Salvador, 
que acontecerá nos Estados 
Unidos.

Se vencer a competi-
ção, o Cruzeiro se tornará o 
maior vencedor do torneio, 
com seis títulos, desempa-
tando com o Grêmio. Pal-
meiras, Flamengo e Corin-
thians também são grandes 
vencedores do campeona-
to, com três troféus cada. 
Quem avançar às finais fará 
os jogos nos dias 10 e 17 de 
outubro, ainda sem mandos 
definidos.

Sem liberação
A CBF só oficializou, e 

nem o mais ingênuo estava 
aguardando resposta dife-
rente: os jogadores convo-
cados de times que estão 
nas semifinais da Copa do 
Brasil não serão liberados 
do amistoso contra a eston-
teante seleção de El Salva-
dor, 72ª colocada no ran-
king da Fifa, por conta do 
conflito de datas. 

Os clubes que se sen-
tiram prejudicados com os 
desfalques até ensaiaram 
um protesto para pedir o 
adiamento dos mata-ma-
tas, mas não passou de 
cortina de fumaça, para 
mostrar serviço à torcida. 
Porque os clubes sabem 
que na queda de braço 
com a CBF eles estão em 
desvantagem, não porque 
não podem peitá-la, mas 
por estarem mais do que 
amarrados ao autoboicote 
e à falta de planejamento 
que reinam no futebol bra-
sileiro. 

Copa do Brasil: Corinthians 
e Cruzeiro decidem em casa
Lance

Globo Esporte

Atlético-MG joga contra o
Vasco no Independência

Na estreia do Atlético-MG 
no Campeonato Brasileiro pas-
sou longe do que esperava o 
torcedor do clube. A derrota 
por 2 a 1 para o Vasco, em São 
Januário, veio após o time per-
der a decisão do Estadual e a 
estreia na Sul-Americana. Foi 
o momento de maior questio-
namento do trabalho de Thia-
go Larghi. Agora, passado um 
turno do Brasileirão, o Galo 
vai reencontrar o Vasco. Larghi 
terá uma equipe bem diferente 
em relação à formação do pri-
meiro jogo entre os clubes no 
campeonato.

No dia 15 de abril, na 
rodada de abertura do Brasi-
leirão, o Atlético-MG entrou 
em campo com: Victor; Patric, 
Bremer, Gabriel e Fábio Santos; 
Gustavo Blanco, Elias, Luan, Ca-
zares e Otero; Ricardo Oliveira. 
Deste grupo, apenas cinco de-
verão ser titulares no reen-
contro contra o Vasco: Victor, 
Fábio Santos, Elias, Cazares e 
Ricardo Oliveira. O duelo desta 
quinta-feira começa às 20h, no 
Independência, pela primeira 

rodada do returno.
O elenco alvinegro sofreu 

bastante modificações durante 
o primeiro turno do Brasilei-
ro. Patric, Gabriel e Luan per-
deram espaço no time titular. 
Bremer e Otero, outros dois 
titulares, foram negociados, 
enquanto Gustavo Blanco está 
lesionado. Até os jogadores que 
entraram naquela partida já 
deixaram o Galo. As três substi-
tuições de Larghi no jogo foram 
Yago, Erik e Róger Guedes, sen-
do que nenhum deles está mais 
no elenco.

Um dos poucos que esta-

vam na partida em São Januá-
rio e que devem jogar nesta 
quinta-feira, Elias vê cenários 
completamente diferentes nos 
dois times. Ele pede atenção a 
Maxi López, um dos reforços 
do Vasco para a reta final do 
Brasileirão.

“Vai ser um jogo diferen-
te. A gente já tinha montado 
uma equipe muito forte, tinha 
jogado as finais do Mineiro. Fi-
zemos um excelente primeiro 
jogo, mas perdemos o título. 
A gente chegou com um time 
formado e sabendo o que fazia 
com a bola”. 

Maurício Barbieri conversa com os jogadores e mostra-se preocupado com a queda de rendimento da equipe. Objetivo principal é se reabilitar da goleada sofrida para o Atlético Paranaense

No primeiro turno, o Vasco levou a melhor e venceu o Atlético-MG por 2 a 1

Foto: Gilvan de Souza

Foto: Bruno Cantini/CAM/Divulgação
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Não sei se o meu otimismo é exagerado, mas não 
consigo imaginar uma nova frustração para o torce-
dor botafoguense. A exibição do último domingo não 
deixou dúvida alguma sobre a capacidade dos atletas 
em segurar a vantagem ou, até quem sabe, vencer de 
novo. O Botafogo paulista ainda não perdeu jogando 
em casa, mas empatou três vezes, uma contra o Ope-
rário que está na briga pela vaga contra o Santa Cruz,  
outro contra o Cuiabá, também brigando por vaga 
diante do Atlético, e a terceira frente ao Bragantino. 
Foram seis vitórias e três empates em Ribeirão Preto.

Essas três quipes citadas estão brigando por vaga 
na Série B. O Cuiabá fez 2 a 0 no Atlético-AC; o Bragan-
tino meteu 3 a 1 no Náutico e o Santa Cruz venceu o 
Operário por 1 a 0, todos como mandantes, da mesma 
forma o Belo derrotou o Botafogo paulista também 
por 1 a 0. Em resumo, os mandantes se deram bem.

O Botafogo paraibano tem de jogar com o regu-
lamento “debaixo do braço”, mas com preocupações 
ofensivas. Jogar retrancado é perigoso nos 90 minutos. 
O técnico Evaristo Piza tem que explorar o contra-ata-
que e povoar bem o meio de campo, onde as jogadas 
em sua maioria são criadas.  Ainda acho que Marcos 
Aurélio joga. Está fazendo tratamento e quem sabe se 
não chega no sábado por lá. É um desfalque e tanto.

Admitindo que ele não jogue, o elenco do Botafo-
go já mostrou que tem jogadores de qualidade e já ven-
ceu partidas sem o Marcos Aurélio. Então, pensamen-
to positivo para esta importante partida que, acredito 
piamente, não terá o desfecho de 2016 quando nos 
acréscimos o Belo jogou fora a classificação.

O torcedor que tiver condição de ir a Ribeirão Pre-
to não fique em João Pessoa. Leve o seu incentivo para 
que os jogadores se sintam mais fortalecidos com o 
apoio das arquibancadas. O futebol da Paraíba precisa 
de um clube na Série B e o Belo pode fazer história.

Belo vai chegar
na Segundona

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

O interventor da Federação Paraibana 
de Futebol, João Bosco Luz, cancelou o  
edital das eleições marcadas para o dia 
primeiro de setembro e a medida foi 
acertada, afinal prevaleceu o bom sen-
so diante de alguns questionamentos 
feitos e não cumpridos como a divul-
gação do colégio eleitoral e prazo mais 
do que limitado para registro de candi-
daturas. Agora um novo edital vai ser 
publicado e a expectativa é que não se 
dê brecha para novos questionamen-
tos, pois nos bastidores já se comen-
tava a judicialização do pleito. Com 
essa mudança,os candidatos têm mais 
tempo para se articular em busca dos 
eleitores para a formação da chapa.

Bom senso

Copa SP Técnicos
O Botafogo ain-
da está apostando 
numa terceira vaga à 
Paraíba nas disputas 
da Copa São Paulo 
de Futebol Júnior. O 
clube está fazendo 
gestão no sentido 
de participar e seria 
justo, afinal chegou a 
2a fase duas vezes.

No primeiro turno do 
Campeonato Bra-
sileiro houve a queda 
de 19 técnicos, uma 
média de um por ro-
dada. Esses profissio-
nais precisam de uma 
melhor garantia para 
trabalhar e a multa 
deveria ser bem maior 
no caso de troca.

Ontem circulou a notícia da desistência da 
Queimadense das disputas do Campeonato 
Paraibano da Segunda Divisão por falta de estádio 
para desenvolver as suas atividades profissionais. 
Não consigo entender a decisão, afinal a equipe 
conquistou vaga na Copa São Paulo e muito de 
seus jogadores poderiam ser aproveitados.

Estranho

Competição será na categoria juvenil e vai ser disputada em Buenos Aires, de 6 a 18 do mês de outubro 

O judô brasileiro está 
escalado para os Jogos Olím-
picos da Juventude Buenos 
Aires 2018 que acontecerão 
de 6 a 18 de outubro na ca-
pital da Argentina. Serão dois 
representantes: Eduarda Vaz 
Rosa, na categoria até 78kg 
(que só existe para a catego-
ria juvenil nesta competição), 
e João Vitor Santos, na catego-
ria até 66kg. 

Os atletas estão em Túnis, 
nesta semana, com o técnico 
Douglas Potrich em treina-
mento de campo internacio-
nal promovido pela Federação 
Internacional de Judô (FIJ) em 
parceria com o programa So-
lidariedade Olímpica, do Co-
mitê Olímpico Internacional 
(COI). As atividades na Tuní-
sia estão sendo conduzidas 
por dois campeões olímpicos: 
o holandês Mark Huizinga e o 
grego Ilias Iliadis.

“Estamos tendo a opor-
tunidade de conhecer de 
perto os futuros adversários 
dos Jogos Olímpicos da Ju-
ventude, alinhando questões 
técnicas e táticas. Além dis-
so, temos o aprendizado com 
Mark Huizinga e Ilias Iliadis, 
campeões olímpicos que pas-
sam uma ótima experiência 

estratégica de outras escolas 
de judô”, explicou o técnico 
Potrich. 

A preparação contará 
ainda com outro treinamento 
de campo da CBJ em parceria 
com o Comitê Olímpico do 
Brasil no período de 9 a 14 de 
setembro, com outros atletas 
das equipes de base, em Pin-
damonhangaba, São Paulo.

Eduarda tem 17 anos e 
é natural de Canoas, no Rio 
Grande do Sul, onde começou 
a praticar judô aos seis anos 
de idade, na academia Kiai 
- Associação Canoense de 
Judô. Atualmente, ela defende 
as cores do Grêmio Náutico 
União, de Porto Alegre. É a 
líder do Ranking Mundial Ju-
venil na categoria até 70kg e 
tem como ídolo no judô a sua 
conterrânea, Mayra Aguiar, 
bicampeã mundial e duas ve-
zes medalhista olímpica. 

Em 2018, Duda desta-
cou-se no Circuito Mundial 
Sub-18, conquistando o ouro 
no Campeonato Pan-America-
no Juvenil, na Copa Europeia 
Juvenil de Teplice (República 
Tcheca) e na Gymnasíade, as 
Olimpíadas Escolares, além 
de duas pratas nas Copas Eu-
ropéias de Bielsko Biala (Po-
lônia) e Zagreb (Croácia). 

“Estou me preparando 
para os Jogos da Juventude 

com força total e muita de-
dicação. É acordar e dormir 
vivendo judô. Aproveitar ao 
máximo essa experiência 
olímpica que vou ter a opor-
tunidade de viver, usufruir de 
tudo sem perder o foco nos 
próximos passos”, projeta 
Eduarda. “Meu objetivo a cur-
to prazo é ser campeã dos Jo-
gos Olímpicos da Juventude. 
No longo prazo, quero defen-
der o Brasil nos Jogos Olímpi-
cos de Paris em 2024”.

João Vitor também tem 
17 anos e nasceu em Santos, 
São Paulo. Aos seis anos, co-
meçou a aprender seus pri-
meiros golpes nos tatames 
do Colégio Superando e, pos-
teriormente, na Universida-
de Metropolitana de Santos 
(Unimes). Atualmente, de-
fende o Minas Tênis Clube, de 
Belo Horizonte. João foi cam-
peão pan-americano juvenil 
em 2018 e faturou títulos das 
principais competições na-
cionais, como o Campeonato 
Brasileiro Sub-18 e o Meeting 
Nacional Sub-18.

“Ser selecionado para 
disputar uma competição 
de alto nível, que eu sonha-
va muito, me deu uma moti-
vação maior para continuar 
treinando forte e conquistar 
uma medalha nos Jogos Olím-
picos da Juventude. A minha 

expectativa é ser campeão, 
independentemente das di-
ficuldades que terei que en-
frentar, principalmente, por 
estar lutando na categoria de 
cima, até 66kg. Estou confian-
te e empolgado para ter essa 
primeira experiência olímpi-
ca e, futuramente, disputar 
os Jogos Olímpicos adultos”, 
comentou João. 

Nos Jogos Olímpicos da 
Juventude, o Time Brasil será 
representado por cerca de 75 
atletas com idades entre 15 e 
18 anos, em 25 modalidades. 
Antes do embarque para Bue-
nos Aires, todos os atletas da 
delegação se reunirão no CT 
Time Brasil, no Rio de Janeiro, 
para um período de treina-
mento em conjunto. Entre 29 
de setembro e 2 de outubro, 
os jovens realizarão a fase 
final de preparação em oito 
instalações esportivas espa-
lhadas pela cidade, a maioria 
delas no Parque Olímpico da 
Barra. Além dos treinos, ha-
verá uma intensa programa-
ção de atividades informati-
vas e educacionais. 

A expectativa é que Bue-
nos Aires receba nesse evento 
aproximadamente 4 mil atle-
tas de 205 países em dispu-
tas de 36 modalidades e 280 
provas.

COB

COB

Judô brasileiro pronto para a 
disputa olímpica na Argentina

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Jogos Escolares

Competição este ano será disputada 
no Norte, Nordeste e Sul do país

Está chegando a hora 
dos Jogos Escolares da Juven-
tude 2018 e os preparativos 
das três cidades que rece-
berão o evento seguem em 
ritmo acelerado. Nas últimas 
semanas, representantes do 
Comitê Olímpico do Brasil 
(COB) estiveram em Manaus, 
Natal e Joinville para avaliar 
o progresso da organização 
para receber a maior compe-
tição escolar do país. 

“A avaliação é muito 
positiva. A equipe dos Jogos 
Escolares realizou reuniões 
com todos os governos locais 
e, apesar de alguns desafios, 
que variam de cidade para 
cidade, todos estão com-
prometidos em entregar as 

estruturas esportivas e não 
esportivas necessárias para a 
realização do evento”, desta-
cou Kenji Saito, gerente exe-
cutivo de Desenvolvimento 
Esportivo do COB.  

Os Jogos Escolares 2018 
serão realizados em formato 
inédito. Neste ano, serão três 
etapas regionais, em Natal, 
de 12 a 16 de setembro, em 
Manaus, de 18 a 23 de se-
tembro, e Joinville, de 26 a 30 
de setembro, apenas para as 
quatro modalidades coletivas 
(basquete, futsal, handebol e 
vôlei). 

Estamos no processo 
final de escolha dos locais 
de competição e estamos sa-
tisfeitos. Alguns locais estão 
sendo readequados às neces-
sidades dos Jogos Escolares 
da Juventude e estamos jun-

to das cidades sedes acom-
panhando de perto e dando 
todo o suporte necessário”, 
ressaltou Kenji. 

Já a etapa nacional acon-
tece entre 12 e 15 de novem-
bro, em Natal, e reunirá cerca 
de 6 mil atletas entre 12 e 17 
anos para a disputa de 14 

modalidades. “Com o novo 
formato teremos atletas das 
duas classes de idade com-
petindo simultaneamente. 
Os atletas mais jovens terão 
a oportunidade de acompa-
nhar os atletas mais velhos, 
aprendendo e trocando ex-
periências”, afirmou Kenji.  

Eduarda Vaz Rosa, de branco, será a única mulher na equipe do Brasil nos Jogos Olímpicos da Juventude, em Buenos Aires, na Argentina

A cidade de Joinville, em Santa Catarina, sediará os jogos de basquete

Foto: CBJ/Divulgação

Foto: COB/Divulgação
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Matheus Cunha é apontado como grande promessa 
de craque e acaba de ser contratado pelo RB Leipzig

No Brasil, ele é pouco 
conhecido. Não atuou profis-
sionalmente por aqui e saiu 
antes mesmo de completar 
20 anos. Mas na Europa, o 
nome de Matheus Cunha é 
analisado com muito carinho 
por diversos clubes grandes 
para o futuro. Atacante com 
boa mobilidade, 1,84m de 
altura e nascido em 1999, 
ele rivaliza com nomes como 
Vinícius Júnior, Paulinho e 
Rodrygo na preferência de 
alguns dos observadores eu-
ropeus e também já foi con-
vocado para a seleção sub-
20. Ele lembra, em alguns 
aspectos, Roberto Firmino 
(o que não quer dizer, em 
hipótese alguma, que seja o 
"Novo Roberto Firmino", que 
fique claro).

Para começar, ambos 
são nordestinos e migraram 
para o Sul. Firmino, alagoano 
de Maceió, foi para o Figuei-
rense. Matheus, paraibano de 
João Pessoa, para o Coritiba. 
Mas o primeiro ainda jogou 
profissionalmente no Brasil 
antes de se mandar para o 
Hoffenheim, clube pequeno 
da primeira divisão alemã 
que investiu pesado em um 
processo de formação e cap-
tação de jovens jogadores ao 
redor do mundo. Mesmíssi-
ma aposta do RB Leipzig, que 
comprou Matheus por 15 mi-
lhões de euros recentemente 
junto ao Sion, da Suíça, que 
o havia comprado junto ao 
Coxa.

Em campo, Matheus 
Cunha e Firmino jogam nas 
mesmas posições: meia-ata-
cante ou mesmo centroavan-
te. Com a palavra, o próprio 
jogador.

“O futebol hoje pede que 
os jogadores sejam versáteis 
façam mais de uma posição. 
Me sinto bem tanto como se-
gundo atacante, como o ata-
cante mais avançado. Tenho 
velocidade, busco a movi-
mentação sempre em direção 
ao gol e procuro estar bem 
próximo da área adversária 
para não só fazer gols, como 
também criar oportunidades 
e conseguir assistências para 
meus companheiros - diz, em 
conversa com o blog.

A velocidade, citada por 
Matheus, é um ponto que o 
difere de Firmino, que não 
é exatamente um velocista 
com os pés, mas raciocina 
rápido. Uma diferença que, 
assim como a passagem pela 
Suíça do paraibano, não anu-
la as semelhanças citadas 
pelos dois, que buscaram a 
mesma opção de carreira na 
Bundesliga: evoluir como jo-
gador em um clube que apos-
ta em jovens.

Matheus Cunha acredi-
ta que está em um momento 
muito bacana, e que irá evo-
luir ainda mais como jogador 
no RB Leipzig. Para a alegria 
da mãe, Luziana, que puxou a 
orelha do menino quando o 
viu em ação na Suíça. Histó-
ria que ele conta entre uma 
gargalhada e outra.

“Quando minha mãe foi 
ver meu primeiro jogo na 

Suiça. E, graças a Deus, nesse 
jogo, o primeiro que minha 
mãe foi ver na Suiça, conse-
gui fazer gol. De João Pessoa 
pra Curitiba ela nunca tinha 
conseguido ir me ver jogar 
e na Suíça havia sido o pri-
meiro que tinha conseguido 
assistir. Fiz o gol, tava feliz 
da vida e fui correndo na di-
reção dela quando acabou o 
jogo - ela tava na arquiban-
cada bem próxima do campo 
-, realizado demais por ter 
marcado no primeiro jogo 
que minha mãe conseguiu 
ver. Cheguei feliz da vida, 
empolgado, e, olha só, tomei 
uma bronca (risos). Ela disse 
pra mim que eu tava caindo 
muito e que tinha que ser 
mais forte. Que não podia 
fingir que estava no chão e 
com dor. É muito gratifican-
te ver minha mãe olhar e ter 
esse olhar crítico. Disse que 
cada vez que eu caía ela fica-
va preocupada achando que 
eu tinha me machucado (ri-
sos).

Sobre a passagem na 
seleção sub-20, Matheus é 
só elogios e vislumbra voos 
mais altos.

“Estar entre os convo-
cados diante de tantos gran-
des jogadores que nós temos 
no país é muito gratificante. 
Uma felicidade que não sei 
explicar. É ir bem quando 
convocado e trabalhar do-
brado para estar, em breve, 
na Seleção Brasileira princi-
pal”avalia.

Caso essa evolução se 
confirme, ponto para o já 
concorrido ataque do futebol 

Globo Esportes

ESPN

Atacante da
Paraíba faz
sucesso na 
Alemanha

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Dança das cadeiras

Brasileirão da Série A acumula 19 demissões de técnicos

O Brasileirão chegou ao 
fim da primeira metade na 
última segunda-feira. E em 
19 rodadas, os clubes mu-
daram de técnicos em 19 
oportunidades - média de 
uma por jornada. Apenas 
seis times não mudaram de 
treinador durante o período 
do Campeonato Brasileiro. 
Os cinco primeiros coloca-
dos - São Paulo, Interna-
cional, Flamengo, Grêmio 
e Atlético Mineiro; além do 
Cruzeiro de Mano Menezes.

O treinador do Cru-
zeiro, aliás, é o técnico de 
clube de Série A há mais 
tempo no cargo. Ele está 
na Raposa desde julho de 
2016 (cerca de 750 dias). 
Renato Gaúcho é outro fer-
renho comandante, com 

brasileiro, que é pródigo em 
revelar pontas, mas tem sofri-
do um pouco mais no centro 
do campo. Mas o tempo dará 

essa resposta e o atacante, 
que conectou as antagônicas 
cidades de João Pessoa e Lei-
pzig no Mapa-Mundi, escre-

verá sua história no mundo 
da bola nos próximos anos. 
Vale a pena ficar atento aos 
próximos capítulos.

mais de 700 dias à frente 
do Grêmio.

A média de troca de 
treinadores em 2018 é 
tão alta que pode superar 

a marca de 2015 e ser o 
período com mais mudan-
ças de técnicos da era dos 
pontos corridos (a partir 
de 2003). Em 2015, foram 

32 trocas de comando em 
38 rodadas. Apenas o cam-
peão Corinthians, dirigido 
por Tite, não trocou de téc-
nico naquele ano.

Os comandantes das 
equipes, porém, acredi-
tam que as substituições 
nos cargos são excessi-
vas. O técnico corintiano 

Osmar Loss lembrou que 
é uma questão cultural no 
Brasil.

“Se mexe em função 
de buscar novidades, bus-
car melhores rendimentos, 
melhores resultados, mas 
efetivamente acho que nos 
temos que mudar. Nem 
sempre um resultado ruim é 
o que vai desencadear uma 
temporada ruim”.

O técnico Tite afirmou 
que é preciso uma mudança 
no cenário brasileiro para 
que os trabalhos possam ter 
mais resultados e ocorram 
menos trocas.

“Há necessidade de mu-
dança. Não dá para desen-
volver um trabalho. Não dá 
para vocês da imprensa ava-
liarem o trabalho... como vai 
avaliar o trabalho do cara 
com 5 jogos, 10 jogos, sem 
uma sequência?

Matheus Cunha começou a sua carreira profissional no Coritiba, de onde foi vendido para o Hoffenhein, da Alemanha

Renato Gaúcho, no Grêmio, e Mano Menezes, no Cruzeiro, são os técnicos com mais tempo de trabalho entre os clubes que disputam a Série A

Fotos: Divulgação

Fotos: Lucas Uebel/Light Press
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Interventor baixa resolução dando prazo de 10 dias úteis para que os filiados se regularizarem na entidade

Os clubes profissionais e 
amadores, além das ligas, fi-
liados a Federação Paraibana 
de Futebol terão até o dia 4 de 
setembro para apresentar os 
documentos exigidos para ter 
direito a voto nas próximas 
eleições da FPF, em data ainda 
a ser divulgada pela entidade. 
A nova resolução foi divulga-
da ontem pelo interventor da 
FPF, João Bosco Luz, um dia 
após ter tornado sem efeito 
o edital de convocação de As-
sembleia Geral Eletiva para o 
dia 1 de setembro.

De acordo com a reso-
lução, os clubes e ligas terão 
um prazo de 10 dias úteis, a 
contar de ontem, para cum-
prirem as exigências. Os 
clubes deverão apresentar 
um comprovante de regular 
inscrição  no CNPJ; ata re-
gistrada da última e vigente 
eleição presidencial; estatu-
to social em vigência; alvará 
de funcionamento para o ano 
de 2018, emitido pela Fede-
ração Paraibana de Futebol, 
nos dois últimos anos; com-

provante de participação de 
um ou mais campeonatos 
promovidos pela FPF, nos 
últimos dois anos; compro-
vante de participação de 
competições não profissio-
nais organizadas pela FPF, 
nos últimos dois anos; apre-
sentar comprovante de ine-
xistência de débito perante 
a FPF e CBF; e além das es-
pecificações acima, no que 
couberem, as ligas também 
deverão apresentar a com-
provação do número de filia-
dos e atualização cadastrais 
dos mesmos. 

O interventor não di-
vulgou ainda a nova data 
das eleições para a nova di-
retoria da FPF, mas deverá 
ocorrer no início do mês de 
outubro. Ele fez questão de 
afirmar na resolução envia-
da à imprensa, que aquelas 
equipes que não cumprirem 
com as exigências do estatu-
to, mencionadas no comuni-
cado, não poderão participar 
do processo de eleição, ou 
seja, não terão direito a voto, 
nem poderão fazer parte de 
nenhuma chapa que concor-
ra ao pleito. 

FPF exige documentos de
clubes até o próximo dia 4

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O interventor João Bosco Luz cancelou o último edital e baixou resolução para que os clubes regularizem a sua situação junto à Federação em 10 dias

Foto: FPF/Divulgação

Valberto Lira garante mais
rigor do MP sobre estádios

A Comissão Permanente 
de Prevenção e Combate à Vio-
lência nos Estádios da Paraíba 
está prometendo não abrir 
mais exceções e exigir o rigor 
no cumprimento das exigên-
cias do Estatuto do Torcedor 
no Campeonato Paraibano de 
Futebol da 1ª Divisão em 2019. 
Isto foi o que garantiu ontem o 
presidente da comissão, pro-
motor Valberto Lira.

Segundo o promotor, a co-
missão vai começar uma série 
de reuniões com todos os se-
guimentos ligados, direta e in-
diretamente com o futebol na 
Paraíba, já a partir do próximo 
mês, para justamente começar 
a cobrar o cumprimento das 
exigências do Estatuto do Tor-
cedor. 

“Fizemos algumas exce-
ções até agora, para não pre-
judicar as competições e os 
torcedores, mas agora vamos 
começar a exigir 4 meses antes, 
para que depois, os dirigentes 
não digam que não tiveram 
tempo para realizar as mudan-

ças necessárias. A Paraíba está 
muito distante do resto do país, 
no profissionalismo do futebol, 
e terá de mudar”, disse o pro-
motor.

Segundo Valberto Lira, a 
intenção do Ministério Público 
é criar comissões permanen-
tes nos principais estádios da 
Paraíba, no próximo campeo-
nato, para fiscalizar os cumpri-
mentos de itens exigidos. Ele já 
adiantou algumas mudanças 
que não abrirá mão.

“Os nossos maiores está-
dios terão de utilizar as catra-
cas eletrônicas. É o mínimo que 
podemos exigir, e vou acabar 
com o cambismo e a distribui-
ção de ingressos por parte dos 
dirigentes de clubes com torci-
das organizadas. Alguns clubes 
fazem e desfazem nos estádios 
públicos. Vamos também con-
versar com o Governo sobre 
o Projeto Gol de Placa, que foi 
uma grande iniciativa, mas que 
está sendo desvirtuado e é di-
nheiro público”, afirmou.

O promotor afirmou que 
espera a contribuição dos res-
ponsáveis pelo futebol pro-
fissional na Paraíba, para o 

cumprimento das exigências, 
e deixou claro: “Se não houver 
a colaboração que esperamos, 
entraremos na Justiça para fa-
zer cumprir”, ameaçou.

Identificação biométrica
Valberto Lira esteve no 

final de semana com a Comis-
são Nacional de Prevenção e 
Combate a Violência nos Es-
tádios Brasileiros, visitando 
o Couto Pereira e a Arena da 
Baixada, ambos em Curitiba. 
Lá, já foi implantado um cadas-
tramento facial e identificação 
biométrica. Ele disse que com 
a boa vontade dos dirigentes 
paraibanos, o sistema pode 
ser implantado aqui também 
na Paraíba, evitando evasão de 
renda e outros problemas rela-
cionados à violência.

“É um sistema muito fá-
cil de ser implantado, e já está 
sendo no Rio de Janeiro. Eu 
mesmo, só em ter entrado nos 
estádios, já estou cadastrado 
neles. É uma iniciativa simples 
muito importante para a segu-
rança e deverá ser implantado 
em todo o país”, concluiu o pro-
motor. 

Há poucos dias antes 
da partida decisiva de do-
mingo, às 19 horas, no Está-
dio Santa Cruz, em Ribeirão 
Preto, contra o Botafogo 
local, o Belo vem adotando 
um clima de mistério em 
Águas de Lindóia, interior 
paulista. Os treinos estão 
sendo fechados no próprio 
hotel, e a imprensa não 
está tendo acesso. A equipe 
treina hoje, às 15h30, no-
vamente de portões fecha-
dos. A última atividade será 
amanhã, às 10 horas. Na 
parte da tarde, a delegação 
segue para Ribeirão Preto, 
onde deverá ainda fazer um 
treino de reconhecimen-
to do gramado do local da 
partida.

Em João Pessoa, o meia 

e principal jogador do Bota-
fogo, Marcos Aurélio, conti-
nua no departamento mé-
dico tratando um edema no 
tornozelo direito. Segundo 
o que foi divulgado pelo 
clube, o jogador levará al-
guns dias para se recuperar, 
está fora do jogo de domin-
go, e por isso, nem seguiu 
para São Paulo para fazer o 
tratamento lá.

Grande parte dos tor-
cedores ainda tem a espe-
rança que o craque se recu-
pere a tempo de participar 
da partida mais importante 
do clube este ano. Alguns 
acham até que seja uma jo-
gada do clube para tentar 
surpreender o adversário, e 
que ele vai embarcar ama-
nhã para Ribeirão Preto, 
para se juntar ao grupo. A 
diretoria não confirmou 
esta informação.

Isto já aconteceu no 
clube, em uma partida tam-
bém da Série C, quando o 
também mais importan-
te jogador da equipe, na 
época, o artilheiro Rafael 
Oliveira, foi vetado de uma 
partida, não viajou com a 
delegação, e depois seguiu 
às véspera do jogo, em um 
carro de um dirigente.

Antes do embarque 
o técnico Evaristo Piza 
lamentou a ausência de 
Marco Aurélio, mas deixou 
claro que o grupo é forte e 
quem entrar dará conta do 
recado. “É um jogador que 
faz falta a qualquer equi-
pe. Ele é muito importante 
para o time, mas o grupo já 
provou que é muito forte, e 
todas a vezes em que entra 
um jogador, ele consegue 
suprir a ausência do cole-
ga”, disse o treinador. 

Botafogo faz mistério com
treinos de portões fechados

Depois de vencer o Botafogo de Ribeirão Preto, o Belo toma as suas precauções para o jogo de volta

Foto: TVTorcedor

Valberto Lira vai antecipar as vistorias para o Campeonato Paraibano de 2019 e promete rigor nos laudos técnicos

Foto: Maispb
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Equipamentos e Materiais Permanentes, destinados a USF I deste muni-

cípio.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00023/2018. DOTAÇÃO: Recurso Proposta de 
Aquisição de Equipamentos/Material Permanente Nº Proposta 11898.5850001/16-004 - Ministério 
da Saúde: 06.00 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - S.M.S 10.301.2005.1027 - Reequipagem das 
Unidades de Saúde 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT 
Nº 00083/2018 - 20.08.18 - INTELIGÊNCIA COM. DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELI - 
EPP - R$ 1.648,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Equipamentos e Materiais Permanentes, destinados as USF I e II deste 

município.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2018. DOTAÇÃO: Recurso Pro-
posta de Aquisição de Equipamentos/Material Permanente Nº Proposta 11898.5850001/17-004 � 
Ministério da Saúde: 06.00 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - S.M.S 10.301.2005.1027 - Reequi-
pagem das Unidades de Saúde 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Arara e: CT Nº 00074/2018 - 20.08.18 - INTELIGÊNCIA COM. DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS 
EIRELI - EPP - R$ 4.260,00; CT Nº 00075/2018 - 20.08.18 - M. K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA 
DANTAS - R$ 6.236,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de profissionais do setor artístico para a realização de �shows�, para 

abrilhantar as Festividades da Padroeira Nossa Senhora da Piedade, deste Município, nos dias 
05,06,07 e 08 de setembro do corrente ano.. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00007/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS ORDINÁRIOS; 05.00 SEC. EDUCAÇAO E CULTU-
RA; 13.392.2013.2023 PROMOÇÃO E APOIO A EVENTOS SÓCIO-CULTURAL; 3.3.90.36.01 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA / 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00097/2018 - 13.08.18 - JDRW 
SHOWS LTDA - R$ 70.000,00;.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de profissionais do setor artístico para a realização de �shows�, para 

abrilhantar as Festividades da Padroeira Nossa Senhora da Piedade, deste Município, nos dias 
05,06,07 e 08 de setembro do corrente ano.. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00007/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS ORDINÁRIOS; 05.00 SEC. EDUCAÇAO E CULTURA; 
13.392.2013.2023 PROMOÇÃO E APOIO A EVENTOS SÓCIO-CULTURAL; 3.3.90.36.01 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA / 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00102/2018 - 13.08.18 - AVINE VINNY 
PRODUCOES ARTISTICAS LTDA - R$ 60.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de computadores para Escolas Municipais, de conformidade ao Termo de 
Convênio 557/2017, celebrado com o GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA através da SECRETA-
RIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO e a PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI, de acordo Crédito 
Adicional Especial “Lei 328/2018”. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00044/2018. 
DOTAÇÃO: RECURSOS DO CONVÊNIO 557/2017 / PRÓPRIOS: (“Crédito Adicional Especial - Lei 
328/2018”) 07.00 - 12.361.0007.1043 - 4.4.90.52 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE ARAÇAGI e: CT Nº 00209/2018 - 16.08.18 - GUARABIRA ATIVIDADES DE TELE-
ATENDIMENTO E VENDAS LTDA - ME - R$ 50.530,00.

Araçagi, 16 de Agosto de 2018.
MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 08:30 horas do dia 05 de 
Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: A aquisição parcelada de materiais, 
equipamentos, computadores e suprimentos de informática para atender demanda das diversas 
secretarias e fundos municipais, conforme especificações e condições constantes no anexo I deste 
edital.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: 
www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 22 de Agosto de 2018
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 10:00 horas do dia 05 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: A execução de serviços de informática e 
em toners e cartuchos de impressoras para atender demanda das diversas secretarias e fundos 
municipais, conforme especificações e condições constantes no anexo I deste edital.. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 22 de Agosto de 2018
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00034/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
para o fornecimento de material elétrico para atender a demanda das secretarias e fundos deste 
município, conforme características constantes do Anexo I - Termo de Referência, parte integrante 
e indissociável deste Edital.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: REJANE DALVA DA SILVA JAPIASSU - ELETROSERV COM. E SERV. ELE - R$ 160.121,00.

Assunção - PB, 21 de Agosto de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00031/2018-PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE MANUTEN-

ÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DE APARELHOS DE AR CONDICIONADOS, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DAS VÁRIAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX.

MODALIDADE: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00008/2018 – PMBEX
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX – CNPJ 08.924.581/0001-60
CONTRATADO: RM SERVIÇOS DE REFRIGERAÇÃO EIRELI – ME, CNPJ: 05.514.490/0001-68
ADITIVO CONTRATUAL QUE TEM POR OBJETIVO O ACRÉSCIMO EM TORNO DE 25% 

DOS ITENS 01, 02, 04, 05 E 07 DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00031/2018 – PMBEX 
DA ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00008/2018 – PMBEX, TOTALIZANDO O 
VALOR DO ACRÉSCIMO EM R$ 71.808,00 (SETENTAE UM MIL OITOCENTOS E OITO REAIS)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00032/2018 – FMS-PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO 

PREVENTIVA COM SUBSTITUIÇÃO DE PEÇAS DE APARELHOS DE AR CONDICIONADO, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DO BAYEUX/PB.

MODALIDADE: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00009/2018 – FMS-PMBEX
CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA PREFEITURA DE BAYEUX – CNPJ: 

08.924.581/0004-02
CONTRATADO: RM SERVIÇOS DE REFRIGERAÇÃO EIRELI – ME, CNPJ: 05.514.490/0001-68
ADITIVO CONTRATUAL QUE TEM POR OBJETIVO O ACRÉSCIMO EM TORNO DE 25% DOS 

ITENS 01, 02, 04, 05 E 07 DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00032/2018 – FMS-PMBEX DA 
ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00009/2018 – FMS-PMBEX, TOTALIZANDO O 
VALOR DO ACRÉSCIMO EM R$ 71.808,00 (SETENTA E UM MIL OITOCENTOS E OITO REAIS)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 007/2018

PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 018/2018
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE EXPEDIENTES E DIDÁTICOS DESTI-

NADOS À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS DIVERSAS DA PREFEITURA 
DE CAPIM..

EMPRESA: COMEP-COMERCIO FR MERCADORIAS DA PARAÍBA LTDA
  CNPJ: 04.292.191/0001-63
JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI
CNPJ: 19.580.923/0001-98
MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA SANTOS SOUTO - ME
CNPJ: 22.526.394/0001-59 
1. VALOR TOTAL REGISTRADO:

VENCEDOR: COMEP-COMERCIO FR MERCADORIAS DA PARAÍBA LTDA
CNPJ: 04.292.191/0001-63

ITENS GANHOS
2,8,24,,30,35,38,43,45,49,52,66,68,69,89,95,111,112,115,119,120,122135,144 e 151

 TOTAL: R$  9.515,85

VENCEDOR: JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI
CNPJ: 19.580.923/0001-98

ITENS GANHOS
4,5,6,7,9,11,14,16,17,19,29,34,37,40,44,48,50,51,53,55,59,61,63,71,73,74,75,77,79,80,81,84,86,88,91,
94,98,99,100,101,114,117,121,124,127,128, 129,130,131,132,133,136,138,140,141,142,143,146,148,1
49,150,152 e 154
 TOTAL: R$ 93.385,00

VENCEDOR: MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA SANTOS SOUTO – ME 
CNPJ: 22.526.394/0001-59

ITENS VENCIDOS
1,3,10,12,13,15,18,20,21,22,23,25,26,27,28,31,32,33,36,39,41,42,46,47,54,56,57,58,60,62,64,65,67,70,
72,76,78,83,85,87,90,92,93,96,97,102,103,104,105,106,107,108,109,110,113,116,118,123,126,134,137
,139,145,147 e 153
 TOTAL: R$139.543,15

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua publicação 

no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, o Fundo Municipal de Saúde 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pelo Fundo Municipal de Saúde de Capim/PB.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pelo  Fundo Municipal 

de Saúde de Capim, por intermédio do Secretário, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

Capim - PB, 01 de Agosto de 2018.
TIAGO ROBERTO LISBOA

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 024/2018.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro oficial 
para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsidiariamente 
a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e 
demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão presencial do 
tipo menor preço por item, no dia 05 de Setembro de 2018 as 09:00 horas, tendo como objetivo: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MÃO DE OBRA MECÂNICA DE MÁQUINAS 
EM GERAL, CAMINHÕES, ÔNIBUS E VEÍCULOS LEVES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA FROTA PERTENCENTE AO MUNICÍPIO DE CAPIM. A reunião ocorrerá na sala da CPL no 
prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, CAPIM – Pb. 
Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 
08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br. 

Capim-PB, 22 de Setembro de 2018.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: aquisição parcelada de materiais de expedientes e didáticos destinados à manutenção 

das atividades das secretarias diversas da prefeitura de Capim. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00018/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Capim 
e: CT Nº 00054/2018 - 16.08.18 - COMEP-COMERCIO FR MERCADORIAS DA PARAÍBA LTDA - 
R$ 2.971,15; CT Nº 00055/2018 - 16.08.18 - JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI 
UTILIDADES EIRELI - R$ 29.442,81; CT Nº 00056/2018 - 16.08.18 - MARCELA ELIZABETE DE 
MIRANDA BATISTA SANTOS SOUTO - ME - R$ 44.684,70.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2018, que objetiva: A 
contratação de serviços técnicos especializados de engenharia para execução de obras de reforma e 
ampliação das UBSs Centro e Mata da Chica; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: FGTECH - SERVICOS E PARTICIPACOES LTDA - ME - R$ 73.760,00.

Conde - PB, 13 de Agosto de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00002/2018, que objetiva: Contratação de realização 
de Análises Clínicas Laboratoriais, compreendendo a coleta do material biológico, sua análise e 
entrega de seu resultado, para a definição de diagnósticos clínicos de usuários do Sistema Único 
de Saúde do Município de Conde - PB.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: DORE E PACHECO SEGURANÇA EM MEDICINA DO TRABALHO LTDA - R$ 448.070,38.

Conde - PB, 22 de Agosto de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00003/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00003/2018, que objetiva: Contratação de empresa especializada no serviço de outsourcing 
multifuncional; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: MAQ-LAREM MAQUINAS 
MOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 82.260,00

Conde - PB, 21 de Agosto de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA – CNPJ/CPF Nº 08.924.003/0001-23 Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 2235/2017 em João Pessoa, 19 de agosto de 2017 – Prazo: 730 dias. Para a ativi-
dade de:Sistema de rede coletora de esgoto e sistema de tratamento de esgoto – ETE – composto 
de tratamento preliminar e lagos de estabilização (lagoa anaeróbica e facultativa). Na(o) – SEDE 
DO MUNICÍPIO Município: CARRAPATEIRA – UF: PB. Processo: 2017-003060/TEC/LO-4634.  

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2018
O Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho, através de seu pregoeiro, vem por meio deste 

tornar público para conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento e habilitação do 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2018, com o seu Aquisição de uma Ambulância Tipo A - Sim-
ples Remoção Tipo Furgoneta, atendendo o Termo de Compromisso n. 2505301712281854512 
destinados ao Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho - PB, conforme especificação do edital. 
Com o licitante classificado em todas as fases deste certame a pessoa Jurídica:  FIORI VEICOLO 
S.A – Valor Global de R$ 165.000,00 (Cento sessenta e cinco mil reais).

Curral Velho - PB, 20 de Agosto de 2018.
Cláudio Nogueira dos Santos

Pregoeiro Oficial  

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25013/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Asssis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
14:30 horas do dia 06 de Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO 
DE MOBILIA EM GERAL,ELETROELETRÔNICA E ELETRODOMÉSTICA PARA ATENDER A 
DEMANDA DAS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSITÊNCIA SOCIAL.. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 22 de Agosto de 2018
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Empresa especializada em Locação de Veículos.. FUNDAMENTO 

LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande/STTP: 15.451.1029.2091 Ações de Melhoria no Sistema de Trânsito 3390.39.000 Outros 
serviços de Terceiros Pessoa Jurídico. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 000122/2018 
- 20.08.18 - LOCALIZARENT A CAR S/A - R$ 63.840,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.06.040/2018

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.06.040/2018
AVISO DE LICITAÇÃO

A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, através 
do PREGOEIRA OFICIAL, torna público, para conhecimento  dos interessados,  que realizará às 
09:00 horas do dia 10 de setembro de 2018, Licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL, 
tipo “MENOR PREÇO”, tendo  por OBJETO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO FORNECIMENTO DE VENTILADORES DE PAREDE (MODELO 1 - FNDE TERMO DE COM-
PROMISSO PAR Nº 201600039) PARA AS ESCOLAS DE ENSINO FUNDAMENTAL DA REDE 
MUNICIPAL DE ENSINO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA 
PARAÍBA, conforme especificações em planilha do Edital.  O Edital e demais informações estarão 
à disposição dos interessados à Rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, no Município de 
Campina Grande, Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 22 de agosto de 2018
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00027/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nºDV00027/2018, 
que objetiva: Contratação de Pessoa Jurídica para prestação de serviços de fiscalização e apoio 
ao transito.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Victor Hugo 
Ferreira Pinto - R$ 9.699,90.

Campina Grande - PB, 22 de Agosto de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Pessoa Jurídica para prestação de serviços de fiscalização e apoio ao 

transito.. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00027/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Campina Grande/STTP: 05.010 - Superintendências de Transito e trans-
portes público 15 451 1025 2091 - Ações de Melhoria no Sistema de Transito 33.90.39.99 - Outros 
Serviços Terceiro - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT 
Nº 00123/2018 - 22.08.18 - Victor Hugo Ferreira Pinto - R$ 9.699,90.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 11:00 
horas do dia 06 de Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Contratação de pessoa física e/ou jurídica para serviços de assessoria e acompanhamento na 
elaboração de informações, envio, Geo-Referenciamento e alimentação do GEO/PB, no município 
de Conceição/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 22 de Agosto de 2018.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 10h00min horas do dia 05 de Setembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de COMBUSTÍVEIS e LUBRIFICANTES, destinados ao atendimento da Frota Veicular perten-
cente e/ou locada a esta edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde, no exercício 2018. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 425/2017. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 22 de Agosto de 2018. 
GETULIO COSTA DE ARAUJO - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRINHAS
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 14/2018

OBJETO: Aquisição de um veículo novo, modelo popular, destinado a manutenção das atividades 
do Fundo Municipal de Saúde de Cajazeirinhas/PB. Data e Local, às 08:30 horas do dia 05/09/2018, 
na sala de Reuniões da CPL, Rua Admilson Leite de Almeida, 80 - Centro - Cajazeirinhas - PB. 

Cajazeirinhas - PB, 22 de Agosto de 2018
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Pregoeiro Oficial do Município

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCE-
LADA DE MATERIAL DE EXPEDIENTE E LÚDICO-PEDAGOGICO PARA ATENDER DIVERSAS 
SECRETARIAS DESTE MUNICIPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: ANDRE ALDO FRANCISCO DE OLIVEIRA - ME - R$ 214.381,72.Esperança - PB, 21 de 
Agosto de 2018. NOBSON PEDRO DE ALMEIDA – Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DEADIAMENTO

CHAMAMENTO PÚBLICO-SMS Nº. 10.006/2018 PROCESSO Nº. 04.536/2018 INEXIGIBILI-
DADE Nº 10.010/2018

OBJETO: CREDENCIAMENTO DE ENTIDADES PARA CONTRATAÇÃO DE PROCEDIMENTOS 
DE MAMOGRAFIA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO DE JOÃO PESSOA 
E DOS MUNICÍPIOS PACTUADOS.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da sua Presidenta, Sra. Juliana 
Pereira de Lima, nomeada pela Portaria nº. 22/2018 vem por meio deste, tornar público o adiamento 
das sessões que estavam previstas para os dias22/08/2018e 27/08/2018, às09h, para as datas dos 
dias 04/09/2018 e 10/09/2018, às 09hs, tendo em vistamudanças no Instrumento Convocatório.
Consultas com a Comissão de Licitação no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13h às 17h,no Fone: 83. 
3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 21 de Agosto de 2018. 
Juliana Pereira de Lima

Presidenta da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 524/2018 –  CONCURSO Nº 008/2018
INSCRIÇÕES: 03/09/2018 até 07/10/2018.
OBJETO: Seleção de 12 (doze) propostas de artistas visuais paraibanos ou radicados na 

Paraíba, sejam individuais ou coletivas, que trabalhem nas diversas linguagens artísticas (pintura, 
desenho, escultura, fotografia, gravura, objeto, arte e tecnologia, performance, happenin, vídeo, 
instalação, arte urbana etc) para participarem do XVI salão municipal de artes práticas – SAMAP, 
da cidade de João Pessoa.

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Diretor Executivo, Sr. Maurício Navarro 
Burity, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade CON-
CURSO, O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, 
no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/. Fonte de Recursos: RECEITAS DIVERSAS. 
Fundamentação legal:, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com o, no horário único de 08h às 12h 
e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 ou pelo e-mail funjope2014@gmail.com

João Pessoa, 22 de Agosto de 2018. 
Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

PREGÃO ELETRÔNICO 01.001-2018
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 

A Fundação Cultural de João Pessoa - Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
de Registro de Preços de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade 
com o resultado do Pregão Eletrônico 01.001/2018 que objetiva o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE ALI-
MENTAÇÃO (KIT LANCHES) PARA O PROJETO “AÇÃO SOCIAL PELA MUSICA NÚCLEO JOÃO 
PESSOA”. publica o extrato da Ata de Registro de Preços – ARP sendo que o prazo de validade é 
de um ano contado da data da assinatura da mesma e deste extrato, tendo sua eficácia através da 
publicação em imprensa oficial conforme fornecedor, itens, marcas e valores abaixo relacionados. 

NOME: CLASSE A SERVIÇOS DE BUFFET E RECEPÇÕES, CNPJ: 06.103.305/0001-05,
ENDEREÇO: AV SANTA CATARINA, 1487 – BAIRRO DOS ESTADOS – JOÃO PESSOA- PB 
VIGÊNCIA: 22 DE AGOSTO DE 2018 ATÉ 22 DE AGOSTO DE 2019

ITEM ESPECIFICAÇÃO UND QTD MARCA V. UNIT V.TOTAL

1

KITS LANCHES 
INDIVIDUAL
Alimento salgado: 
sanduíche triplo em 
pão de caixa com 
recheio de frango e 
cenoura ralada ou 
sanduíche em pão 
bola com presunto 
de peru e queijo e 
fatia de bolo. Sala-
da de frutas com, no 
mínimo, 05 (cinco) 
tipo de frutas. Bebi-
da: suco de frutas 
natural (350ml por 
kit).
OBS: Os sandui-
ches não podem 
conter molhos ou 
patês.

KIT 64000 CLASSE A R$ 6,73 R$ 430.720,00

VALOR TOTAL R$ 430.720,00 (QUATROCENTOS E TRINTA MIL E SETECENTOS E VINTE REAIS)

João Pessoa - PB, 22 de Agosto de 2016.
 Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

ERRATA AO AVISO DE LICTAÇÃO
PROCESSO Nº 00.003/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.072/2018

DATA DE ABERTURA: 05/09/2018– ÀS: 08:45hs.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE PÃES E DERIVADOS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira Srª. Bruna da 

Silva Cartaxo, torna público para conhecimento dos interessados, Errata ao Aviso de Licitação, no 
que se refere a data de abertura da presente licitação. Onde ler-se “10/05/2018 – às 08:30 ”, leia-
-se “ 05/09/2018 às 08:45. Desta forma, a ERRATA da data da abertura estará à disposição dos 
interessados no site www.licitacoes-e.com.br, sob o mesmo número da licitação: 730155, e no site 
http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Do  mesmo modo, informamos que a data fica 
mantida e os demais componentes do Edital permanecem sem alteração. Maiores informações e 
consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00hs às 12:00hs e das 13:00hs 
às 17:00hs, no telefone: (83) 3214-7937, ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 22 de Agosto de 2018.
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09060/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09024/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/023163

OBJETO: AQUISIÇÃO DE CALCINHAS E CUECAS PARA ATENDER À DEMANDA DA REDE 
DE ENSINO NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09024/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: VENDE TUDO MAGAZINE LTDA CNPJ: 05.765.913/0001-12 FONE/FAX: (83) 3244-
1007 END.: AVENIDA CARNEIRO DA CUNHA, Nº. 692-TORRE-JOÃO PESSOA/PB.

CEP: 58.040-240 EMAIL: vendetudomagazine@hotmail.com

ITEM UNID. PRODUTO 
/ DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. MARCA MARCA

1 Unid. CUECA INFANTIL 
Tamanho 690

R$ 4,85 
(quatro reais e 
oitenta e cinco 

centavos).

R$ 3.346,50
(três mil, 

trezentos e 
quarenta e seis 

reais e cinquenta 
centavos). 

ACR

2 Unid. CUECA INFANTIL 
Tamanho 2.220

R$ 4,85 
(quatro reais e 
oitenta e cinco 

centavos). 

R$ 10.767,00
(dez mil, 

setecentos e 
sessenta e sete 

reais).

ACR

3 Unid. CUECA INFANTIL 1.780

R$ 4,85 
(quatro reais e 
oitenta e cinco 

centavos).

R$ 8.633,00
(oito mil, seis-
centos e trinta e 

três reais).

ACR

4 Unid. CUECA INFANTIL 242

R$ 4,85 
(quatro reais e 
oitenta e cinco 

centavos).

R$ 1.173,70
(um mil, cento 
e setenta e três 
reais e setenta 

centavos).

ACR

5 Unid. CALCINHA INFAN-
TIL 690

R$ 4,50 
(quatro reais e 
cinquenta cen-

tavos)

R$ 3.105,00
(três mil, cento e 

cinco reais).
ACR

6 Unid. CALCINHA INFAN-
TIL 2.220

R$ 4,50 
(quatro reais e 
cinquenta cen-

tavos)

R$ 9.990,00
(nove mil, nove-
centos e noventa 

reais).

ACR

7 Unid. CALCINHA INFAN-
TIL 1.780

R$ 4,50 
(quatro reais e 
cinquenta cen-

tavos)

R$ 8.010,00 
(oito mil e dez 

reais).
ACR

8 Unid. CALCINHA INFAN-
TIL 242

R$ 4,50 
(quatro reais e 
cinquenta cen-

tavos)

R$ 1.089,00
(um mil e 

oitenta e nove 
reais).

ACR

Valor Total: R$ 46.114,20 (quarenta e seis mil, cento e quatorze reais e vinte centavos).

João Pessoa, 20 de agosto de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

O Secretário de Infra-Estrutura do Município de João Pessoa, nos termos do Art. 49 da Lei nº 
8.666/93, com modificações posteriores.

CONSIDERANDO ocorrência de fato SUPERVENIENTE, ou seja, o Ofício GS/CGM nº 159/2018 
datado de 20/08/2018 que recomendou a realização de licitação  na Modalidade Pregão. 

RESOLVE: REVOGAR o procedimento licitatório objeto da Concorrência Pública nº 07.005/2018 
para a Contratação de empresa especializada para Execução de Serviços de Fresagem em pavi-
mento flexível (Asfalto) em diversas vias urbanas na Cidade de João Pessoa - PB.

João Pessoa, 22 de agosto de 2018.
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da CSL e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09057/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09021/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/008387
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE PROTEÇÃO INDIVIDUAL DOS SERVIDORES DOS 

SETORES DE MANUTENÇÃO, ALMOXARIFADO, PATRIMÔNIO E FARDAMENTO DA SECRETA-
RIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09021/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 23 de agosto de 2018 25
Publicidade



EMPRESA: REGIS UNIFORMES E COMÉRIO EIRELI-ME CNPJ: 22.226.628/0001-42 FONE/
FAX: (83) 3024-3174 END.: AVENIDA JOÃO CÂNCIO DA SILVA Nº. 876, ANAIRA- JOÃO PESSOA-
-PB CEP: 58038-340 EMAIL: adnayuniformes@hotmail.com

ITEM UNID. PRODUTO 
/ DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. TOTAL MARCA

5 Par Calçado de segurança 
em couro 200

R$ 34,69 (trinta 
e quatro reais e 
sessenta e nove 
centavos).

R$ 6.938,00
(seis mil, nove-
centos e trinta e 
oito reais).

Cartom

6 Unid. Camisa 100% Polyester 300
R$ 11,33 (onze 
reais e treze cen-
tavos).

R$ 3.399,00
(três mil, tre-
zentos e noven-
ta e nove reais).

ADONAY

22 Unid. Macacão para 
Saneamento 5

R$ 190,00
(cento e noventa 
reais).

R$ 950,00
(novecentos e 
cinquenta reis).

CAP SEG

29 Unid. Protetor Solar Fator 30 
(200 ml) 100

R$ 11,80
(onze reais e oi-
tenta centavos)

R$ 1.180,00
(um mil, cento 
e oitenta reais). 

MARVORO

TOTAL: R$ 12.467,00 (doze mil, quatrocentos e sessenta e sete reais).

João Pessoa, 20 de agosto de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00031/2018, para o dia 28 
de Agosto de 2018 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Daniel Toscano, 
28 - Centro - Mataraca - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (083) 3297-1130. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. 

Mataraca - PB, 22 de Agosto de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2018, que objetiva: Aquisição de 
peças diversas para veículos destinado a frota deste Município.; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: SILVANIA COSTA PEREIRA DE MORAIS - R$ 111.766,00.

Mataraca - PB, 22 de Agosto de 2018
MARIA DAS MERCÊS GOUVEIA SILVEIRA - Secretaria de Saúde

Prefeitura municipal de Pedra Branca - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00036/2018
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00036/2018, tipo maior 

oferta, com o objeto contratação de instituição financeira processamento e pagamento da folha dos 
servidores. Abertura dia 04/09/2018 às 10:00 horas, a Rua Pres. João Pessoa, 391- Centro–Pedra 
Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 22 de Agosto de 2018
Braz de Sousa Lins-Pregoeiro  

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUIXABA -PB
1º TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DE CONTRATOS 

O MUNICÍPIO DE QUIXABA – PB, pessoa jurídica de direito público interno, com sede à Rua 
Francisco de Assis, 295, Centro, Quixaba-PB, inscrito no CNPJ/MF. Nº. 08.881.567/0001-26, neste 
ato representadapor sua Prefeita Constitucional do Município de Quixaba-PB, aSra. CLAUDIA 
MACÁRIO LOPES, brasileira, contadora, através do presente, RESCINDIR UNILATERALMENTE 
O CONTRATO ADMINISTRATIVO nº 00073/2018, de 18 de Julho de 2018, Pregão Presencial Nº. 
00018/2018firmado com a empresa WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI, pessoa jurídica de 
direito privado, com sede à Av. Governador Flavio Ribeiro Coutinho, 96, Parque Verde, em João 
Pessoa-PB, inscrita no CNPJ/MF sob nº. 19.835.542/0001-02, neste ato representada por seu 
procurador o Sr. Wilson Soares Braga, brasileiro, casado, empresário, inscrito no CPF/MF sob nº. 
373.987.764-20, e Carteira de Identidade nº702501 SSP/PB, com endereço na Av. Esperança, 1140, 
Ap. 1202 – Manaíra, João Pessoa-PB, pelos motivos a seguir expostos:

Considerando o Denuncia a Corte do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba;
Considerando o Relatório Inicial da DIAGM8, elaborado pelaAuditoria do Tribunal de Contas do 

Estado da Paraíba, na Pessoa de George Lucas Lisboa da Silva;
Considerando o Parecer Jurídico, elaborado pela Procurador Jurídico do Município de Quixaba-

-PB; 
Considerando a situação de Procedência da denúncia, tendo em vista a violação expressa 

do art. 37, inciso XXI da Constituição Federal de 1988 c/c arts. 27 a 31 da Lei nº 8.666/1993; da 
CONTRATADA no que tange a Lei Federal 10.520/02 e Lei Federal 8.666/93.

Considerando que a CONTRATANTE e CONTRATADA foi notificada da decisão da Corte do 
Tribunal de Contas do Estado da Paraíba, Mediante Envio de Ar (Correios) e Publicação nos res-
pectivos meios de comunicação da decisão do Tribunal de Contas – TCE/PB; nos quais foi solicitado 
proceder ao cumprimento integral das medidas cautelares impostas por esta respectiva corte. 

RESOLVE:
Art. 1°. Rescindir unilateralmente o Contrato nº00073/2018, de 18 de Julho de 2018, Pregão 

Presencial nº. 00018/2018, para Aquisição de Equipamentos de Climatização das Escolas José 
Batista, Ioio Pereira e Nobelino Leite celebrados com a Empresa WAGNER CARTAXO MARQUES 
EIRELI, pessoa jurídica de direito privado, com sede à Av. Governador Flavio Ribeiro Coutinho, 96, 
Parque Verde, em João Pessoa-PB, inscrita no CNPJ/MF sob nº. 19.835.542/0001-02,em razão da 
Procedência da denúncia, tendo em vista a violação expressa do art. 37, inciso XXI da Constituição 
Federal de 1988 c/c arts. 27 a 31 da Lei nº 8.666/1993;  

Este procedimento tem como base legal os artigos 77, 78, incisos I c/c 79, inc. I da Lei Federal 
no. 8.666/93, bem como a Cláusula Decima, do Contrato nº00073/2018, de 18 de Julho de 2018.

O Presente Termo de Rescisão será publicado na forma resumida, através de Extrato, em veículo 
de divulgação do Município.

Quixaba – PB, 22 de Agosto de 2018.
CLAUDIA MACÁRIO LOPES

Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUIXABA-PB
COMUNICAÇÃO DE DECISÃO 

À WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI.
REF.: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2018.
           CONTRATO: 00073/2018  
 A/C.
Prezado Sr. Wilson Soares Braga, brasileiro, casado, empresário, inscrito no CPF/MF sob nº. 

373.987.764-20, e Carteira de Identidade nº 702501 SSP/PB, com endereço na Av. Esperança, 
1140, Ap. 1202 – Manaíra, João Pessoa-PB,  para o registro e publicação do Termo de Distrato 
nº 001/2018, referente ao Contrato 00073/2018, do Pregão Presencial 00018/2018 - Aquisição de 
Equipamentos de Climatização das Escolas José Batista, Ioio Pereira e Nobelino Leite, Mediante 
Termo de Denuncia Firmado a Corte do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba e Decisão Inicial 
da DIAGM8, elaborado pela Auditoria do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba, na Pessoa de 
George Lucas Lisboa da Silva , conforme a seguir:  

• Recebimento da denúncia por esta Corte de Contas, uma vez que trata de assuntos alcançados 
pelas decisões deste Órgão (licitação em um município do Estado da Paraíba); 

• Procedência da denúncia, tendo em vista a violação expressa do art. 37, inciso XXI da Cons-
tituição Federal de 1988 c/c arts. 27 a 31 da Lei nº 8.666/1993;. 

• Acolhimento da medida cautelar pleiteada pelo denunciante, no sentido de suspender o paga-
mento previsto no Contrato nº 73/2018 e ainda não realizado, decorrente da licitação contestada 
(Pregão Presencial nº 18/2018). 

Considerando que a CONTRATANTE e CONTRATADA foi notificada da decisão da Corte do 
Tribunal de Contas do Estado da Paraíba, Mediante Envio de Ar (Correios) e Publicação nos res-
pectivos meios de comunicação da decisão do Tribunal de Contas – TCE/PB; nos quais foi solicitado 
proceder ao cumprimento integral das medidas cautelares impostas por esta respectiva corte. 

Estamos à disposição para eventuais esclarecimentos.  
Quixaba – PB, 22 de Agosto de 2018.

CLAUDIA MACÁRIO LOPES
Prefeita Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 00004/2018/SEDUC/PMR
A COMISSÃO ESPECIAL DE SELEÇÃO dos Chamamentos Públicos da Secretaria de Educação 

da Prefeitura Municipal de Remigio-PB, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas  pelo Art. 
51, “caput” c/c o art. 21 da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores, em conformidade com a Lei 
nº 11.947/2009 e a Resolução CD/FNDE nº 26/2013; comunica aos interessados, que fará realizar 
SELEÇÃO sob a modalidade do CHAMAMENTO PÚBLICO nº 00004/2018/SEDUC/PMR, tendo 
como objeto: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA FAMILIAR PARA 
ALIMENTAÇÃO ESCOLAR COM DISPENSA DE LICITAÇÃO SEGUNDO A LEI Nº 11.947 DE 16 
DE JUNHO DE 2009 E A RESOLUÇÃO CD/FNDE Nº 26, DE 17 DE JUNHO DE 2013, Os Grupos 
Formais/Informais deverão apresentar a documentação para habilitação e Projeto de Venda no dia 
22 de agosto de 2018, às 08h30min até o dia 6 de setembro (15 dias corridos), na sede da Secre-
taria de Educação, na Rua Manoel Serafim Filho, 128. Os gêneros alimentícios serão utilizados na 
alimentação escolar durante os meses de setembro a dezembro de 2018. O Edital e seus anexos 
encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima mencionado ou no email eletrô-
nico elietesupervisora@gmail.com. Maiores informações através do telefone/fax: (83)3364-1025.

Remigio, 22 de agosto de 2018.
ALEXANDRE RUFINO DA SILVA

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00008/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00008/2018, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
COMUNICAÇÃO E DIVULGAÇÃO DE MATERIAS INSTITUCIONAIS DESTE MUNICÍPIO; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JUCELIO LINDENBERG ALVES DE 
ANDRADE 05454218456 - R$ 9.500,00.

Riacho de Santo Antonio - PB, 16 de Agosto de 2018
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS DE 

COMUNICAÇÃO E DIVULGAÇÃO DE MATERIAS INSTITUCIONAIS DESTE MUNICÍPIO. FUN-
DAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00008/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Riacho de Santo Antonio: 02020.04.122.1002.2002 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DO GABINETE DO PREFEITO 02040.04.122.1003.2041 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE 
PUBLICIDADE E DIVULGAÇÃO 02040.04.123.1003.2003 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES 
DE ADMINISTRACAO GERAL 02050.18.541.0003.2052 - ATIVIDADES DE GESTÃO AMBIEN-
TAL 02050.20.601.2001.2004 - ATIVIDADES DA AGROPECUARIA 02060.12.361.2005.2007 
- MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 02060.12.361.2005.2008 
- ATIVIDADES DO ENSINO FUND. COM FUNDEB 60% E 40% 02060.12.361.2005.2058 - MA-
NUTENCAO DA EDUCACAO COM RECURSOS FNDE 02060.12.365.2009.2013 - MANUTEN-
CAO DAS ATIVIDADES DA EDUCACAO INFANTIL 02060.12.366.2010.2014 - PROGRAMA 
DE EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS 02070.13.392.2011.2015 - MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES C/CULTURA, FEST. E LAZER 02080.10.302.2015.2022 - MANUTENCAO DAS 
ATIVIDADES DE SAUDE 15% 02080.10.302.2015.2032 - ATIVIDADES DA SAUDE COM SUS 
DIVERSOS PROGRAMAS 02090.08.244.2018.2028 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE 
ACAO SOCIAL 02090.08.244.2018.2047 - ATIVIDADES DE ACAO SOCIAL REC. DE PROG. 
FEDERAIS 02090.08.244.2018.2082 - SERV.DE CONV. E FORTALECIMENTODE VINCULO 
02100.15.122.2019.2029 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA - DESENVOL-
VIMENTO URBANO E RURAL 02110.04.123.1003.2053 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DE FINANÇAS 02120.04.122.1004.1061 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
3.3.90.39.00.00 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS-PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho 
de Santo Antônio e: CT Nº 00077/2018 - 16.08.18 - JUCELIO LINDENBERG ALVES DE ANDRADE 
05454218456 - R$ 9.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO 

DE AMBULANCIA TIPO A “0” ZERO QUILOMETRO, PARA O ATENDIMENTO DAS DEMANDAS 
OPERACIONAIS DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: FIORI VEICOLO S.A - R$ 82.500,00.

Riacho de Santo Antonio - PB, 20 de Agosto de 2018
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE AMBULANCIA TIPO A “0” ZERO QUILOMETRO, PARA O ATENDI-

MENTO DAS DEMANDAS OPERACIONAIS DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Municí-
pio de Riacho de Santo Antonio: 02.080 - SEC. SAÚDE/FMS 02080.10.302.2015.1034 - AQUISIÇÃO 
DE AMBULANCIAS ELEMENTO DE DESPESA: 4.4.90.52.00.00 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE PROPOSTA DE AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO/MATERIAL PERMANENTE Nº 
DA PROPOSTA 2512781712261138948. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00088/2018 
- 20.08.18 - FIORI VEICOLO S.A - R$ 82.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00004/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00004/2018, que objetiva: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 00008/2018, DO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2018, REALIZADA PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSA-
RANDUBA, PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA 
DESTINADOS A DIVERSAS SECRETARIAS DESTE MUNICÍPIO; RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: ALEFF SOUZA DE ANDRADE - R$ 302.278,20.

Riacho de Santo Antonio - PB, 16 de Agosto de 2018
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 00008/2018, DO PREGÃO PRE-

SENCIAL Nº 00008/2018, REALIZADA PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDU-
BA, PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA 
DESTINADOS A DIVERSAS SECRETARIAS DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Adesão a Registro de Preço nº AD00004/2018 - Ata de Registro de Preços nº 00008/2018, 
decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00008/2018, realizado pelo 
PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Riacho de Santo Antonio: 02040.04.123.1003.2003 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES 
DE ADMINISTRACAO GERAL 02060.12.361.2005.2007 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES 
DO ENSINO FUNDAMENTAL 02060.12.361.2005.2058 - MANUTENCAO DA EDUCACAO 
COM RECURSOS FNDE 02060.12.365.2009.2013 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA 
EDUCACAO INFANTIL 02070.13.392.2011.2015 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES C/
CULTURA, FEST. E LAZER 02080.10.302.2015.2022 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE 
SAUDE 15% 02080.10.302.2015.2032 - ATIVIDADES DA SAUDE COM SUS DIVERSOS PRO-
GRAMAS 02090.08.244.2018.2028 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ACAO SOCIAL 
02110.04.123.1003.2053 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE FINANÇAS 3.3.90.30.00.00 
- MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00078/2018 - 16.08.18 
- ALEFF SOUZA DE ANDRADE - R$ 302.278,20.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00005/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00005/2018, que objetiva: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 00013/2018, DO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2018, REALIZADA PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO 
BENTO, PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA ATENDER A DEMANDA 
DAS DIVERSAS SECRETARIAS DESTE MUNICÍPIO CONFORME TERMO DE REFERENCIA; 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: LACET - COMERCIO VAREJISTA DE 
PRODUTOS LTDA - R$ 268.859,42.

Riacho de Santo Antonio - PB, 22 de Agosto de 2018
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 00013/2018, DO PREGÃO PRE-

SENCIAL Nº 00013/2018, REALIZADA PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO, 
PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA ATENDER A DEMANDA DAS 
DIVERSAS SECRETARIAS DESTE MUNICÍPIO CONFORME TERMO DE REFERENCIA. 
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00005/2018 - Ata de Registro de 
Preços nº 00013/2018, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 
00013/2018, realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Riacho de Santo Antonio: 02040.04.123.1003.2003 - MANUTENCAO 
DAS ATIVIDADES DE ADMINISTRACAO GERAL 02060.12.361.2005.2007 - MANUTENCAO 
DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 02060.12.361.2005.2058 - MANUTENCAO 
DA EDUCACAO COM RECURSOS FNDE 02060.12.365.2009.2013 - MANUTENCAO DAS 
ATIVIDADES DA EDUCACAO INFANTIL 02060.12.361.2005.2008 - ATIVIDADES DO ENSINO 
FEND. COM FUNDEB 60% E 40% 02060.12.366.2010.2014 - PROGRAMA DE EDUCAÇÃO 
DE JOVENS E ADULTOS 02070.13.392.2011.2015 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES C/
CULTURA, FEST. E LAZER 02080.10.302.2015.2022 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE 
SAUDE 15% 02080.10.302.2015.2032 - ATIVIDADES DA SAUDE COM SUS DIVERSOS PRO-
GRAMAS 02090.08.244.2018.2028 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ACAO SOCIAL 
02110.04.123.1003.2053 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE FINANÇAS 3.3.90.30.00.00 
- MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00090/2018 - 22.08.18 
- LACET - COMERCIO VAREJISTA DE PRODUTOS LTDA - R$ 268.859,42.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006, e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará 
licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá na sede da 
Prefeitura Municipal de São José dos Ramos, no dia 06 de Setembro de 2018 às 10h00min. Objetivo: 
Prestação de serviços de Transportes destinados à manutenção das atividades das Secretarias 
municipais. Maiores informações e aquisição do edital completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, 
s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas 
ou pelo fone: (83) 3682-1086 ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br.

São José dos Ramos, 22 de Agosto de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 009/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço, EXCLUSIVO para ME e EPP, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura 
Municipal de São José dos Ramos, no dia 11 de Setembro de 2018 às 10h00min. Objetivo: Aquisição 
parcelada de Material de Construção em geral, Hidráulicos, Elétricos, Madeiramentos e Ferramentas, 
destinados a manutenção das Secretarias municipais. Maiores informações e aquisição do edital 
completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário 
de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas ou pelo fone: (83) 3682-1086 ou pelo site: www.
saojosedosramospb.gov.br.

São José dos Ramos, 22 de agosto de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 010/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço, sob o regime de julgamento de Maior Percentual de Desconto, EXCLUSIVO 
para ME e EPP, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de São José dos Ramos, 
no dia 14 de Setembro de 2018 às 10h00min. Objetivo: Eventual aquisição de Medicamentos de “A” 
a “Z” destinados ao atendimento das Unidades de Saúde e demanda judicial. Maiores informações 
e aquisição do edital completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos 
Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas ou pelo fone: (83) 3682-1086 
ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br.

São José dos Ramos, 22 de Agosto de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 011/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do 
tipo menor preço,  em reunião que ocorrerá no departamento de licitações da Prefeitura Municipal 
de São José dos Ramos, no dia 14 de setembro de 2018 as 13h00min. Objetivo: AQUISIÇÃO DE 
VEÍCULO NOVO, OKM, TIPO AMBULÂNCIA PARA SIMPLES REMOÇÃO, DESTINADO A SECRE-
TARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. Maiores informações e aquisição do edital completo na Praça Noé 
Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 
08:00 as 13:00 Horas ou pelo fone: (83) 3682-1086 ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br.

São José dos Ramos, 22 de Agosto de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 012/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento dos 
interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, 
que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor 
preço, EXCLUSIVO para ME e EPP, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de 
São José dos Ramos, no dia 18 de Setembro de 2018 às 10h00min. Objetivo: Aquisição parcelada 
de Materiais de Limpeza, higiene, utensílios e consumo, destinados a manutenção das atividades 
das Secretarias municipais.. Maiores informações e aquisição do edital completo na Praça Noé 
Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 
08:00 as 13:00 Horas ou pelo fone: (83) 3682-1086

São José dos Ramos, 22 de Agosto de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 EXTRATO DE CONTRATOS - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2018
OBJETO: Aquisição de Material de Limpeza para as diversas secretarias da Prefeitura, Fundo 

Municipal de Saúde e Fundo Municipal e de Assistência Social do Município de Santa Cecília-PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00008/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Santa Cecília: 02.003 Secretaria de Administração 04 122 0002 2003 Manutenção da 
secretaria de Administração 000030 3390.30 Material de Consumo 02.006 Secretaria de Educação 
Cultura e Esporte 12 361 0005 2006Manutenção do Ensino Fundamental- MDE 000030 3390.30 
Material de Consumo 12 361 0005 2010 Manutenção do FUND 40% 000030 3390.30 Material de 
Consumo 12 361 0005 2009 Manutenção das atividades da educação infantil 000030 3390.30 
Material de Consumo 07.007 Fundo Municipal de Saúde 10 301 0007 2023 Manutenção de Fundo 

Municipal de Saúde 000030 3390.30 Material de Consumo 08.008 Fundo Municipal de Assistência 
Social 08 244 0009 2034 Fundo Municipal de Assistência Social 000030 3390.30 Material de 
Consumo 02.009 Secretaria de Infraestrutura 15 452 0008 2017 Manutenção das Atividades da 
Secretaria de infraestrutura 000030 3390.30 Material de Consumo. VIGÊNCIA:07/03/2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: CT Nº 00112/2018 - 20.08.18 - INALDO 
BARBOSA SILVA-FRIGORIFICO - R$ 40.040,61; CT Nº 00113/2018 - 20.08.18 - INALDO BARBOSA 
SILVA-FRIGORIFICO - R$ 18.538,25; CT Nº 00114/2018 - 20.08.18 - INALDO BARBOSA SILVA-
-FRIGORIFICO - R$ 8.869,39. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA Nº. 001/2018
A Prefeitura Municipal de Serra Redonda, através da Comissão Permanente de Licitação, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que estará realizando às 11h00min no dia 14 de 
Setembro de 2018, a abertura do edital de Chamada Pública nº 001/2018, para Aquisição de gêne-
ros alimentícios, através de grupos formais da agricultura familiar e de empreendedores familiares 
rurais constituídos em cooperativas e associações ou grupos informais de agricultores familiares 
para atender a demanda do Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE. Cópia do Edital e 
demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura Municipal 
de Serra Redonda, à Rua Dom Adauto Nº 11 Expedicionário, Centro, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3399-4081.

Serra Redonda, 22 de Agosto de 2018.
Francisco de Assis Alves de Souza – Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 08:30 horas do dia 06 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Equipamentos odontológicos destinados a 
Atenção Básica de Saúde no Município de Uiraúna/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. 
E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Uirauna - PB, 22 de Agosto de 2018
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 10:00 horas do dia 06 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: FORNECIMENTO DE PEÇAS E SERVIÇO DE MANU-
TENÇÃO NOS VEÍCULOS PERTENCENTES AO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA CIDADE 
DE UIRAÚNA-PB.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.
br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Uirauna - PB, 22 de Agosto de 2018
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 10:30 horas do dia 06 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: FORNECIMENTO DE PEÇAS E SERVIÇO DE MA-
NUTENÇÃO NOS VEÍCULOS PERTENCENTES AO MUNICÍPIO DE UIRAÚNA - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 22 de Agosto de 2018
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
COMISSÃO PERMANETE DE PROCESSO

ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR
EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2018

O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 
Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 347/GS/SEAP/18, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 01 de agosto de 2018, no uso de suas 
atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de 
dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor ELIAS JORGE MONTEIRO JÚNIOR, 
Agente de Segurança Penitenciária, mat. 171.995-5, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 
05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na Av: João da Mata – s/nº, bloco 
II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, localizado no bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão, a fim de apresentar razões e/ou justificativas 
por escrito no Processo Administrativo Disciplinar nº 201800004111 e seus anexos, objetivando 
regularizar a sua situação funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob 
pena de REVELIA. 

João Pessoa, 15 de agosto de 2018
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
COMISSÃO PERMANETE DE PROCESSO

ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR
EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2018

O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 
Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 349/GS/SEAP/18, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 01 de agosto de 2018, no uso de suas 
atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de 
dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor RENALDO DIAS ARAÚJO, Agente de 
Segurança Penitenciária, mat. 163.229-9, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na Av: João da Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, 
Centro Administrativo Estadual, localizado no bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, 
onde se encontra instalada a Comissão, a fim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito no 
Processo Administrativo Disciplinar nº 201800004113 e seus anexos, objetivando regularizar a sua 
situação funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

                                                 João Pessoa, 15 de agosto de 2018
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
COMISSÃO PERMANETE DE PROCESSO

ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR
EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2018

O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 
Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 348/GS/SEAP/18, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 01 de agosto de 2018, no uso de suas 
atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de 
dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL a servidora EDIENE REGIS SILVA, Agente de 
Segurança Penitenciária, mat. 171.959-9, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na Av: João da Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, 
Centro Administrativo Estadual, localizado no bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, 
onde se encontra instalada a Comissão, a fim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito no 
Processo Administrativo Disciplinar nº 201800004112 e seus anexos, objetivando regularizar a sua 
situação funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 15 de agosto de 2018
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  

PREGÃO ELETRÔNICO N° 207/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
pelo Decreto Estadual nº 24.649/03 e Decreto Federal nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei 
nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: 
http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 05/09/2018 às 09h (horário de Brasília) para: 

Aquisição de Minivan, destinado a Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária da Paraíba - 
EMEPA/PB, conforme anexo I do Edital. 

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 08h às 12h e das 13:30min às 16:30min, situada à 
Rua João da Mata s/nº, Centro Administrativo Estadual - Central de Compras, Jaguaribe, CEP: 
58015-020, João Pessoa/PB, telefone (083) 3218-4588 e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-00856-7
 João Pessoa, 21 de Agosto de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 21.06.18.554                                        PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2018/HC
DATA DE ABERTURA: 10/09/2018 – ÀS 9h
REGISTRO CGE Nº. 18-00873-1
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LABORATÓRIO (TUBOS) PARA A HEMORREDE 

DA PARAÍBA
O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado da Saúde/Hemocentro 

da Paraíba, por sua Pregoeira, Sra. Anny Kariny Carvalho de Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada 
pela Portaria nº 151/GS/2018 da Excelentíssima Senhora Secretária de Estado da Saúde, torna 
público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão 
do tipo Presencial, sob o critério do menor preço. O Edital ficará à disposição no prazo prescrito na 
legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro 
II, nº 1119, Torre, João Pessoa – PB ou no www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/editais.nsf 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 
272 – Recurso Próprio. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 8h às 12h 
e de 14h às 16:30 h, no Telefone/Fax: 083. 3218-7478 ou pelo email: cpl.hemocentro.pb@gmail.com

João Pessoa, 22 de agosto de 2018.
Anny Kariny Carvalho de Almeida

Pregoeira/Hemocentro Coordenador da Paraíba
Mat. 170.897-0

E D I T A L
Faz saber, para ciência de quem interessar possa, que em cumprimento ao que determina o 

art. 261 e 262, parag. I da lei 6.015 de 31/12/1973, bem como o artigo 1714 do Código Civil, ANA 
TEREZA DE BARROS MACHADO WANDERLEY, brasileira, viúva, empresária, portadora do RG 
n° 51.358-2°Via-SSP/PB e CPF n° 157.289.194-72, residente e domiciliada à Av. Cabo Branco, n° 
n° 3250/202 – Cabo Branco, nesta Capitalresolveu instituir como BEM DE FAMÍLIA o imóvel cons-
tituído pelo APARTAMENTO SOB O N° 202, do Edificio CORAIS DE ABROLHAS, situado na AV. 
CABO BRANCO, N° 3250, no bairrodo CABO BRANCO, NESTA CAPITAL, devidamente transcrita 
no Registro de Imóveis da Zona Norte Cartório Eunápio Torres, na matrícula 41.373. Para que se 
torne público a referida escritura e a disposição dos interessados, para que impugne, no prazo de 
30 (trinta) dias a contar da última publicação que será no Diário Oficial, uma vez, e três em jornal 
de grande circulação. Dado e Passado nesta cidade de João Pessoa, aos 20 de agosto de 2018. 
Eu, DAMÁSIO FRANCA JÚNIOR - Tabelião Público do 5° Ofício, subscrevo e assino.

João Pessoa, 20 de agosto de 2018
TABELIÃO PÚBLICO DO 5° OFÍCIO
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